
¿POR QUÉ es tan grave la reforma presupuestaria que
pretende imponer Andrés Manuel López Obrador?
Además de que le arrebata facultades al Legislativo,
de aprobarse le daría al Presidente el control absoluto
de algo así como ¡611 mil millones de pesos! Es decir,
podría disponer a su antojo hasta del 10 por ciento del
presupuesto, lo que equivale, ni más ni menos, que al
2.5 por ciento del PIB.
DE MANERA restringida anda circulando un análisis
de la consultora Integralia que advierte, además, tres
graves riesgos sobre el manejo que pretende hacer el
gobierno del concepto de "emergencia económica".
De entrada, resulta arbitrario por qué se tomó como
parámetro una caída del 1 por ciento del PIB. No hay
ninguna explicación al respecto.
ADEMÁS señala que es en la Constitución donde
deben especificarse las emergencias, como sucede
con la suspensión de garantías (artículo 29) y con la
emergencia sanitaria (artículo 73). Y en ese sentido
señala que las emergencias deben de ser declaradas
por un órgano decisorio, como sucedió con el
Consejo de Salubridad General ante el coronavirus.
Y EN ESTE CASO el gobierno de López Obrador
pretende que sea de un simple plumazo. ¡Qué moditos!

LA GRAN PREGUNTA de este viernes es si alguno
de los 13 diputados y senadores de oposición que
participan en la Comisión Permanente se doblará
ante los deseos del Ejecutivo para convocar a un

periodo extraordinario de sesiones. Hasta anoche,
Ricardo Monreal se negaba a dar por hecho
que Morena y sus aliados conseguirían los votos
necesarios. Así que habrá que darles seguimiento
puntual a esos legisladores... por si a alguno se le
ocurre ir al baño a la hora de la verdad

EN LA REUNIÓN de gobernadores inconformes, llamó
la atención que hayan sido convocados los respectivos
titulares de Finanzas de Nuevo León, Tamaulipas,
Coahuila, Durango y Michoacán Y es que si bien ya
aclararon que no buscan independizarse de México,
sí que están exigiendo un cambio de fondo en el
Pacto Fiscal, pues dicen que la única ganona es la
Federación

¿A QUIÉN le hará caso el presidente de México? ¿A
Hugo LópezGatell o a Donald Trump? Y es que
mientras el subsecretario insiste en que la gente se
quede en sus casas hasta el 30 de mayo, desde Estados
Unidos están presionando y fuerte para que ya se
empiece a reactivar la economía.
LA BRONCA es que las necesidades económicas
chocan de frente con la prudencia sanitaria, pues
mientras los gringos reiniciarán gradualmente en
algunos estados el regreso a la normalidad el 4 de
mayo, en esos días en México se prevé el mayor pico
de contagios. ¿Será por eso que el Presidente insiste
tanto en que ya están domando la pandemia?
Es pregunta con el debido cubrebocas.
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ALGO PASÓ —o no
ha pasado— como
para que la Unidad
Temporal Covid19
siga sin recibir el
número de pacientes
que se esperaba
trasladar apenas
empezara a funcionar'.
EL MIÉRCOLES se
había dicho que serían
al menos 30 personas...
y sólo llegó una. Y ayer
fueron cuatro más.

Y MIENTRAS
los traslados

programados nomás
no cuajan, más de
uno anda preocupado
porque dicen que
personal del INER y del
Hospital de Tláhuac ya
está diciendo a gente
que llega en busca
de atención que ellos
no tienen cupo, pero
que vayan al Centro
Banamex.

HASTA AHORA nadie

ha llegado a tocarles la
puerta, pero por como
se están manejando
las cosas, ya están
armando un plan de

acción en caso de que
ocurra.

EL INFORME de
Fiscalización de la

Cuenta Pública 2019
llegó ayer al Congreso
y se espera que hoy
sea socializado.

EN TODOS lados ya
prenden veladoras
para que la revisión
no se detenga por
angas, por mangas
o por las dificultades
—algunas naturales,
otras autoinfligidas—
que han tenido
los diputados para
trabajar durante la
pandemia.

¿POR EJEMPLO?
Que ya estemos en
Fase 3 y sigan sin
apurar la reforma
legal que permita
adecuar las sesiones

a las complejidades
actuales

UNOS BUSCAN

aplanar la curva y
otros, ¡no dejan de
patear el bote!
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A principios del pasado siglo se decía
de ella que era la muchacha más hermosa
de Saltillo.

De todas partes iban galanes a conocerla,
pues la fama de su belleza había llegado
hasta la capital

Era hija del gobernador de Coahuila,
licenciado Miguel Cárdenas, amigo de
don Porfirio Díaz. Le estaba reservado

un halagüeño porvenir. Seguramente
contraería un ventajoso matrimonio;
sería adorno permanente de la sociedad.

Su hermano mayor era sacerdote,
perteneciente a la Compañía de Jesús.
Un día llegó a visitar a la familia.
En el espejo donde su hermana solía verse
le puso con el lápiz labial estas palabras:
"Vanitas vanitatum". Vanidad
de vanidades.

Poco tiempo después, la bellísima joven
anunció su decisión de entregarse a la
vida religiosa. Profesó en un convento,
y fue enviada a Francia. Ahí se dedicó a
cuidar heridos de la Gran Guerra, y luego
a atender a las víctimas de la influenza

española. Se contagió de ese terrible mal
y murió en plena juventud. Su belleza
jamás se marchitó. Testimonios de la
época aseguran que miles de personas
desñlaron para verla en su ataúd.
En la muerte se miraba tan hermosa
como en la vida.

¡Hasta mañana!..
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Crisis económica
"Estábamos mejor

cuando estábamos peor"

Popular

Monterrey. ei presidente
López Obrador tomó ayer
la noticia con optimismo.

"Algunos pronosticaron que iba a ser
mayor la caída y afortunadamente no
fue así: 1.6 [por ciento] en relación con
el trimestre anterior", declaró. En rea
lidad, el monto es bastante fuerte.

La cifra trimestral del INEGI no se
puede comparar con la del Bureau of
Economic Analysis de Estados Unidos,
que estimó una baja de 4.8 por ciento en
el primer trimestre, porque esta última
es anualizada Si el INEGI anualizara su
1.6 se traduciría en 6.4 por ciento.

El mundo entero se está hundien
do en una recesión que se estima será
la peor desde la Gran Depresión, pero
en México empezó antes. Este es el
cuarto trimestre consecutivo con una
contracción.

El Presidente ya no nos dice que
tiene otros datos. Su argumento ahora
es que estamos mejor que nunca por
que el gobierno está repartiendo más
dinero a los pobres. Las dádivas, sin
embargo, no resuelven los problemas.
Compran votos, es cierto, pero generan
dependencia y profundizan la pobreza
al reducir los incentivos para el trabajo
y la inversión.

Además, estamos sufriendo apenas
el inicio de la crisis. Se espera que en

el segundo trimestre el desplome sea
bastante superior. Hay que añadir que
México no tiene realmente un progra

ma contracíclico para impulsar una
recuperación de la economía El go
bierno de Andrés Manuel López Obra
dor ha asumido quizá la posición más
conservadora del mundo. Lo curioso
es que al mismo tiempo declara que
admira a Franklin D. Roosevelt, quien
como progresista impulsó un fuerte
gasto contracíclico en los años treinta
para enfrentar la Gran Depresión.

Hasta este momento, las cifras de
desempleo en nuestro país no reflejan
cabalmente la realidad de la caída
económica La tasa de desocupación
abierta del INEGI registró una baja
sorpresiva al pasar de 3.7 por ciento
en febrero a 3.4 por ciento en marzo.
Quizá esto se deba a la forma en que
la institución mide el desempleo. No
solo pregunta a la gente si trabajó
por lo menos una hora en la semana
anterior, y en ese caso la considera
ocupada, aunque no tenga un empleo
formal, sino que también inquiere si
la persona está activamente buscando
trabajo. Si no lo está haciendo, no está
desocupada Sin embargo, mucha gen
te que se está quedando sin trabajo no
está buscando uno nuevo porque sabe
que en este momento no hay nada

En lo que hace a los empleos for
males registrados en el IMSS, hubo un
descenso de 130,593 entre febrero, con
20,613,536, y marzo, con 20,482,943. Es
una pérdida importante que sin duda
se acentuó en abril. No tenemos cifras
de empleo de los gobiernos.

En el mundo, la Organización In
ternacional del Trabajo está calculan
do que se laborarán 10.5 por ciento
menos horas en el segundo trimestre
que antes de la crisis. Alrededor de
305 millones de empleos de tiempo
completo están en peligro. Casi 1,600
millones de trabajadores informales
se están viendo muy afectados por las
cuarentenas y pueden sufrir una caída
de 60 por ciento en sus ingresos.

La situación en México será peor
que en otros países. En primer lu
gar, los errores de política económica
provocaron que la recesión empezara
antes. En segundo, las medidas con
tracíclicas para reanimar la economía
son virtualmente inexistentes. El Pre
sidente no se preocupa "Tenemos una
estrategia ya decidimos no recurrir a
deuda, decidimos no aumentar im
puestos, decidimos no aumentar el
precio de las gasolinas y decidimos
fortalecer la política de austeridad re
publicana". Pero más bien parece que
López Obrador está impulsando una
política exageradamente conservadora
destinada al fracaso.

• BURLAR LA LEY
Llego a Monterrey por trabajo. Cuatro
personas con mascarillas nos traslada
mos en una camioneta, pero tenemos
que escondernos para burlar una regla
absurda que prohibe más de dos per
sonas en un vehículo.
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Efecto colateral
Don Gerontino, señor de edad

madura, llegó a una casa de
safinada de mala nota y le

pidió a la maríscala o mamasanta, o
sea a la dueña del local: "Tráigame a
Jobilia, por favor". "¿Quiere a Jobi
lia? se sorprendió la doña. Señor:
Jobilia es la veterana del estableci
miento. La conservamos por razón de
los eficientes servicios que a lo largo
de muchos años prestó a nuestros
clientes. Pero tenemos colaborado
ras más jóvenes y atractivas, como
Mesalina, Thais y Friné. En este mo
mento las tres están libres, pues son
apenas las 7 de la tarde. Entre ellas
puede usted escoger. Cualquiera le
dará un magnífico servicio en las tres
cosas y obsequiará todos sus deseos".
"No replicó el añoso caballero. Yo
quiero a Jobilia". "¿Puedo saber por
qué?" inquirió, extrañada la mujer.
Explicó don Gerontino: "Tiene algo
que las demás no tienen". "¿Qué?"
preguntó con vivo interés la mada
ma. "Paciencia" suspiró don Ge
rontino. Con el mayor respeto para
el dicho señor le diré que lo que él
necesita no es paciencia ajena, sino
fortaleza propia Es una pena que no
pueda disponer de las miríficas aguas
de Saltillo, unas cuantas gotas de las
cuales bastan para reanimar al va
rón más desanimado, e incluso a una

momia egipcia, pero a falta de esas
linfas taumatúrgicas puede energizar
su lánguido organismo con diversos
elementos a los que se han atribuido
cualidades para fortalecer al varón
ante el altar de Venus o Afrodita Sin
que sea ésta una relación exhausti
va, sino de mera ejemplificación, le
ofrezco a don Gerontino un breve ca
tálogo de remedios que bien podrían
servirle para no fatigar demasiado la
paciencia de Jobilia, caritativa mujer
de cuya bondad y afable disposición
no se debe abusar. He aquí las más
conocidas entre las sustancias afro
disiacas usadas a lo largo de diversas
épocas para combatir lo que hoy se
llama disfunción eréctil: alcauci
les, almizcle, almejas, ámbar, apio,
ayahuasca, beleño, belladona, be
renjena, canela cantáridas, carbono
(sulfato de), criadillas (o sea testículos
de toro), damiana (hierba), especias,
estricnina (naturalmente en muy pe
queñas dosis), fósforo, genitales de
cocodrilo (Sudán), ginseng, hachís,
infusión de menta, jengibre, kahlúa
Oicor de), leche de cebra (Tanzania),
mandragora, mariscos, mollejas de
gallina (Edad Media), nuez vómica
o moscada, opio, peyote, quina (sus
tancias estas últimas tres que no se
recomiendan por ser alucinógenas),
rinoceronte (cuerno de), salvia, té

de clavo, umbelíferas (yerbas), vai
nilla, xerófitas (plantas), yohimbina
y zarzaparrilla Ahora bien, don Ge
rontino: jamás vaya usted a tomar al
canfor, bromuro, nenúfar o foliculina,
pues esas nefandas sustancias son
anafrodisíacas, vale decir, producen
exactamente el efecto contrario al
que usted busca Deberían ser deste
rradas de la farmacopea por nocivas
y contrarias al género humano. Aho
ra bien: ¿a qué estas lucubraciones
sobre un tema que nada tiene que
ver con la política? Viene a cuento
porque los expertos en relaciones
humanas consideran que el forzado
encerramiento a que ha obligado el
coronavirus hará que muchas pare
jas aumenten la frecuencia de sus
relaciones sexuales por razón de su
continua cercanía. Algunos demó
grafos no descartan que como efecto
colateral de la pandemia haya una
especie de "baby boom" semejante
al que se presentó después de la Se
gunda Guerra, con el consiguiente
aumento de la población del mundo.
Los niños del coronavirus, se podría
decir. No soy sociólogo ni perito en
cuestiones demográficas, pero a las
parejas que se vean en el trance de
intensificar sus encuentros amorosos
con motivo de la reclusión obligada
de estos días, ¡buen provecho!... FIN.
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BAJO RESERVA
Motiresl pone a trabajar horas extra al Santo NJno
de Atocha
El líder de los senadores de Morena, Ricardo Monrcal Ávila,
puso a trabajar lloras extras al Santo Niño de Atocha, al que le
tiene fe. Como se sabe, la tarea que surgid de Palacio Nacional
tiene un muy alto grado de complicación, y creencia religiosa
aparte, el coordinador moreniaa tiene una máxima que toma
del Derecho: "Nadie está obligado a lo imposible". Resulta que
la oposición en el Senado se ha atrincherado en el "No", a
convocar a periodo extraordinario para aprobar a iniciativa
que convertida en supetpoder al Ejecutivo federal. Resulta que
el morenista no puede asegurar el paso de la reforma, y tíos
dicen que suda para que hoy. en la instalación de la Comisión
Permanente, se incluya en el orden del dia la reforma del pre
sidente Andrés ManueE López Obrador. Don Ricardo espera
que sus plegarias sean escuchadas, pues en estacrisis de la
pandemia, los otras dos presidenciables moren istas Marcelo
Ebiard y Claudia Sticinbaum han tenido sobre ellos los re
flectores, y Monreal seguramente no quiere quedarse atrás.

Lo® paisajes de Zoé Robledo
El director general del Instituto Mexicano del Seguro Social,
Zoé Robleda, parece estar obsesionado con ¡cónicos paisajes
mexicanos. En sus últimas exposiciones sobre el Programa de
Crédito Solidario a ta Palabra, Don Zoé nos sorprendió con sus
referencias al Pico de Orizaba yala Tome Latinoamericana lia
ra explicar la nieta que el gobierno quiere aleonar en la entre
ga de los apoyos a pequeños empresarios. Ya habrá escogido el
director Robledo los paisajes que va a utilizar para explicar la
falta de equipos de protección que han denunciido trabajado
res de la salud del IMS5, y que incluso han ocasionado paras
en algunos hospitales. Deberá tener en mente un paisaje som
brío para usarlo corno ejemplo.

Luisa María Alcalde

El Día del Trabajo en Palacio Nacional

Nos comentan que quien hoy acudirá a Palacio Nacional para
dar el mensaje oficial por el Día Internacional de! Trabajo es
Luisa Marta Alcalde Lujan, secretaria del Tratajo y Previsión
Social, por loque la conmemoración será muy diferente a la
que hubo hace un año. Nos recuerdan que eti la celebración
de 2019, el presidente López Obrador ofreció uní comida en
Palacio Nacional a cerca de 200 líderes sindicales de todas las
corrientes, y donde la secretaria compartió la m?sa principal
con líderes sempiternos como Carlos Aceves dsl olmo, Na
poleón Gómez Umiila, y Francisco Hernández Juárez
Hoy a diferencia de hace 12 meses, y debido a la contingencia
del coranavirus, solo se espera un mensaje oficial del gobierno
federal de Alcalde Luján eti la conferencia de pr»nsa en el sa
lón Tesorería. Además, los líderes con los que se sentó el ario
pasado doña Luisa María, están, por su edad, en el grupo más
vulnerable ante la pandemia, por lo que no serii muy respon
sable invitarlos en estos días a una celebración.

PRD presume una estrella
Nos dicen que ayer, en cuanto la Comisión de Quejas y De
nuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) declaró medidas
cautelares en contra de la carta que envía el GoWerno de la
Repúbl ica a los beneficiarios de tos créditos solidarios a la pa
labra, que otorga el Instituto Mexicano del Seguo Social
(IMSS), los perredistas celebraron con bombo y platillo y recla
maron como suya la victoria. Recordaron que el os interpusie
ron la denuncia de ia carta que, aseguran, violenta la Constitu
ción. Más allá de presumir laestrellita que obtuvieron, nos co
mentan que tos perredistas esperan eso les alcance para que
su partido dé una señal de vida.
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EL CABALLITO
El alcalde que si se quedó en casa

Los habitantes del municipio
i niexiquense de Cali maya criti 
can que el presidente municipal
ÍPANPRDMC) Óscar Hernán
dez Mean no haya aparecido, ni
por error, durante la emergencia
sanitaria. Los Vecinos dicen que
el alcalde se ha hecho de la vista
gorda para poner en orden a los
propietarios de establecimientos
comerciales, a los habitantes
que no respetan las medidas
preventivas y a la gente que
continúa saliendo a las calles sin
razón aparente. Parece que en

Calinaya el único que está acatando ¡as medidas de
pre*ención es el edil... Ni la nariz asoma.

Óscar Hernández
Mea

Andrés
Ulitis

La mlcromovilldad, a la Corte
El tema de la microtnovilidad, que pa
recía olvidado, volverá a estar en la pa
lestra luego de que ayer la Primera Sala

de h Suprema Corte de Justicia de la nación fSCJN) de
teminó atraer el amparo que promovió una empresa de
xoacn. Lo cierto es que las empresas no están nada de
acu:rdo con el mecanismo de las subastas que imple
meitó el secretario de Movilidad. Andrés Lajoas, para
que aumenten el número de las unidades que circulan
en h Ciudad. Ahora será el máximo tribunal del país el
quedetemiine si el mecanismo es válido.
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Loe riesgos en los Centros de Justicia
paia tas Mujeres
Pesf a la contingencia, en los Centros de Justicia para
las íiujeres de la Ciudad de México, nos comentan, la
acttal directora general, Nancy Inicstra, giró la instruc
ciór de que a partir de este miércoles el personal de es
tructura de los centros retome sus actividades normales
de Lines a viernes. Nos dicen que la decisión fue porque
no tstuvo de acuerdo con la forma en cómo se atendie
ron dos casos, [nicialmente, la
ínstucctéti era que el personal
labrara un día de manera pre
sentí al y otro desde tasa. La
fiscil Ernestina Godoy deberá
torrar cartas en el asunto, debi
do i que esa decisión podría
potrr al personal en riesgo de
con raer coronavirus, padecí
miffito del que la dependen
cia io ha quedado exenta.

Naicy
Itiíístra
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& KIOSKO
Pide Samuel García revocar a AMLO, pero venta de

material médico sacude su escaño
Quien en pleno Día del Niño se llevó
gran sinsabor, nos platican, fue el sena
dor Samuel García Sepúlveda (MC),
luego de que ayer usara sus redes socia
les no sólo para presumir sus fotos de
infancia, sino también para llamar a un
"simulacro" de revocación de mandato

del presidente Andrés Manuel López
Obrador, a través de la plataforma
Change.org. Sin embargo, nos detallan,
con 1° QLle don Samuel no contaba fue
1ue horas más tarde se desató una olea
da de críticas en contra suya y de su es
posa, la influencer regiomontana Ma

riana Rodríguez, a quienes acusaron de revender material clí
nico especializado, a través de una posible empresa fantasma,
que además estaría vinculada a un familiar de la pareja. Pero
ahí no quedó todo, nos detallan, pues tras el escándalo, a don
Samuel lo midieron con "la misma vara", y también a través de
Change.org apareció una petición para removerlo de su escaño,
por abusivo. Este 30 de abril ni pastel ni dulces le hicieron fal
ta al emecista

Samueíoiarcía
Sepúlveda

Francisco
Alonso
Filigrana

Carne y despensas para el perdón
Y por el contrario, nos dicen que a quien la
pandemia le está "ayudando" a lavar su ima
gen es al edil perredista de Jonuta, Tabasco,
Francisco Alonso Filigrana Castro, quien

con medidas extremas —como el cierre de todas las entradas

de su municipio— mantiene esta localidad libre de casos de
Covid19, pero además regala despensas y carne a la población
que lo requiere. El tema, nos detallan, es que precisamente por
su "buen actuar" hay quienes sugieren que se han dejado de
lado los señalamientos por un presunto desvío de 239 millones
de pesos observado por el Órgano Superior de Fiscalización, en
que habrían incurrido él y su esposa, la exalcaldesa. Por cierto,
nos confían que con tantas flores y olvidos, el perredista ya se
siente candidateable para 2024. ¿Tendrá tanta suerte?
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Corral, con la bendición empresarial
Quien de nuevo se fue contra la Federación, pero ahora con la
bendición de la Coparmex, nos mencionan, ñie el gobernador
de Chihuahua, Javier Corral (PAN), luego de que calificara de
desfasado y desigual el pacto fiscal actual. Como pez en el
agua, nos explican, el panista participó en la Conferencia Na
cional para la Recuperación Económica y aprovechó para criti
car que el actual esquema no compensa la competitividad de
los estados, a pesar de que el fin de semana se enfrascó en di
mes y diretes con su homólogo de Tabasco, luego de que
Adán Augusto López (Morena) afirmara que "el sureste ha fi
nanciado por 40 años al norte del país". Ya veremos, nos indi
can, si la alianza con los empresarios le trae mejores resultados
a don Javier o, de plano, todos caen de bruces juntos.

Coronavirus y ¡a la ch*ngda!
El gobernador de Aguascalientes, Martín Orozco Sandoval
(PAN), nos señalan, literalmente se fue de bruces al hablar del
Covid19, una vez que durante una conferencia de prensa tar
tamudeara y tras varios intentos no pudiera pronunciar la pa
labra "coronavirus". El tema, nos mencionan, es que aunque
la pifia fue menor, sus detractores se apura
ron a recordarle cuando en febrero pasa
do, tras no lograr un acuerdo con el go
bierno federal respecto a la operación
del Insabi y los servicios médicos esta
tales, dijo que en su terruño los pa
cientes de otros estados se irían "¡a
la ch*ngada!", pues no se atende
rían más en su sistema de salud

No fueran groserías, nos dicen,
porque esas sí le salen requete
bién al gobernador.

Martin Orozco
Sandoval
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e llamaba Angélica y tenia 24 años. Llegó al
hospital de traumatología delLMSS en Lomas
Verdes, Estado de México, el 22 de mano. Ha

bía tenido un accidente. La atendieron primero en
urgencias, la operaron y se quedó allí, en un área
común, junto a Otros pacientes. Luego la mandaran
a piso. Un día después la bajaron denuevo a urgen
cias. Se ahogaba. Le tomaron una lomografia. Los
doctores que la vieron dijeron que era un cuadro de
neumonía muy poco común para alguien de su
edad, un cuadro como el que ven en los pacientes con
coronavinis, La intubaron.

En la radiografía, cuya copia pude revisar para esta
columna, una enonue mancha blanca cubre los pul
mones de Angélica. El 26 de maraq, ante la presión de
miembros del personal módico, tomaron a la pven
una prueha para Covid19. Murió al da siguiente. Los
directivos del hospital circularon un mensaje anun
cíandoque la prueba había salido negativa. "Pero nun
ca nos mostraran la prueba, una foto del resultado,
nada", dice una de las doctoras del hospital. "Eso es
una mentira, ella fue nuestra primera paciente y no lo
han querido admitir", dijo otro de los doctores.
Dos semanas más tarde, varios de bs médicos que

habían tratado o tenido contacto con Angélica die
ron positivo a coronavirus. Nadie sabe ni sabrá a
ciencia cierta sí ella fue la primera pacíentede la pan
demia en Lomas Verdes. No pude localizar a su fa
milia para esta columna. Pero su muerte marcó en
el hospital un antes y un después,
"Muchos empezaron a pedir incapacidades* vaca

ciones, pero nos trataban como huevones",, me dijo
otro de los médicos con quien hablé para este testa
Cinco doctores me contaron que elks comenzaron a
comprarse suptopioequípode platearían. "La verdad
es que aquí en México las autoridades, iniciando por
el presidente, se han mostrado de una manera total y
absolutamente irresponsable", dice uno de los doc
tores contagiados, Aceptaron mostrar sus documen
tos, sus credenciales, pero tienen pánico de que apa
rezcan sus nombres. Dicen que el única cerco sanitario
en el Itospital es una persona sin protecciones que to

ma la temperatura a los pacientes que llegan. Nada
saben sóbrelas decenas de familiares que esmeran en
las salascomunes, sobre la cercanía en utgenqas entre
la zona de choque y el testo de los pacientes.
En el IMSS, aseguraron para esta columna que todas

las medidas de protección lian sido tomadas, qíetienen
"estrictos protocolos de seguridad", allí hay sificierrtes
insumes y si, nueve médicos se han ccmtagjacoen Lo
mas Verde, pero se enfermaron "fuera de la iinidad".
"Son unos mentirosos", me dijo un doctor de ur

gencias cuando le conté la respuesta oficia. varice
médicos en la lista de los contagiados dicer que de
bieron pagarse las pruebas y los tratamientos por su
cuenta, porque al IMSS no les dio nada.
Como parre de la documentación que obtive para

esta columna hay fotografías de fiestas en k sala de
urgencia, en plena fase 2, de personal médico aglo
merado, para anunciosoficiales, de pruebas privadas
quese tomaron doctores por su cuenta, porq je dicen
que nadie les creía que se estaban sintienco mal.
Una doctora dice que resume el sentir de muchos en

Lomas Verdes: "Quiero que nos tomen en cucnta, que
le importemos a alguien, que no nos abandoien así".
Ahora, batallan para que no les obliguen a volver, a

ellos ni a sus compañeros, hasta que tengan ma prue 
ba nueva, con resultado negativo. Usan d esoacio de
esta entrevista para advertir a todo el que pueda; ten
gan en casa un tennómetio y ttn oxímetro, contacten
a algún médico, tomen cada síntoma muy ¡n seria
El IMSS respondió orgullosamente que "cuatro

de los médicos ya han regresado a sus actividades
normales". Sus compañeros dicen que tampoco de
ellos han visto una prueba que indique que ya no
tienen el virus y no están contagiando a mis com
pañeros y pacientes.
Las incapacidades que mostraron para esta co

lumna dicen que tuvieron una "enfermedíd gene
ral", en lugar ¿le un riesgo de trabajo. Uno délos doc
tores no se va por las ramas "El IMSS está apostán
dole a que si fallecemos nos darán una pensión par
cial, no quieren aceptar que nos contagíanos en el
trabajo, que nos están mandando a morir", •
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Desde antaño hasta la actualidad la
primera reacción human a a las te
rribles epidemias ha sido pánico,

el temor al sufrimiento, el dolory la muer
te» Este miedo súbito, extraordinario que
oscurece la razón, lia acompañado al ser
humano durante la aparición de varias
epidemias; lepra, VIH/sida, ¿bola. tuber
culosis, cólera, SARS, MEES entre otros y
ahora el nuevo coranavirus que ha deve
lado lo lejos que el mundo se encontraba
de estar preparado para una pandemia pe
se a ser uno de los riesgss globales. Varias
potencias identificaran tarde ei problema
y no han sabido darle respuesta como
muestran ¡as cifras diarias de contagios y
defunciones. Al pánico mostrado en algu
nas regiones ha seguido la huida y quizá
sentimientos de culpa: la enfermedad co
mo castigo. ¥ como actualmente el miedo
vende y se intensifica con las noticias en
medios masivos de comunicación y en re
des sociales, se genera zozobra social y
economica dificultando la implementa
ción integral y coordinada de medidas de
contingencia fáciles y razonables.
En México no hubo una respuesta coor

dinada para exhortar a la ciudadanía al
confinamiento voluntario. No debenolvi

darse los traspiés en la linea de tiempo de!
gobierno federal para decretar la suspen
sión de clases en todos los niveles. En una
desordenadaorquesta de errores y de nula
comunicación efectiva del gobierno
transfcmiador las clases fueron suspen
didas de acuerdo al criterio de rectores y
directores. Va para el día oficial de la SEP
para la suspensión total, el número de
alumnos en los planteles había disminui
do notablemente.

Parte importante de la ciudadanía de
cidió empezar cuarentena casi dos sema
nas antes de que !a 4Ty su mareado cien
tífico anunciarar. que México estaba en su
"última oportunidad" para frenar conta
gios y que seria ya "impostergable" el que
darse en casa, T«te menos el ciudadano
presidente que continuaba con sus giras
menospreciando ¡as indicaciones y el pro
tocolo de salud recomendado en todo el
mundo y por su cuadro le expertos.
La hipocresía y la smulidón no parecen

ser la "única doctrina de les conservadores"
sino que abunda en altas y liedlas esferasdel
quehacer gubernamental. In pleno oontagjo
comunitario y en curva ascendente de de
cesos México figura en la Ifeta mundial ocu

pando el penúltimo lugar en hacer pruebas
para detección del CavkM Sin ella; los go
biernos estatales, municipales y la federación
están ciegas e imposibilitados paramapear
sus contagios y delinear la esfralegi» para el
regreso paulatino a la "nueva normalidad".
Sorprende la arrogancia y sobertá» de los
rientíficosír paraabrir ladiscusiónímotios
expertos acerca de la aplicación de mietm
cifras, modelos y ptwspectiva para witar la
subestimación deesta pandemia qu< alertan,
tendrá una segunda ola de contagios.
El presidente López Obrador <febe en

cabezar la narrativa de la urgentt aplica
ción de pruebas. Dejar a un lado su cre
ciente fobia contra cualquiera que no co
mulgue con sus ideas La crisis jost Co
vid19 será de magnitudes insosp«chadas
y el exhorto a un período extraoidi iarlode
sesiones exhibe nuevamente sus formas
que dicen todo del fondo. Si México desea
salir airoso de esta batalla, el gobierno de
la transformación tiene que realizarle
pruebas masivas a ía población como base
para el resto de sus estrategias.
Hay que basar las decisiones en ciencia.

El tiempo apremia. •
7ViW*r. WxmzZulc*
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En Michoacán, la guerra no se detiene ni en
tiempo de pandemia.
B fin de semana pasado, en el municipio de

Aguililla, un grupo de pistoleros presuntamente vin
culados a) Cártel de Jalisco Nueva Generación barrió
a unos su puestos miembros de los Viagras, una ban
da criminal local.
De arranque, doce personas fueran ísesinadas en un

paraje conocido con» El Aguaje. Luígo, en una ba
rranca cercana, fueron hallados seis cadáveres carbo
nizados. Y en un rancho próximo, tres individuos más
Fueron ejecutados. En total, 21 victimas mortales,
Según reportes de prensa, el grupo de asesinos se

trasladó ala región en avionetas desde Ciudad Guz
mán y Ücotlán, Jalisca Es decir, la masacre parece
haber sido un a operación meticulosamente planea
da, no el resultado de un topón fonuito.
Tres días después, en la misma ¡ona. se suscitó

otro hecho grave; elementos de la Guardia Nacional
fueron presuntamente emboscados por unos hom
bres añilados, tal vez los mismos que protagonizaron
la masacre del sábado. E! resultado: una balacera de
casi una hora, tres militares heridos, dos civiles
muertos y dos más detenidos.
No está de más recordar que. en esa misrm región,

fueron masacrados 14 potidas estatalesen octubre. Se
trata de uno de les nodos centrales de la di;pura de
grupos criminales por el control de Tierra Caliente,
A estas ataras, parece casi ocioso preguntaré pasa

en Michoacán. Pasa loque ha pasadodesdehate iSaños
como mínimo: hay mucha maña y poco Estelo.
Hay una próspera economía ilegal, fundada en la

producción y tráfico de metanfetaminas, piro tam
bién en la extorsión, el secuestro y el roba

Hay además polvos de los lodos de las múltiples
y fallidas intervenciones federales del pasado. Más
significativamente, la de 2014: en ese año. ante el as
censo de las llamadas autodefensas y su ¡¿inflicto
con los Caballeros Templarios, el gobierno l\nzó un
amplío operativo en Michoacán. A diferenca de in
tervenciones previas, las tuerzas federales, tajo el li
deraigo de Alfredo Castillo, el hombre designado por
Peña Nieto para pacificar Michoacán, tejieran tina
alianza explícita con los grujios de autodefensa para
aplastar a los Templarios, Con Indudable éíóto: para
2015. prácticamente todo el íiderazgo tempano ha
bía sido capturado o abatido.
Pero el costo fue empoderar a los grupo; que se

presentaban como autodefensas y que erai crimi
nales embozados. De ese embrión, surgieren* los Via
gras. Y en ese espacio, se metió el GJNG, michos c!e
cuyos líderes (empezando por Nemesio Oseguera)
son mlchoacanos.
Para cuando las autoridades estatales intentaron

reaccionar, tratando de desarmar a lo que quedaba
de las autodefensas, ya era muy tarde: la gierra es
taba en marcha y el Estado estaba ausente
Y así seguimos varios años después: cón un con 

dicto que se ha extendido fuera de los confines de
Tierra Caliente, con un gobierno estatal desprovisto
de recursos e ideas, y con autoridades federales que
no se les ocurre mejor respuesta quehacer b que ya
se ha hecho varias veces: despl egar a más soldados,
aunque ahora se les diga Guardia Nacional.
Tal vez, esto pueda empezar a cambiar ciruido los

mlchoacanos eli jan a un nuevo gobernador el año
que entra. Puede ser, pero tengo mis duda. •
¿íiejimiIrohofffí^üotilloak.raría. Iíope7í
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La mitología griegay la realidad
actual parecen tocarse en la
infinitud del tiempo. Aquella,

con la Caja de Pandora; ésta, con la
pandemia del coronavirus. Ambas,
liberando todos los males del mun

do, con independencia de que mu
chos de estos han acompañado a la
Humanidad por siempre.
Respecto de Pandora, se cuenta

que fue la primera mujer y que al ca
sarse recibió como regalo de bodas
una especie de urna, en la que Pro
meteo había conseguido encerrar to
dos los males; por eso, no podía ser
abierta por ningún motivo.
Mas Pandora, movida por su curio

sidad, quitó la tapadera y de la tinaja
salieron todas las calamidades. La
enfermedad, la locura, los vicios, las
pasiones, latristeza, el crimeny la ve
jez, que simbolizan el declive del gé
nero humano, se enseñorearon en el
mundo.
Hoy, el coronavirus ha arrebatado

a todos, como jamás había ocurrido,
mucho de lo que habían construido
por años. Previsiblemente, cuando
se abran los millones de hogares ce
rrados por la cuarentena en todos los
países, se liberarán muchos infortu
nios, que agravarán algunos preexis
tentes que la sociedad mundial, de
larga data, ha padecido, o incubarán
y darán nacimiento a otros.
Los daños que ahora se ven, son los

más inmediatos. La pérdida de la sa
lud sufrida por millones ha derivado
a la economía, que está resintiendo
un impacto nunca visto. En uno y
otro ámbito, es un desastre y lo que
más escasea ahora es el optimismo.
Empero, ¿qué está ocurriendo al in

terior de los hogares con el enclaus
tramiento, la sana distancia, el traba
jo en casa, la inmovilidad colectiva?
¿Se abrirá unaNuevaCajade Pandora
con daños insospechados hechos, o
inimaginados en potencia?
Para el caso de México, el encierro

es una preocupación si se lo consi
dera desde la perspectiva de la vio

lencia intrafamiliar, que podría verse
incrementada sensiblemente cuan

do concluya. Ese fenómeno, según
expertos, podría in crescendo por la
convivencia familiar impuesta.
De ahí la necesidad de atender el

nuevo llamado de "Las Brujas del
Mar" a protestar el 9 de mayo con un
"tuitazo", en legítima demanda de
políticas de protección a su integri
dad. Este exhorto, incluye a varios
países de América Latina.
En la mitología, Pandora logró ce

rra la caja y quedó Elpis, el espíritu de
la Esperanza, con la que es posible re
nacer. Con la pandemia, laesperanza
es lo último que debe perderse. El re
surgimiento de lo mejor, en todos,
debe venir.

Sotto Voce... La negativa de la
oposición a celebrar un periodo ex
traordinario en el Congreso para
aprobar la iniciativa presidencial de
modificación al Presupuesto de
Egresos, radicalizará diferencias y
ataques mutuos que en nada bene
ficiarán a nadie... En una carta de
profesores y alumnos de la Facultad
de Ciencia Políticas y Sociales de la
UNAM, enviada a esta columna, se
menciona que Angélica Cuéllar pa
sará al olvido como la peor directora
que haya tenido. La deja en ruinas
Terminará su desastrosa gestión en
medio del paro de todo el semestre.
Sería una desvergüenza que tratara
siquiera de reelegirse. La doctora Ca
rola García Calderón la sustituirá de

manera interina la próxima semana
y, por su preparación, capacidad y ex
periencia, sería una excelente suce
sora...Olvidados, desesperados, in
saciables y, al parecer perseguidos,
LópezDurán y Asociados, se presen
tarán, según nos comentan, como
experimentados asesores en comu
nicación con un nuevo despacho.
¿Habrá ingenuos y despistados que
caigan en sus garras? •
ombeluniversal@gma il. com
@mariobeteta
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En los primeros días de abril,
AMLO se refirió al5 grandes em
presas que adeudan al fisco 50

mil millones de pesos. No precisó sus
nombres.
El 16 de abril informó que el SAT llegó

a un acuerdo con algunas de ellas: abo
narán 15 mil millones de los 50 mil mi

llones de pesos del adeudo, cantidad
que, según dijo, se orientará al financia
miento de créditos para las pymes du
rante la contingencia sanitaria. No pre
cisó nombres.

El lunes pasado dio a conocer que al
gunas de esas empresas persisten en no
pagar ni negociar un arreglo y confirmó
que, contra una de ellas, de las más
grandes y multinacional, su gobierno ya
presentó querella ante la FGR. Su adeu
do es por 10 mil millones de pesos de los
que 1,500 quinientos millones cones
ponden a lo que podría tipificar como
fraude fiscal, de ahí que recurra a la vía
penal. Tampoco dijo su nombre.
Y si no lo dicen el Presidente ni la

FGR, acaso sea para no incurrir en vio
laciones al debido proceso, pero hay
huellas que sugieren se trata de Wal
mart México (WM), empresa que, con
sultada al respecto, respondió por me
dio de su directora de Asuntos Corpo
rativos, ClaudiadelaVega, "no tener co
nocimiento de la querella" y que si al
guna estuviera en curso "estarían im
posibilitados de comentarla". Pero vea
mos algunos indicios.
1. Entre las diez empresas más impor

tantes del país en el ranking de quinien 
tas elaborado por Expansión, la única
multinacional que aparece es WM. Con
ventas anuales de 612 mil 186 millones

de pesos es, sin duda, una de las prin
cipales contribuyentes.
2. Desde el 18 de febrero pasado, el

SAT reclamó a WM el pago de impues
tos por 10.5 mil millones de pesos me
diante un oficio cuya existencia confir
mó en su momento la cadena de tiendas
departamentales. Como se ve, el monto
coincide con el referido hace unos días

por López Obrador.
3. Una parte central de aquel reclamo

fiscal estaba en la venta de la cadena de

restaurantes Vips que WM hizo a la ope 
radora de franquicias de comidas Alsea.
El SAT argumenta que el precio de ven
ta fue menor a su verdadero valor y po
dría ser que en el pago de impuestos de
rivados de esaoperación esté el presun
to fraude fiscal por mil 500 millones de
pesos, lo que las dos empresas involu
cradas niegan. Alsea (operadora de
Starbucks, Burger King y Domino's Piz
za) pagó a WM hace seis años 8 mil 200
miñones de pesos por 361 restaurantes
de los que 263 eran Vips, 90 El Portón,
dos La Finca y seis Regazzi. El pago de
un monto menor al real —señala el
SAT— derivó en un pago menor de im
puestos. Pero las empresas dicen que se
pagó lo justo y que cumplieron con las
obligaciones fiscales. La polémica está
en esadiscrepanciasobre los montos de
la venta.

Desde la gestión en el SAT de la hoy
ministra de la Corte, Margarita RíosFa
jart, y ya en vigencia la ley que prohibe
la condonación de impuestos, WM ini
ció con el gobierno una negoci ación que
continúa ahora con la dura Raquel Bue 
nrostro quien tiene como interlocutor a
otro duro, el vicepresidente ejecutivo de
la cadena de tiendas departamentales,
Alberto Sepúlveda Cosío.
La negociación transcuma en apa

rente colaboración si se toma en cuenta

que el gobierno de la 4T intercedió el
año pasado ante la CROC para evitar
que las tiendas de WM se fueran a la
huelga.
Pero dos planteamientos no gustaron

a AMLO: el que WM solo haya ofrecido
pagar 300 millones de los 10 mil millo
nes de pesos reclamados y el que sus
fiscalistas le hayan dicho que litigarán el
asunto hasta el año 3000.

De ser conectes estos indicios, lo que
se viene es un choque de trenes: toda la
fuerza del Estado contra la poderosa
multinacional que dirige desde EU
Doug McMllon y que en México da tra
bajo a más de cinco mil personas en dos
mil 572 tiendas. •

rrodriguezangular@hotmail.com
@RaulRodriguezC
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freIntes
POLITICOS
1 Equilibrio... Ésta es una palabra que pocos políticos
• conocen, el día de ayer en su ya habitual conferen

cia virtual, el coordinador de los senadores de Morena,
Ricardo Monreal Ávila, habló sobre la Ley Federal del Pre
supuesto y Responsabilidad Hacendarla que tanta polémi
ca ha causado estos días. Dejó en claro que el documento
que apruebe la Cámara de Diputados será analizado y re
flexionado con profesionalismo por los integrantes del Se
nado, para que éste cumpla con su objetivo de equilibrio
entre los Poderes Ejecutivo, Legislativo y judicial. Sin duda,
el senador Monreal es una voz a escuchar, pues, segura
mente, ya estará operando la viabilidad de dicha ley en la
Cámara alta del país.

2 Andará enojado. El que este jueves salió con la es
•pada desenvainada contra los que apoyan sin más al

presidente Andrés Manuel López Obrador, su exjefe, por
cierto, fue el extitular del Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS) y ahora senador Germán Martínez Cázares,
pues dijo que quienes dicen sí a todo lo que les dice el Eje
cutivo federal son lambisconería pura. A través de un vi
deo, comentó que analizará las iniciativas que pretenden
reformar la Ley de Responsabilidad Hacendarla, pero
aclaró: "Mi voto no será un cheque en blanco en contra de
la división de Poderes". Ni más ni menos y con todas sus
letras ¿qué le habrá picado al senador? Nada, ¿verdad? Así
es él, es lo que le caracteriza, sólo hay que consultarle a su
anterior jefe, el expresidente Felipe Calderón.

; A la vanguardia. La región de América Latina y el
Caribe tiene población estimada en 629 millones de

habitantes, de los cuales, 454 millones son usuarios de in
ternet, lo que da muestra del potencial que tiene para el
sector de las telecomunicaciones, así como el exponencial
crecimiento que año con año tiene el uso de redes móvi
les. En este escenario, destaca el panorama que viven los
usuarios de internet en México, al ser uno de los países con

mayor velocidad de descarga en red móvil 4G en Latinoa
mérica. De acuerdo con la firma consultora Opensignal,
los usuarios registran mayor velocidad de descarga y subi
da de contenido que el resto de las naciones del área. Debe
reconocerse la labor de empresarios y a la SCT, a cargo de
Javier Jiménez Espriú. No aflojar, ahora que más se nece
sita. Y a seguir el desarrollo.

W Juventud, divino tesoro. Si bien la población infantil
""j|«con cobertura de vacunación completa y los jóvenes
sanos tienen menor riesgo de contraer COVID19, no son
inmunes a esta enfermedad, alertó la especialista del Ins
tituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajado
res del Estado, Jetzamin Gutiérrez Muñoz. La directora de
la Clínica de Especialidades Churubusco enfatizó que to
das las personas son susceptibles en menor o mayor por
centaje de contraer coronavirus. "Es falso considerar que
por ser joven se está libre de contagio o muerte". Agregó
que un alto porcentaje de los casos son asintomáticos, lo
que resulta peligroso debido a que se podría diseminar el
virus sin saberlo, de ahí que sea tan importante atender el
llamado de "Quédate en casa". Hay edades a la que uno se
cree superpoderoso. Olvídenlo, esto lo ignora el COVID19.

£¦ Ánimo! El 13% de las empresas incumple con el cie
*3»rre de operaciones en sus actividades, a pesar de que
la autoridad federal les ha hecho exhortos permanecen
abiertas y se encuentran en los municipios con mayores
casos de COVID19, dijo la secretaria de Trabajo y Previ
sión Social, Luisa María Alcalde. A nivel nacional, 87% de
las empresas cumplen con la operatividad y medidas sani
tarias. Los sectores en los que se encuentran las empresas
que incumplen con el cierre de operaciones se encuentran
las industrias automotriz (28%), textil (17%), comercio, de
productos no esenciales (15%), entre los más destacados.
Hay sectores prioritarios que no pueden cerrar, el resto,
entiéndalo: es de vida o muerte. No hacer caso puede te
ner un costo catastrófico.
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Rispida sigue siendo la relación entre el Pre
sidente y la IP. No le gustó que no se le to
mara en cuenta en acuerdos con el BID. Sus

moditos de apresurarse a la descalificación a
empresarios evidenciaron que no todo sabe
el Presidente. No preguntó antes de responder
y se echó un capítulo de descalificación para
ellos por andar haciéndole al "Presidente" ne
gociando créditos, aunque fueran sólo para
paliar la catástrofe que se avecina.

Al estilo "yo soy el que manda" arremetió
contra su mismo gabinete al creer que lo au
torizaban. Y sí, tremendo vaivén tuvo López
Obrador al enterarse de que la
IP no lo necesita para hacer ges
tiones que debieran correspon
derle a él, si no estuviera más
interesado en conservar mega
proyectos inviables y programas
asistenciales, por encima de los
empleos y de la viabilidad del
sector productivo.

La IP tuvo que dejar de tocar
la puerta de la necedad y abrir
la de la sensatez. Bueno hubie

ra sido escucharlo decir, aunque
fuera a su muy pintoresco estilo,
que no le gustan los moditos de
los cárteles, por ejemplo, o los
del crimen organizado o el de
los que amedrentan poblaciones
en Guerrero con mantas y bala
zos para que no salgan de casa,
no vaya a ser que los contagien.
Que no le gustan los moditos de
quienes cometen feminicidio,
secuestros, robos y saqueos, o los del comu
nicador pirata que deseó la muerte de una
mujer periodista. Pero no, el Presidente sólo
ocupa esos términos para quienes no se ali
nean a sus deseos, para eso es el Presidente,
para mandar una iniciativa y anular al Legisla
tivo dándole todo el poder de seguir haciendo

con los dineros del país lo que le parezca.
Es el Presidente para no acatar medidas

de restricción y seguir con sus mañaneras a
pesar de los ya contagiados entre los asisten
tes y en el gabinete. Escuchaba decir a la fa
milia que si se le curaran las enfermedades a
la abuela, de qué se iba a quejar. Lo mismo
pasaría con él si suspende sus mañaneras. Tal
vez estaría obligado a ver las cifras de muer
tos por el crimen organizado que no quiere
ver o las cifras en la economía que no quiere
reconocer o escucharía las voces que exigen
protección en hospitales que hoy, incluyen
do los privados, se encuentran desbordados.
O podría escuchar al Gabinete de Seguridad
preocupado por las acciones de cárteles sin
que haya ninguna reacción del Estado.
A las FA no sólo les preocupa Santa Lu

cía, el Tren Maya, las sucursales del Banco del
o las bodegas de insu

mos hospitalarios si es que existe
algo qué resguardar o los hos
pitales propios y los asignados
para coordinar. Ahora también,
por si les quedaba un espacio, vi
gilarán funciones aduanales para
evitar su lábil tentación para co
rromperse. A las FA le preocu
pan también sus soldados, igual
o más, pues son ellos quienes
atienden, coordinan y protegen
la seguridad del Estado y ahora
a enfermos por COVID19. Sa
ben que serán ellos los que den
la cara cuando se dé la revuelta
de personas enfermas o desem
pleadas. 481 casos de soldados
contagiados, más nos valdría
protegerlos al máximo como lo
hacen los cárteles a su gente. Las
bajas no deben ser las del Estado
si es que algún día el Presidente

decide enfrentarlos.
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®
DE IMAGINARIA

Sólo quien ha sido soldado sabe lo que impli
ca una orden presidencial, sabe que todas las
tareas asignadas, sobre todo en situación de
emergencia, se tienen que cumplir con ho
nor, obediencia y dignidad. Tan lo saben, que
varios generales en retiro, entre los que des
tacan Roble Granados y Juan Morales, han
donado al HCM equipo de alta calidad para
protección de sus compañeros.

Si se le
curaran las
enfermedades a

la abuela, de qué
se iba a quejar.
Lo mismo

pasaría con él
si suspende sus
mañaneras.

481
CASOS
de soldados contagiados por
coronavirus hay actualmente
en México.
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En una situación "más normal", la propues
ta del diputado perredista Jorge Gaviño
y del hoy consultor financiero Mario de
Constanzo, para la creación de Bonos CO
VID en apoyo a la economía del gobierno,
sería muy afortunada.
Pero en la actual situación, donde en la

4T no quieren saber de endeudamiento al
guno, y sí de dinero fresco que le permita
ampliar sus programas sociales, la proposi
ción luce definitivamente desafortunada.

Y es que Gaviño y Di Constazo proponen
que en lugar de obligar a cerca de 50 mil bu
rócratas a donar 25 por ciento de su salario
para el combate a la pandemia
del coronavirus, se les invite a
invertir en bonos COVID.

¿Cómo sería esto, según estos
dos personajes?
Se invitaría a los burócratas

que quieran aportar de 100 pe
sos en delante de su salario a las
finanzas públicas, a manera de
ahorro o inversión, para fortale
cer la capacidad financiera del
gobierno durante estos meses
de emergencia.

A cambio de su aportación, el
gobierno les entregaría un bono,
que podrían cobrar al término
de año con sus respectivos in
tereses, lo que significaría una
ganancia para los que coope
ren, en todo caso lo podrían ver
como un ahorro.
Porque tal como está el de

creto gubernamental, que pide
a sus empleados donar "volun
tariamente" 25 por ciento de su
salario, incluso renuncien al co
bro de sus aguinaldos, actuaría en perjuicio
de la economía familiar de los trabajadores.
Las estimaciones de Gaviño y Di

Constanzo, en caso que el Congreso apro
bara la creación de los bonos COVID, es que
el gobierno podría obtener alrededor de 10
mil millones de pesos, que le daría un respiro

en estos tiempos de crisis.

La propuesta podría ser buena, si no fuera
por los pequeños asegunes.

En primer lugar, habría que ver que lo que
quiere el gobierno de la 4T es que sus tra
bajadores le regalen el dinero, no que se lo
presten y que además les tengan que pagar
después con intereses.

En segundo lugar, quizá los trabajadores
no confíen tanto en su gobierno, y a pesar de
que sean bonos aprobados por el Congreso,
al final las autoridades salgan con que no tie
nen lana y les hagan perdedizos sus ahorros.
Pero lo más importante es que si el go

bierno quisiera deuda, sería tan fácil pedir
dinero al Fondo Monetario In
ternacional, que está prestan
do sin cobrar ningún interés.
De esta forma la 4T no tendría
que pagar rendimientos a sus
empleados.
No, los pejistas quieren el

dinero de sus trabajadores re
galado. Así que la propuesta de
Gaviño y Di Constanzo quien
por cierto en un tiempo fue cer
canísimo al Presidente, desgra
ciadamente se va a quedar en el
anecdotario.

CENTAVITOS

Casi desapercibida pasó a la de
claración de Claudia Sheinbaum
de que en breve enviará una ini
ciativa al Congreso de la Ciudad
de México, a fin de que le aprue
ben el poder usar a discreción los
recursos públicos para atender la
emergencia por la epidemia de
COV1D19 en la capital. La inten

ción de la jefa de Gobierno parece una calca
de lo que quiere hacer su jefe desde Palacio
Nacional, para poder manejar los recursos sin
importar cómo los hayan etiquetado en San
Lázaro y en Donceles, respectivamente. Todo
en nombre de la pandemia; ahora se entiende
por qué la 4T dice que el coronavirus le cayó
como anillo al dedo.

Si el gobierno
quisiera deuda,
sería tan fácil

pedir dinero
al Fondo
Monetario

Internacional,
que está
prestando
sin cobrar

ningún interés.
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A mediados de la década de 1990, Merrill
Singer, antropólogo médico, desarrolló el
término de los sindemios como el conjunto
o agregación de dos o más enfermedades
que interactúan de manera sinérgica y que
exacerban el pronóstico y carga de la enfer
medad en una persona o población y que
comparten factores sociales que coexisten
en tiempo y lugar.

e
La sindemia global, de acuerdo a The Lan
cet, es la mayor amenaza para
la salud humana en todas par
tes del mundo, detener esta
tendencia requiere un nue
vo movimiento social para el
cambio y de un replanteamien
to radical de la relación entre

los responsables políticos, las
empresas, los gobiernos y la
sociedad civil.
La obesidad, la desnutri

ción y el cambio climático,
que comprende la inseguri
dad alimentaria, los fenóme
nos meteorológicos extremos
y los cambios en la agricultura
son los nuevos jinetes del apo
calipsis en materia de salud,
además, las enfermedades no
transmisibles son, hoy en día, la
principal causa de morbilidad y
mortandad.

Ante este escenario, el arribo del corona
virus (COVID19) ha generado "la tormen
ta perfecta", ya que la evidencia demuestra
que la población mayormente vulnerable
es aquella que tiene enfermedades corto
diabetes, cardiopatías, hipertensión ycán '
ceres, en este contexto, México es un país

con una epidemia de diabetes, sobrepeso y
obesidad, con más del 75% de su población
padeciendo sobrepeso u obesidad y más del
10% con diabetes.

De acuerdo a información del Instituto
Nacional de Salud Pública, este desafío al
sistema de salud ya nos coloca como el no
veno país con más diabéticos en el planeta, y
es la segunda enfermedad de mayor letalidad
que genera más de 108 mil defunciones al
año y que impacta en sus costos económi
cos en gravosas y debilitantes complicacio
nes, sin embargo, este escenario pudiera ser
contenido a través de cambios en los estilos
de vida, con una alimentación más saludable
y activación física, en donde, por cierto, sólo
el 40% de la población realiza alguna activi

dad física y/o deportiva en nive
les a penas aceptables para los
requerimientos de los organis
mos de salud internacionales.

En nuestro país, los estados
más afectados por la epidemia
de diabetes son la Ciudad de

México, Nuevo León, Campe
che, Hidalgo y Tamaulipas. En
el imaginario colectivo en
frentaremos no sólo una crisis

posCOVID19 en materia sani
taria, social y económica, sino,
también, en el distanciamiento
social tendremos, como conse
cuencia, un aumento de obesi
dad y sobrepeso que desatará
complicaciones radicales de
enfermedades no transmisi

bles y que impactarán de nueva
cuenta en el sistema de salud y
en el sector productivo.

0
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En consecuencia, será pertinente que los
tres niveles de gobierno generen un progra
ma escolar y social en donde la activación
física sea un mecanismo motivacional para
contribuir al regreso de la normalidad, pero
con un acento en una cultura de autocuida
do de la salud que represente mejores con

diciones de vida y, así, darle viabilidad a los
proyectos personales, familiares y sociales,
en donde cabe la histórica frase de "la salud
no lo es todo, pero, sin salud, no hay nada".

La obesidad,
la desnutrición,
el cambio
climático,
los fenómenos

meteorológicos
extremos

y los cambios
en la agricultura
son los nuevos

jinetes del
apocalipsis en
materia de salud.
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Vela armas el Legislativo...
A la vista el cierre del actual periodo ordinario de sesiones,
la consecuente instalación de la Comisión Permanente del
Congreso y la creciente exigencia de la mayoría morena de
dar curso al dictamen y eventual aprobación de la reforma
a la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacen
daría promovida por Andrés Manuel López Obrador, igual
el oficialismo que la oposición en el Legislativo entró, en los
hechos, en estado de franca "velación de armas"...

En las últimas horas del miércoles, en efecto, líderes
del llamado G4 en San Lázaro y sus pares en el Senado,
presumiblemente con el aval de sus respectivos dirigentes
partidistas, signaron "con sangre..." literal, el acuerdo de
¡"morirse en la raya..." en la defensa de la democracia y la
vigencia del Estado de derecho, lo que, se entiende, pasa
por su su repudio, primero, a que sumarse con Morena para
constituir la mayoría de dos tercios necesaria para convocar
una extraordinaria, el martes, en que se detone la evalua
ción de la legislación citada y, luego, sumar uno solo de sus
votos en apoyo a la intentona del tabasqueño por reeditar
el "viejo presidencialismo autoritario".
Ayer mismo, incluso, los coor

dinadores de los "grupos parla
mentarios de contención" —Juan
Carlos Romero y Mauricio Kuri,
del PAN; René Juárez y Miguel
Ángel Osorio, del PRI; Tonatiuh
Bravo y Dante Delgado, del MC,
y por el PRD Verónica Juárez y
Miguel Ángel Mancera— co
menzaron a circular un desple
gado en que asumen de manera
pública la decisión de rechazar
todo intento por avalar la refor
ma planteada por considerar que
la misma "es innecesaria, busca
legitimar acciones inconstitucio
nales y (entre otras cuestiones)
promueve la opacidad". Su com
promiso es claro: "No apoyare
mos la celebración de sesiones
extraordinarias que tengan como

objetivo preconcebido la aprobación de la iniciativa...".
Todo, pues, en el bando opositor, parece estar listo, "sal

vo que irrumpa algún traidor de última hora...".
En la acera de enfrente, el activismo también es in

negable. Ayer mismo, el improvisado titular de la Comi
sión de Presupuesto y Cuenta Pública, el moreno Erasmo
González, dio cumplimiento a la instrucción girada por su
coordinador parlamentario, el cada vez más obsequioso
ebradlsta Mario Delgado, y confirmó una eventual con
vocatoria de la representación para que sea el 5 de mayo
próximo cuando, eventualmente, se apruebe el dictamen
sin el cual, vale destacar, la Permanente no podría convocar
a extraordinario en razón de "no existir materia".

Los frentes, pues, están claramente definidos y "velando
armas", ambos...

e
ASTERISCOS

* Ahora sí que, de no existir "otros datos", de los que
99.9999% de los mexicanos no tenemos ni la más mínima
idea, la economía nacional, tras sumar un quinto trimestre
consecutivo de decrecimiento —1.6% entre enero y mar
zo, el peor en 11 años— se encuentra en plena recesión y,
peor, sin visos de que pudiera remontar en, al menos, un
año más...

* Digna de mención y reconocimiento la decisión de los
CEO de Grupo Televisa, Bernardo Gómez y Alfonso de
Angoitia, e integrantes del Consejo, de reducir su salario
hasta en 50% en apoyo de sus trabajadores, el mayor de
los activos de la empresa y, citaron, la conservación de
empleos...

Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza
política.
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Líderes del G4
en San Lázaro

y sus pares en el
Senado signaron
"con sangre...",
literal, el acuerdo
de "morirse

en la raya..."
en la defensa
de la democracia

y el Estado
de derecho.
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Muchas veces hemos dicho que nuestro país se encuentra
inserto en cuatro crisis simultáneas: la sanitaria, la econó
mica, una crisis de seguridad y, cada vez más, una institu
cional, escenificada en la creciente confrontación política y
polarización existente.

Hay pocas instituciones que realmente están funcionando
y haciéndolo para todos. Una de ellas es la Suprema Corte
de Justicia de la Nación. Otra, clave en todo lo que estamos
viviendo, son las Fuerzas Armadas y, en particular, el Ejér
cito mexicano. Ayer, tuve oportunidad de recorrer cinco de
las 93 instalaciones sanitarias que está reconfigurando el
Ejército y de cuya administración se encarga. Son obras que
se iniciaron apenas el 9 de abril pasado y que, tres semanas
después, están notablemente adelantadas, la
mayoría de ellas listas para comenzar a operar
en los próximos días.

La más grande en el Área Metropolitana está
en Chivatito, a unos pasos de lo que fue la re
sidencia oficial de Los Pinos y está ubicada en
lo que era, hasta hace unos días, un batallón de
la policía militar. El hospital de Chivatito tiene
áreas de terapia intensiva, de hospitalización y
todas las instalaciones son nuevas.

Hablamos de reconfiguración, porque no se
trata de una simple remodelación, tampoco de
usar las camas o las instalaciones que tenían
soldados y oficiales para utilizarlas con los en
fermos. Todo ha tenido que ser adaptado a una
enfermedad diferente, de la que aún estamos
aprendiendo y donde los procedimientos de
ben ser muy específicos, desde las instalacio
nes eléctricas para los respiradores hasta los
sistemas de filtración de aire en las salas de
atención.

Hay áreas separadas y aisladas entre sí, de
entrada y salida de pacientes y personal sanita
rio. Cada médico o enfermero que entra a las salas debe por
tar sus equipos de protección y, para vestirlo, existe, persona
por persona, un supervisor que va revisando que no haya
ningún descuido. El mecanismo se repite a la salida (en otra

sala diferente a la entrada), donde existe un procedimiento
especial, incluso para despojarse del equipo, también con
trolado, persona a persona, por un supervisor.

Uno de los especialistas en bioseguridad contratados por
la$edena, y que ha trabajado en varias epidemias en el mun

I do, désdel.a malariajjasúd ¿bola, me.explicaba que de cada
emergencia ^aprende. Y que, por ejemplo, una de las cosas;
que áprendtf" **¦"™|énÁfócfiíu® la forma eitque ha
que ponerse y quitarse íos e«(Bfpqw$e protección Muchos**

de los médicos y enfermeras que se contagiaron de ébola
no fue por el contacto con los pacientes o por fallas en sus
trajes, sino porque se contagiaban al quitarse esos trajes. Lo
que ocurrió, por ejemplo, en el hospital del IMSS de Mon
clova, donde estalló un foco de infección que golpeó, sobre
todo, a personal sanitario, fue que la instalación no se había
reconfigurado, no había entradas y salidas independientes
ni el personal estaba entrenado en los procedimientos que
se deben seguir.
Las reconfiguraciones que está realizando la Sedeña

están, en todos los casos, adaptadas a los procedimientos
internacionales que se han establecido para el COVID19,
incluyendo el entrenamiento especial que se debe dar a todo

el personal que trabajará en estos centros, pro
cedimientos que son diferentes a los que se lle
van tradicionalmente.

Lo mismo que en Chivatito, vimos la for
ma en que operarán los centros que están en
el Campo Militar número Uno, en la 24 Zona
Militar en Cuernavaca, en dos instalaciones di
ferentes, y también en uno de los hospitales del
ISSSTE, el Calero, a unos metros de Las Maña
nitas, que estaba abandonado desde hace años
y que fue entregado al Ejército para ser no sólo
reconfigurado, sino, literalmente, reconstruido.

Ninguno de estos hospitales está trabajan
do aún. Lo harán en cuanto el sistema de sa
lud pública comience a ser rebasado y llegue
al 80% de su capacidad. Seguramente será la
próxima semana, pero la magnitud del trabajo
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realizado en apenas tres semanas es notable.
Nos hemos asombrado por cómo China levantó
un hospital de mil camas en Wuhan al inicio de
la pandemia, pero aquí, en tres semanas, se han
reconfigurado 93 hospitales y centros médicos
que han agregado casi dos mil camas de terapia

intensiva y cuidados médicos en casi todo el país.
Es una hazaña en la que participaron médicos, especia

listas, ingenieros militares y de fabricación militar, en un
envidiable esquema de cooperación interna y con otras ins
tancias federales y estatales.

©
Son las cosas de tas que debemos sentirnos orgullosos y las
que nos pueden hacer pensar que, más allá de todos los males,
 j^áerríbs posibilidades de salir con la menor cantidad de daños
iTO^bleSíde^^t^edla saaitaria. Claro, si todas las instancias
**1 traba)aiv«OT^Hroi

la
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Hay decisiones legislativas que se pierden por un voto. Y en
ocasiones ni siquiera es necesario que un legislador esté en
el salón de sesiones para que su voluntad sea la que defina
la votación.

Le pasó a Francisco José Paoli Bolio, presidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados entre octubre
de 1999 y agosto de 2000, durante la 57 Legislatura del
Congreso de la Unión, la primera en la que el PR1 no tuvo
mayoría en muchas décadas.

Sucedió en un periodo extraordinario de sesiones. Era el
Día de los Inocentes de 1999. Se votaba una propuesta de la
oposición para reducir en 7% las asignaciones al Instituto de
Protección al Ahorro Bancario, 2 mil 500 millones de pesos
de entonces, equivalentes a unos 6 mil millones de hoy.

"¿Dónde está Paoli?", preguntaban, desesperados, los
integrantes del G4, el bloque opositor en San Lázaro que
había obligado a los priistas a compartir el liderazgo de la
Cámara. "¡Que venga Paoli a votar, que vote!".

El tablero electrónico marcaba 246 votos para el PRI 238
de su bancada y ocho desertores de la oposición, principal
mente del PT contra 245 del G4 (PAN, PRD, PT y PVEM).
La súbita desaparición del barbudo presidente de la Mesa
Directiva significaba la ventaja para los priistas. El panista no
aparecía y se acababa el tiempo para emitir su voto.

Cuando por fin regresó a su lugar, en la tribuna, todo
había terminado. Sus compañeros del PAN y el resto de los
opositores no lo bajaban de vendido. Se había ausentado
en el momento más crítico.

Inicialmente, el yucateco alegó que había ido al baño
y no había estado atento a la votación. Dos días después,
lo localicé telefónicamente en Mérida. En una entrevista
que le hice para la revista Proceso, me dijo que no había
querido votar.

"Yo consideré que reducir esos 2 mil 500 millones de pe
sos podía meter en una crisis a la institución, que fue creada
como garante del sistema financiero nacional", me dijo.
Algunos de sus compañeros de bancada, e incluso el

aspirante presidencial Vicente Fox, lo acusaban de haberse

dejado maicear.
—Eso es absolutamente falso —me dijo.
Paoli explicó que no quiso votar en sentido contrario de

su bancada, que coordinaba Carlos Medina Plascencia,
para no dar la impresión de un enfrentamiento con sus
compañeros. Me aseguró que cuando se marchó del salón
de sesiones, pensaba que la iniciativa impulsada por los
panistas iba a tener éxito y entonces "decidí retirarme para
no contribuir con mi vqto a lo que consideraba un error".

Recordé este episodio legislativo con motivo de la deci
sión que tendrán que tomar los 13 opositores de la Comisión
Permanente respecto de la inminente votación que se hará
en las próximas horas para realizar un periodo extraordinario
de sesiones a fin de discutir como quiere la mayoría more
nista una iniciativa del presidente Andrés Manuel López
Obrador para otorgarse la facultad de hacer reasignaciones
presupuéstales sin consultar a la Cámara de Diputados.

Algunos de esos 13 legisladores seis panistas, cuatro
priistas, dos emecistas y un perredista han hecho público
que votarán en contra de la convocatoria al extraordina
rio, por considerar que la iniciativa presidencial sólo busca
concentrar poder.

En el papel, tienen los votos suficientes para impedir
lo, pues el bloque oficialista sólo cuenta con 24 de los 25
votos necesarios, en caso de que en la votación participen
los 37 miembros de la Permanente. Pero han de saber que
con que uno de ellos no asista, eso casi garantizará que
haya periodo.

Los 13 legisladores tendrán una enorme lupa sobre su
actuación. Así que más vale que vayan al baño antes de la
sesión, que podría ocurrir hoy, pues el gobierno tiene prisa.
Tendrán en sus manos la decisión sobre un capítulo

fundamental de la relación histórica entre el Ejecutivo y
el Legislativo.

Con que uno solo de ellos se deje domar, el Presidente
cumplirá su propósito de convertirse en "guardián del pre
supuesto" y eso dejará a los diputados, los presentes y los
futuros, en condición de florero.
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MITO
Si te saltas el desayuno puedes adelgazar.

Todos sabemos que una de las mayores
preocupaciones de los jóvenes, en especial
de las mujeres, es la obesidad, y desde siem
pre, pero más en la actualidad, se presentan
y publicitan técnicas, estrategias, programas
y métodos para lograr bajar de peso; se cal
cula que hay en internet más de 200 planes
para lograr el peso ideal.

Uno de ellos, muy socorrido, es el que
ofrece, simplemente, que la
persona no desayune, y que su
primera alimentación sea a laprimera <
hora de la comida (1315 horas);
de hecho, entre las personas
que trabajan, del 20 al 30% no
hacen desayuno alguno, más
por razones de tiempo que por
controlar el peso.

CONSECUENCIA
E1 organismo humano es más
complejo de lo que se piensa y
para mantener la salud requiere
de energía, que se obtiene con el alimento,
Normalmente, hay dos fases de alimenta
ción: la diurna, de las seis de la mañana a
las seis de la tarde, y la nocturna, de la seis
de la tarde a las seis de la mañana.

Cuando el individuo se despierta e inl
cia sus actividades sin alimento, el orga
nismo demandará los nutrientes que no
va a tener y las consecuencias pueden ser
cansancio, deshidratación, fatiga, ansie
dad, desorientación; al mismo tiempo, los
niveles de azücar pueden disminuir a gra
dos peligrosos, y el estómago, sin alimen
to, puede aumentar sus niveles de acidez y,
como consecuencia de todo este proceso,
se podrá perder peso, pero no se perderá
grasa, porque el organismo se "defiende"
de esas carencias matutinas y el empeño
será inútil.

©
REALIDAD

Algo que siempre señalan los expertos en
nutrición es que no se puede "Jugar a los
dados con la salud", o sea, que ésta y otras
"dietas milagro" son simples ocurrencias
que se aprovechan de la ignorancia de la
población en asuntos de salud y de la bús
queda de un método que logre resultados
instantáneos. Debo decir que más del 80%
de los pacientes que veo en el consultorio
por problemas de obesidad han hecho ésta

y muchas "dietas" más, sin más
resultado que la profunda de
presión por el fracaso.

La realidad es que, una vez
más'en temas sa'u<^ desta
ca la profunda ignorancia de la
población en su salud perso
na^ y ^as múltiples creencias y
fantasías al respecto; cuandolos padres, los maestros y las
autoridades de salud y educa
ción realmente educiuen a losmexicanos en asuntos de sa
lud, tendremos menos enfer
medades. Es por eso que creo
que si revisamos los mitos y

fantasías respecto a la salud y señalamos
las realidades que marca la ciencia, nuestra
salud personal y la salud de los mexicanos
será mejor.

Y en relación con el control y prevención
de la obesidad, lo que requiere el cuerpo
humano es una alimentación completa, en
cantidades y raciones adecuadas—y en esto
puede ayudar una licenciada en nutrición
como Mónica Hurtado, www.quierosaber
salud.com.mx—, una hidratación suficiente,
seis a ocho vasos de agua, ejercicio físico
agradable, diario, y un reposo de siete a
ocho horas por la noche.
Ese cuerpo que tienes es el único, que

te acompañará siempre hasta el último día;
cuídalo mucho, cuídalo siempre como cui
das lo que más amas, como cuidas tu telé
fono celular, y te irá bien...

pi oroanRmn

humano es más
comoleio de lo
Que Se piensa
y para mantener
la salud requiere
de energía
aue se obtiene4U<= •>" OUllcllc
con el alimento.
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Nudo
gordiano
Yuriria Sierra
yuriria_sierra@yahoo.com

"Afortunadamente"
• Todos los países terminarán con déficits públicos
altos que requerirán la colaboración de todos
los sectores, el apoyo de los empresarios para
la reconstrucción de los países, de los sistemas
de salud, apoyo a educación, trabajadores, y tratar
de construir sociedades para que estemos mejor
preparados...", dijo Gabriela Ramos, directora
de la OCDE.

La economía nacional se contrajo 2.4 por ciento entre ene
ro y marzo, una cifra que no veíamos desde 2009, cuando
la última crisis global. Hubo golpe, golpazo, pero "afor

..tunadamente", nos dicen, no fue como lo esperábamos.
Con esta idea, casi podríamos decir que ni dolió, porque
estábamos expectantes a una gran sacudida. La bondad
1 de prepararse para lo peor, tal vez. Y, "afortunadamente",
el gobierno de México encontró en la pandemia la excu
sa para justificar la caída económica. "Afortunadamente",
.tiene ya la explicación para cuando se revelen los indica
dores financieros del trimestre

dos del año y en los que habrá
efectos más contundentes por la

cuarentena. Si hoy el Inegi ano
ta que las actividades económi
cas secundarias: manufacturas,
construcción, minería y el pe
tróleo fueron las más afectadas,
¿qué dirán en Palacio Nacional
cuando el resultado de un con
finamiento necesario, sin duda,
dimensione la realidad y acaso el
futuro?. ¿Qué dirán cuando sean
(más) evidentes las razones para
un plan de rescate que hasta hoy
han evitado anunciar?

Las estimaciones a mediano
plazo para final de año son ate
rradoras, una caída de dos dígi
tos al PIB mundial. La OCDE ya
alertó esta posibilidad para sus
países miembros: "Todos los
países terminarán con déficits
públicos altos que requerirán la
colaboración de todos los secto
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res, el apoyo de los empresarios para la reconstrucción de
los países, de los sistemas de salud, apoyo a educación,
trabajadores, y tratar de construir sociedades para que es
temos mejor preparados...", dijo Gabriela Ramos, direc
tora de la OCDE. También reconoció a aquellos gobiernos
que han puesto en marcha planes de apoyo para todos
los sectores económicos. Claro que esto último no va para
nosotros, porque ya conocemos la historia.
México lleva varios trimestres con tendencia de de

crecimiento. Cuatro para ser exactos. Los mismos de esta
administración, si somos precisos. Y aunque siempre han
recurrido al pasado, a los fantasmas de gobiernos ante
riores como excusa, el tiempo corre y se nota cansado ese
discurso. Hace unas semanas, en la que es ya una de las
declaraciones del año, el Presidente aseguró que la emer
gencia sanitaria cayó como anillo al dedo para afianzar
el plan de transformación. Tal vez por eso "afortunada
mente" la caída de este último trimestre no fue como lo
esperaban. Aunque matizan: "No es cantar victoria, porque
viene lo más difícil, el trimestre de mayo, junio y julio, si se
prolonga, agosto, septiembre, octubre, pero tenemos una
estrategia. Ya decidimos no recurrir a deuda, no aumentar
impuestos, no aumentar el precio de las gasolinas y forta
lecer la política de austeridad republicana, apretarnos más
el cinturón, ser mucho más estrictos en el combate a la co
rrupción, cero corrupción y cero impunidad...", acotó desde
Palacio Nacional. Nada nuevo.

El asunto es que un segundo brote de coronavirus está
anotado ya en la agenda para los últimos meses del 2020.
La 0MS ha pedido a todos los países que la experiencia
que vivimos hoy sirva para reducir el margen de efectos
en el capítulo dos. Sin importar lo que hagan otros países,
¿nuestra economía irá en repunte cuando el nuevo episo
dio de COVID19 llegue o sólo acelerará la caída estimada,
incluso antes de la aparición del virus?

México lleva
varios trimestres
con tendencia de
decrecimiento.
Cuatro para ser

I'" exactos. Los
mismos de esta
administración,
si somos

"precisos.

PIB cae 1.6%

en primer trifoestre.
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ALCOHOL

¿Cuánto tiempo duran en buen estado las
bebidas alcohólicas? ¿Son todas como el
vino y los buenos whlskys y tequilas que
mejoran con el tiempo?

En realidad, sí, el alcohol sí se echa a perder,
por lo que, contrariamente a la creencia po
pular, no tienes que dejar para siempre esa
botella de jerez que, inexplicablemente, has
guardado en la parte trasera de tu gabine
te de licores. Parece casi contradictorio que
el alcohol se eche a perder, especialmente
porque, cuanto más viejo se hace un alcohol,
más caro tiende a ser. Quiero decir, incluso
comparas las cosas con los "buenos vinos"
que sí mejoran con la edad.

Entonces, ¿por dónde está la respuesta?
Hay que conocer que la vida útil de su be
bida alcohólica depende del tipo de alcohol
que sea. Su botella de vino de 50 pesos,
su paquete de seis cervezas artesanales y
el trago de whisky se han producido de
manera diferente. Por lo tanto, van a reac
cionar de manera diferente a cosas como
la luz, la temperatura y la exposición al
oxígeno.

CONGELAR

¿Se puede congelar la fruta para que no
se eche a perder si no la vamos a comer
pronto?

La fruta madura, bastante limpia, es la me
jor para congelar. Primero, lave la fruta y
clasifíquela en busca de piezas que estén
magulladas o podridas. Algunas frutas,
como las moras, las frambuesas y las ci
ruelas, se congelarán mejor con la ayuda de
una solución de azúcar, aunque los aránda
nos y las grosellas generalmente funcionan
bien solos. Organice las bayas más delica
das, como las fresas o las frambuesas, en
una sola capa en una bandeja para hornear
(también puede cubrirlas con azúcar o un
jarabe de azúcar), y luego, una vez que es
tén congeladas, colóquelas en un recipiente
o en una bolsa de plástico para congelar.

Las frutas que tienden a oxidarse, como los
duraznos, las manzanas, los albaricoques
y las nectarinas, pueden tratarse con ácido
ascórbico (vitamina C), que puede comprar
en forma de polvo en las tiendas naturistas
y en algunos supermercados.

ESCALONES

¿Cuántos escalones tiene la torre Elffel?

1792. Aprovechando, le comparto, y para
poner en perspectiva, que la Pirámide del
Sol, en Teotihuacán tiene sólo 238.

DEUX EX MACHINA

¿Qué significa el término deux ex machina?

El término correcto es deus ex machina y
se refiere a la circunstancia en la que un
concepto inverosímil o un personaje divino
se introduce en una historia, con el fin de
resolver su conflicto y obtener un resultado
interesante. Por lo tanto, deus ex machina
es una forma de recurso literario bastante
discutible y, a menudo, criticada. Algunos lo
interpretan como "por mecanismo de Dios".

TOKIO 2021

¿Cuáles son los problemas más grandes
que enfrenta Tokio habiendo cambiado la
fecha para el 2021?

Los problemas más grandes que tiene To
kio se pueden dividir en dos campos:

1. Los problemas logísticos, contractuales y
deportivos se pueden administrar y ajustar
a este cambio de fecha.

2. En este momento, nadie puede asegu
rar que para estas fechas del año próximo
este problema del virus esté bajo control
con una cura comprobada y con vacunas
disponibles para todo el mundo.

Tanto Tokio como el Comité Olímpico In
ternacional tienen que seguir adelante con
sus planes para celebrar estos juegos el año
entrante. Ninguno puede tirar la toalla.
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Una caída'de 1.6 por ciento del PIB en el primer trimestre
de 2020 no es para presumir, pero es lo que hizo López
Obrador en la mañanera de ayer.

Mostró láminas de la contracción económica que dejó
"el error de diciembre" en el primer bimestre de 1995 (5.7
por ciento), con Zedillo; y en el 2009 con Felipe Calderón
(5.1 por ciento.)

Los comparó con los datos que dio a conocer ayer el
Inegi sobre la contracción económica reportada en los tres
primeros meses del año.

Ironizó con los reporteros de la fuente presidencial: "No se
enojen mucho, no lo digo por ustedes, sino por los analistas".

# * Ojalá la caída en el crecimiento económico se que
dara en esos números. Nos conviene a todos. Pero, lamen
tablemente, es una ilusión derivada del discurso populista
del Presidente.

Los datos del Inegi registran hasta el 31 de marzo. No
incluyen el impacto más significativo de la ralentización
en las actividades económicas provocada por el COVID19.

La declaratoria de emergencias se hizo el 23 de marzo
enMéxico. Por esas fechas nos quedamos sin restaurantes,
bares, cines, teatros, tiendas, plazas comerciales, fábricas,
actividades no esenciales...

Más tarde, en la tercera semana de abril, la mezcla mexi
cana de petróleo alcanzó precios negativos.

La contracción anunciada es la cuarta en trimestres con
secutivos. Una muestra de las debilidades de la economía
mexicana antes del choque pandémico.

Peor: Pemex reportó pérdidas de 562 mil millones de
pesos en el primer trimestre del 2020. Imagine todo lo que
se pudo haber hecho con ese dinero.

"Aún no registra el impacto más significativo de la pan
demia. La contracción económica más severa aún está por
llegar", vaticinan los consultores del Grupo Eurasia, espe
cialistas en detectar riesgos políticos para los inversionistas
alrededor del mundo.

El FMI pronostica para México un descenso en el creci
miento de 6.6 por ciento. Estimaciones de calificadoras y
bancos privados prevén una caída de dos dígitos.

"Es probable que la contracción empeore como resultado
de las políticas de austeridad de López Obrador y la falta de
un plan de estímulo significativo"; puntualizan en Eurasia.

La recuperación económica se enfrenta a la reticencia del
Presidente de modificar sus planes y obras a un entorno ad
verso en el exterior y a la poca confianza de los empresarios.

Saque conclusiones.

0.' Ya tenemos un "guardián" del Presupuesto, al que el
pueblo le pidió que cuidar el dinero público. Se llama Andrés
Manuel López Obrador. Es lo que dijo el Presidente ayer.

¿Será por eso que envió al Congreso una iniciativa viola
toria dé la Constitución que pretende quitar a la Cámara de
Diputados la facultad de hacer reasignaciones de recursos?
¿Será que quiere manejar a discreción el dinero so pre

texto de crisis económica y ante la posibilidad que un blo
que opositor le quite la mayoría en el 21?

La iniciativa no es necesaria. López Obrador tiene una
cómoda mayoría en la Cámara de Diputados para reasig
nar partidas como se le dé la lana. Pero quiere hacer ley
la discrecionalidad en el manejo de recurso por parte del
Ejecutivo. La ley actual le permite manejar, sin aprobación
del Congreso, hasta el 5 por ciento de los presupuestado.
Este año se asignaron 6 billones 107.7 mil millones de pesos.
Saque cuentas.

' Afortunadamente, el bloque opositor empieza a en
tender que sólo juntos pueden frenar al autócrata de Palacio.

PAN, PRI, MC y PRD hicieron un pacto para evitar que la
Comisión Permanente convoque a periodo extraordinario
este viernes.

"Si se mantiene firme el bloque con el acuerdo, no va
a proceder el Periodo Extraordinario", sostuvo en Twitter
Alejandro Moreno, presidente nacional del tricolor.

Los opositores firmaron un pronunciamiento en el que
adelantan que no apoyan la celebración de ese periodo.

Advierten que la propuesta del Presidente atenta contra
una de las facultades legislativas más importantes: "La de
decidir y supervisar, como representantes ciudadanos, la
asignación y el ejercicio del presupuesto de la nación".

El acuerdo lo firma el senador del PRD, Miguel Mancera,
integrante de la Permanente, quien se convirtió en tendencia
en Twitter por su silencio sobre el tema en redes sociales.

El emecista Mario Rodríguez, cuestionado también en
redes, suscriben el documento.

Si ellos y los otros ocho opositores se sostienen, no ha
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brá extraordinario. Para convocarlo se requiere una mayo
ría calificada. Morena y sus rémoras necesitan 25 votos en
la Permanente. Sólo tienen 24.

Anoche nos enteramos que el senador Miguel Osorio
Chong dio positivo a COVID19. Es suplente en la Comisión
Permanente.
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INE: AMLO viola la Constitución
La queja de los panistas contra la promoción del Presidente tuvo
eco. El 26 de abril, Acción Nacional interpuso un recurso ante el INE
contra la carta enviada a los beneficiarios de créditos con el nombre

de López Obrador (como lo hizo Trump con los cheques que en
tregó en EU, por cierto). El mandatario "no puede pretender sacar
raja política con los recursos públicos destinados para aminorar los
efectos de la fuerte crisis que vivimos", alegó entonces el blanquia
zul. Ayer, el instituto dictó medida cautelar para que el IMSS de
tenga la entrega y difusión de dichas cartas firmadas, al advertir que
se violenta el artículo 134 constitucional.

SEP da clases a distancia de...
antineoliberalismo
Los menores que lograron ver el programa del pasado 28 de abril
ahora saben qué es "El neoliberalismo en México". O al menos eso
fue lo que intentó instruir la SEP. En el programa de 25 minutos se
les invita a reflexionar sobre las causas de la crisis del modelo eco

nómico neoliberal, y se muestran personajes como Carlos Salinas,
Miguel de la Madrid, Carlos Slim o George Bush padre. Al final de
la clase se pide contestar una pregunta para la carpeta de experien
cias: ¿Qué consecuencias ha traído el neoliberalismo a México?

Periodo extra, en el limbo
Por los desacuerdos, de plano la Comisión de Presupuesto en la Cá
mara de Diputados canceló ayer su sesión convocada para este vier
nes, que se propoma analizar el dictamen de reformas a la Ley de
Presupuesto de AMLO. Ni siquiera todos los integrantes morenis
tas contaban con el predictamen, que aún pulían con sus cambios.
Hasta la presidenta de la Cámara, la panista Laura Rojas, admitió
que aún "no hay claridad" sobre la convocatoria al periodo extraor
dinario de sesiones. Las opiniones de los expertos en el parlamento
abierto de ayer atizaron la discusión al interior de Morena y con la
oposición.

'Escenarios críticos" en la CDMX,
porintubados
Pues nos dicen que en el gobierno de Claudia Sheinbaum hay
más dudas que certezas con la plataforma del modelo epidemioló
gico para la Zona Metropolitana, que apenas se lanzó el miércoles.
En ella se describen, en gráficas, los escenarios "deseable" y "crítico"
de la evolución de la pandemia de Covid19 en la capital del país. El
sitio señala que en un "escenario crítico" para personas intubadas
se puede llegar a un pico de casi 2 mil 400 pacientes que requieran
cama con ventilador en un solo día. La mandataria capitalina señaló
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que al momento hay mil 700 camas con ventilador, de las cuales ya
están ocupadas 809 hasta el día de ayer.

A burócratas: Te sometes o te vas'
Un diputado de la bancada de los "morenos" reveló que "altos
funcionarios del gobierno están ejerciendo una coerción indebida
sobre los empleados de confianza apar entemente orquestada por
Segob para que acepten la disminución de su salario y la pérdida
del aguinaldo o bien la renuncia al cargo". Es decir, la consigna es
"te sometes o te vas", reprochó el legislador. Sí, adivinó de quién se
trata, Porfirio Muñoz Ledo.

Hoy rinde protesta administrador
deAduanas
En la sesión de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión,
que se realizará este viernes en la sede de la Cámara alta, está pre
visto que el nombramiento de Horacio Duarte como adminis
trador general de Aduanas pueda ser ratificado. De confirmarse,
los legisladores podrán obviar el trámite y ratificar y tomar protesta
al funcionario, quien se venía desempeñando como subsecretario
de Empleo de la Secretaría del Trabajo. De acuerdo con el líder de
Morena en el Senado, Ricardo Monreal, Duarte es garantía para
combatir la corrupción en el área de Aduanas y dar un gran alivio a
la República. Veremos.
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Ley de presupuesto:
el anillo y el dedo
Quien decide el gasto tiene el poder. Da igual si es en
una casa, en una empresa o en el Gobierno. Las pa
rejas batallan por las decisiones de compra, en las
empresas los administradores ej ercen su capacidad
coercitiva através del control déla chequerayenlos
gobiernos eljaloneoporelgastoeslaexpresiónmás
burda y a la vez más clara de quién tiene el poder.

En el sexenio de Vicente Fox vivimos los prime
ros jaloneos por el presupuesto propios de una de
mocracia. No había mayorías aplastantes para que
elpresupuesto se aprobara sin cambios, como suce
dió durante décadas de presidencialismo. Con el ad
venimiento déla democraeialos diputados se dieron
cuenta de que además de voto tenían voz y poder e
hicieron un desbarajuste con elpresupuesto. El pre
sidente montó en cólera, pues, decía, esa no era atri
bución de los legisladores, lo llevó a una controver
sia constitucional (109/2004) ylogróecharparaatrás
el dictamen donde los diputados se sirvieron con la
cuchara grande. El entonces secretario de Hacien
da, Francisco Gil Díaz, sostenía que daba igual que
aprobaran en la Cámara, pues en lapráctica Hacien
da tenía la última palabra: la chequera.

En situaciones extraordinarias hay que hacer
cambios al presupuesto y reorientar el gasto; en eso
no hay discusión. La pregunta es si lo que requiere
el Ejecutivo es mayor discrecionalidad para el gasto
omayoragilidadparaadaptarsealas circunstancias.
La iniciativa originalmente enviada por el Ejecutivo
apunta a que se le otorgue mayor discrecionalidad
y tenga la capacidad para mover dinero previamen

te asignado a programas que el Gobierno considere
prioritarios. La propuesta, que al parecer llegará al
pleno del Congreso la próxima semana, apunta a
que existanmecanismos más ágiles de reasignación
sin que esta sea totalmente discrecional.

Hasta aquí todo parece bien y hasta civilizado.
Hay sin embargo dos temas a considerar. El prime
ro es esta sensación de déjá vu en el proceso legis
lativo de la Guardia Nacional: se discute en la Cá
mara, se aprueba una ley aparentemente correcta,
pero el Presidente termina haciendo exactamente
lo que se le antoja sin que haya poder alguno que le
ponga cara. La segunda y más delicada son los cri
terios para decretar la emergencia. Lo que se ha
planteado hastaahora es quebastaundecrecimien
to de uno por ciento para que la presidencia pueda
establecer dicha emergencia. Para evitar abusos,
esta declaratoria no solo debería de contemplar
otros requisitos (caída en los ingresos fiscales, cam
bio drástico enlos criterios generales depolítica eco
nómica previamente presentados, etcétera), sino
sobre todo que sea un poder independiente, Banco
de México o el propio Congreso, el que pueda de
cretar, a solicitud del Ejecutivo, dicha emergencia.

Es imposible no pensar en la frase del Presi
dente de que la pandemia le venía como anillo al
dedo a su proyecto de transformación, pues ella
encierra la tentación de todo presidente de con
centrar el poder. Para que la república funcione
el dedo ejecutor y el anillo del poder deben estar
juntos, pero responder a diferentes cabezas.
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AUTONOMIA RELATIVA

Juan Ignacio
Zavala

En el hoyo

Para nadie es un secreto

que el dirigente de la
Coparmex, Gustavo de

Hoyos, quiere encabezar la
oposición en contra de AMLO
con miras a las elecciones pre
sidenciales de 2024. El líder
empresarial se mueve cons
tantemente entre las luces y
las sombras, nunca dice que
sí, pero evade decir que no; ju
guetea por aquí y por allá con
sus decisiones, no duda en salir
al frente para criticar las deci
siones del gobierno lopezobra
dorista. Como buen candidato,
gusta de los medios, de apare
cer constantemente. El orga
nismo patronal le ha servido
de plataforma y adecuó una
reelección para mantenerse en
el puesto. Todo esto está muy
bien. El problema es que quiere
todas las bondades de ser can

didato, pero no correr ninguno
de los costos de entrar de lleno

en la carrera política. Por eso
prefiere mantener su puesto de
directivo empresarial.
Gustavo de Hoyos organiza

foros, hace declaraciones, se
reúne con la oposición formal,
se deja dar trato de opositor y
gusta de ser una de las caras
que organizan el "antipeje"
fuera de los partidos. Sabedor
de que los partidos oposito
res están en la lona tanto en

imagen como en liderazgo,
ha querido ocupar ese vacío
con señalamientos antiguber
namentales. Y está bien, la
política mexicana necesita de
nuevos liderazgos, pero sería

bueno que los que quieren
serlo, como De Hoyos, se defi
nieran abiertamente. El propio
Presidente en alguna ocasión
señaló que en la Coparmex
ya parecían del PAN. La ver
dad es que no tendría nada
de extraño que empresarios
medianos lleguen al panismo
en busca de actividad política
sucedió durante décadas,
es tan natural que eso pase
como que un priista termine
en Morena.

Sin embargo, el juego tras
bambalinas tiene sus cos

tos. Esta semana el dirigente
empresarial, en menos de 24
horas, cometió serias pifias en
torno a una sola decisión: la

de nombrar "vocero especial"
de la Coparmex a Javier Lo
zano. Por supuesto que para
un organismo empresarial
tener a un político de tiempo
completo y abiertamente ra
dicalizado contra el gobierno
no resultaba muy buena idea
Pero al señor De Hoyos le pa
reció importante declarar un
enfrentamiento abierto con

el gobierno, por la vía de una
vocería, ni siquiera con su
persona. Al nombramiento le
siguió la corrección y negación
del mismo, lo que resultó una
comedia de enredos grotesca,
en la que quizá es la primera
vez en años que se habla tanto
de la Coparmex.
Es probable que De Hoyos

piense que la oposición con
siste en gritar más fuerte. Por

lo pronto, el líder de la Copar
mex ha destacado por plantea
mientos que suenan huecos,
sus movimientos, sus ideas,
su equipo, todo en él recuerda
al frente anayista... pero sin
Anaya.
El evento del nombramiento

protagonizado por la Copar
mex esta semana dejó claro
que la oposición "antipeje"
está en el hoyo. Más allá de la
risa que pudiera provocar en el
lopezobradorismo el asunto de
Lozano, el tema con la dere
cha en este país es su falta de
definición. De entrada, porque
se niega a definirse como tal.
Después, porque no se sabe
sentar junta. A eso hay que
agregarle que siempre piensa
que tener progres en la mesa
les resta "derechosidad" y los
hace ver inteligentes cuando
simplemente los hunde en el
limbo. Además, tiende a des
preciar todo lo institucional
que hay, desde las plataformas
que representan los partidos
hasta, según ellos, la necesidad
de tener un líder de "la socie

dad civil". Tampoco es preo
cupante, hay tiempo y la gente
sabrá organizarse.
El candidato agazapado en

la Coparmex ya dejó en claro
que no aguanta una madriza
de cuatro horas en las redes,
que cuando decide algo lo hace
mal y termina haciendo un
batidillo, es predecible en sus
declaraciones y vive política
mente en un lugar común.
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El amor ert tiempos
de Covid19

Enrique Peña Nieto y Tania Ruiz se quedarían perplejos con la historia de
amor, estilo 4T, que llevan Irma Eréndira Sandoval y John Ackerman en
tiempos del Covid19 y de las benditas redes sociales. La secretaria de la Fun

ción Pública se infectó de coronavirus y ¡lo dio a conocer casi una semana después!
Así pues, y como en un acto de ponerle cubrebocas a los críticos, su esposo le dedicó
unas palabras en Twitter que bueno, dirían, ni Carmela y Rafael llegarían a ese
nivel.

Para continuar con esta novela, vale la pena recordar que Elena Poniatowska
escribió en el año 2016: "En el Encuentro Intergaláctico por la Humanidad y Contra
el Neoliberalismo, del Ejército Zapatista de Liberación Nacional, en La Realidad,
Chiapas, en 1996, (John Ackerman) sacó a bailarla del moño colorado a Irma Erén
dira Sandoval Ballesteros, en la lluvia, en plena selva Lacandona".
Luego entonces, la famosísima canción de Los Pedernales unió a Sando

val y Ackerman. Ella de Guerrero, él de Estados Unidos. Así, 24 años más tarde,
ella se infectó de coronavirus. Lo supo el pasado 20 de abril, pero lo dio a conocer
públicamente siete días más tarde ¿por qué? En teoría, ella debería ser la persona
más transparente del primer círculo de Andrés Manuel López Obrador.

"Mi esposa es una hermosa guerrera. No ha descansado ni un segundo a pesar de
la #COVID y la eterna guerra sucia de los neoliberales. Un gran ejemplo para nues
tras bellas hijas y un servidor, que afortunadamente salimos negativos. ¡#Quéda
teEnCasa!", escribió el investigador.
A lo que su amada respondió: "¡Gracias mi vida! Tu amor es mi bálsamo, mi me

dicina y mi inspiración".
Ahhh, pero a que pocos se acuerdan que fue precisamente el doctor en Derecho y

Sociología quien subestimaba al virus. El 15 de marzo, la escritora Sabina Berman
puso en Twitter: "Debemos separarnos físicamente para aminorar el contagio. Esto
es real y mortífero. ¿Por qué lo niega el presidente? ¿Por qué su núcleo cercano coo
pera en su negación de la realidad? Lamento este error profundamente" y mostró
el video de la gira de AMLO por Guerrero en plena pandemia, donde la gente se le
amontonaba para saludarlo.
Entonces Ackerman, el mismo que considera que AMLO es un científico, le

contestó a la escritora: "Que no te gane la paranoia chilanga @sabinaberman,
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ni te asustes con la calidez de los pueblos morenos del sur. No hay un solo caso de
#Conoravirus en #Guerrero. #VailNoEsMexico la última vez que revisé". Pues
no, Vail no es México, pero justo esa fecha se detectó el primer caso de Covid19 en
la entidad.

PASEMOS LA PAGINA

La enfermedad de Irma Eréndira

sorprendió al ser la primera per
sona en el gabinete de AMLO en

contraer "La Covid" diría Ackerman.
Los focos rojos se encendieron porque
unos días antes de saber que estaba in
fectada, la secretaria se reunió con otros
miembros de la 4T. Para entonces, la

funcionaría seguramente ya tenía los
síntomas. ¿Irresponsabilidad?
De acuerdo con sus fotografías en

redes, el pasado 17 de abril la titular de
la SFP estuvo reunida con el secretario
de Hacienda y Crédito Público, Ar
turo Herrera, y la titular del Conacyt,
María Elena ÁlvarezBuylla, entre
otros funcionarios. Un día después su
bió una foto a su cuenta con la secre

taria de Cultura, Alejandra Frausto,

esta última, por cierto, acompañada de
un polémico, por decir lo menos, men
saje en el que celebró el fin del "FQNCA
salinista".

Ustedes dirán, pues el hombre de
las cifras erráticas, sí, el mismo del
"tecnicalismo", es decir, el subsecre
tario Hugo LópezGatell, ya descartó
que Sandoval haya contagiado a otras
personas. ¿En qué clínica del Issste
la habrán atendido?

POR CIERTO,

ué dirá Miguel Barbosa de la guerrerense? ¡Qué es fifí!, pues ya
ven que el góber poblano aseguró que el coronavirus ataca principal
mente a "gente acomodada".

Seguro ustedes como yo, ya lo pensaron ¿será que ahora que la secreta
ria ande en cuarentena esté tentada a lavar trastes y arreglar la ropa?
#9marzo #UnDíaSinNosotras ¡ali verdad!

POR NO DEJAR

El ahora policía chino, ah no perdón el subse Gatell, además de asegu
rar que investigarán y castigarán a quien haya filtrado la nota del conta
gio, dijo que le hicieron pruebas a toda la familia de la secretaria, pues es

el protocolo que se sigue. Sin embargo, la OCDE confirmó que México es al
país que menos pruebas hace: sólo 400 por cada 100 mil habitantes,
luego entonces, NO es el protocolo para todos los contagiados, por lo que usted
mintió en cadena nacional o nos podría compartir su base de datos por
favor.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio

Cuidado con la aplanadora

La pandemia del coronavirus
tomó a México y a Estados
Unidos por sorpresa. Veinti

cinco años de negociaciones de dos
acuerdos comerciales y relaciones
estratégicas durante un cuarto de
siglo, no previeron lo que ahora
los abruma: cómo evitar que las
cadenas de valor se quiebren y que
los suministr os en la región de Nor
teamérica se mantengan fluidos en
todas las empresas esenciales para
la economía, la salud y la defensa.
Los dos países están tratando de
homologar criterios, pero México
debe impedir que le pase la apla
nadora encima y que su reapertura
económica sea en los términos pe
didos por Washington.
La carta de más de una decena

de senadoras y senadores al se
cretario de Estado, Mike Pompeo,
para que inste al gobierno mexi
cano a armonizar criterios para
evitar la disrupción de las cadenas
de valor, es parte de las presiones
políticas y económicas a los dos
países. Coincide con la intensa
labor de cabildeo que han hecho
representantes de las empresas en
la Ciudad de México y Washing
ton, en las secretarías de Estado y
las embajadas, para incorporar sus
sectores y productos en la lista de
"empresas esenciales" que tienen
que reabrirse durante los próximos
dos meses en los dos países.
El presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador fue advertido de ello
cuando comenzar on las presiones
estadounidenses, pero en México
apenas empezaban a registrarse los
primeros contagios del Covid19 y

su atención estaba en otros temas.

Alfonso Romo, jefe de la Oficina
de la Presidencia, le propuso en
febrero que más allá de la relación
institucional entre los dos gobier
nos, encabezada por las cancille
rías, nombrara un enlace (liasion)
con la Casa Blanca para fortalecer
un vínculo político sin interme
diarios con el presidente Donald
Trump. López Obrador ignoró la
propuesta.
Tampoco le prestó atención al

tema de las cadenas de suministro

cuando empezaron a quejarse las
empresas de medidas extremas
de varios gobiernos estatales, en
particular los de Claudia Pavlovich
en Sonora, y de Jaime Bonilla de
Baja California. La secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cor
dero, y el secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard, tuvie
ron que intervenir con Bonilla para
explicarle el conflicto que estaba
generando con su acción.
Los cabilderos de las empre

sas multiplicaron sus visitas a las
secretarías de Estado en México

para empujar sus intereses, por
lo que López Obrador giró la
instrucción que se comenzara a
tratar el tema, pero únicamente a
nivel gobierno. No hablarían con
nadie salvo con el gobierno de
Trump, y le encargó a la secreta
ria de Economía, Graciela Már
quez, que tomara contacto con el
representante comercial de la Casa
Blanca, Robert Lighthizer, a quien
conoció durante las negociaciones
del acuerdo comercial. Márquez
le pidió a Lighthizer que le dijeran

cuáles eran, específicamente, los
sectores estratégicos de Estados
Unidos, pero es la fecha que no
hay precisión sobre esto.
México entró a esa negociación

con un déficit, porque desde el 12
febrero, con la pandemia encima,
Trump firmó una orden ejecutiva
para fortalecer "la resistencia na
cional", que pasó de noche en el
despacho presidencial de Palacio
Nacional. La tarea recayó en el
Departamento de Seguridad In
terna, cuya Agencia de Seguridad
Cibernética y de Infraestructura
produjo una Guía sobre la Fuerza
de Trabajo Esencial de Infraestruc
tura Crítica, el 19 de marzo, y la
refrendó el pasado 17 de abril, sin
haberla conciliado o consultado
con México.

La guía señala como infraestruc
tura crítica los sectores de energía,
agricultura, defensa, comunica
ciones, atención médica, salud
pública, transporte, agua, comuni
caciones, químicos, comercio, ma
nufactura crítica, represas, agua,
servicios financieros, tecnología
de la información y reactores nu
cleares, materiales y residuos. Está
detallada de manera meticulosa y
clara, precisa un pequeño número
de servicios esenciales y funciones
en la lista.

Casi inmediatamente después
de salir esta guía, más de 300 presi
dentes de empresas de manufactu
ras en Estados Unidos, le pidieron
a López Obrador reabrir la activi
dad económica de acuerdo con los
lineamientos. México nunca ha

tenido una guía de infraestructura
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crítica. El cierre de las empresas
en México se dio bajo criterios de
la Secretaría de Salud, aparente
mente sin tomar en cuenta el im

pacto que tendría en las cadenas de
valor. Las secretarías de Economía

y de Trabajo no jugaron un papel
central en esa decisión y solamente
acataron los lineamientos de Sa

lud, avalados por López Obrador.
La inexistencia de criterios ge

nerales para este tipo de emer
gencias produjo que gobiernos
estatales, tomaran iniciativas
unilaterales. No en todo el país
han parado las empresas, como
algunas maquiladoras en la fron
tera norte. Hay otras que podrían
hacer reiniciado operaciones, re
sultado de la negociación donde
Trump exentó exportaciones de
México y Canadá de equipo e in
sumos médicos, pero no han res
tablecido el total de su producción

por el temor de que sean exhibi
das durante los eventos diarios de

López Obrador, donde discrecio
nalmente y sin información clara,
las autoridades hacen escarnio de

individuos o empresas, o quie
ren inhibir mediante ese tipo de
acciones.

La mezcla de la política con la
economía es una externalidad

a la que se están enfrentando, y
hay quejas entr e las empresas de
que hay mucho desorden dentr o
del gobierno. No es muy distinto,
sin embargo, en Estados Unidos.
Márquez le ha pedido a Lighthi
zer información sobre tiempos de
apertura de empresas en México
y porcentaje de actividad que
gradualmente se vaya restable
ciendo, con la exigencia de que las
medidas sanitarias tienen que ser
idénticas a las que hay en Estados
Unidos, y la advertencia de que
si se llega a dar contagio en esas

plantas, se clausurarían. No hay
respuesta aún a esta petición.
En este nuevo diferendo, in

esperado e imprevisto, se ha ido
aprendiendo sobre la marcha. La
decisión de López Obrador es de
reactivar gradualmente la acti
vidad económica a partir de este
mes. Cómo, en dónde y de qué
manera, aún falta por definirse.

El cierre de las

empresas en México
fue bajo criterios de
la SSA, sin considerar
las cadenas de valor

La pandemia del
coronavirus tomó

a México y EU por
sorpresa, tras 25
años de acuerdos
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Cancún, 50 años
nmóvil, silenciosa y con las luices apagadas, hace unos díasCancún cumplió cincuenta

años de existencia, pero no pudo
celebrarlo, atrapada por la garra
inmensa que detuvo al mundo
como quien hace girar un globo
terráqueo de escritorio y luego lo
para en seco con la mano.
Triste y paradójico. Porque

Cancún es todo lo contrario: ac
ción, música y mucha luz tanto
de día como de noche. Es fiesta

permanente.
Pero ahora, en medio de este

confinamiento que vivimos desde
hace semanas, podemos darnos
un espacio para entender qué
es Cancún, más allá de destacar
como el destino turístico más im

portante de México y uno de los
más famosos a nivel mundial.

Desde su construcción, muchos
libros se han escrito sobre esta

ciudad que técnicamente se con
cibió como lo que se denomina
Centro Integralmente Planeado
(CIP), es decir: una urbe que no
se desarrolló espontáneamente,
sino que fue concebida, diseñada
y edificada con un fin específico,

el entretenimiento.
Uno de los libros fundamen

tales que dan testimonio de los
inicios y crecimiento de esta
ciudad, se llama "Cancún, el
paraíso inventado", escrito por
el periodista Fernando Martí
Brito, quien además es desde
hace años el cronista de esta me

trópoli, y publicado en 1998, al
menos la segunda edición que es
la que yo tengo.
Uno de sus capítulos inicia con

información básica, fundamental
para entender el diseño del com
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plejo turístico, pero que no mucha
gente sabe: Cancún es una isla,
aunque con sus peculiaridades.
"Técnicamente, Cancún es

una isla. Como tal, se ajusta sin
dificultad a la definición clásica

de los manuales de geografía:
porción de tierra completamente
rodeada por agua.
"Pero ahí acaban las seme

janzas entre Cancún y las islas
convencionales. Para empezar,
Cancún tiene una silueta poco
común: un caprichoso 7, que de
punta a punta mide poco menos
de 19 kilómetros, mientras de
ancho apenas llega a 200 metros
Entonces, casi desde cualquier
punto de la isla se aprecian sin di
ficultad sus dos litorales.

"Ahora bien, el carácter excep
cional de Cancún está determi

nado, precisamente, por esos
dos litorales, porque uno perte
nece al Mar Caribe, mientras el
otro corresponde a un sistema
lacustre formado por tres cuer
pos de agua: la laguna Nichupté
y sus dos apéndices, Bojórquez y
del Inglés.
"Esa doble vecindad es posi

ble porque la isla de Cancún está
prácticamente pegada al macizo
continental. A decir verdad, ape

nas unos metros la separan del
resto de México..."
Otro libro relevante sobre el

tema lo publicó Fonatur en 1999.
"Los 25 años del Fondo Nacio
nal de Fomento al Turismo" se

llama yes más amplio, ya que
no únicamente narra la historia

de Cancún, sino de los cinco CIP
que se construyeron a partir de la
década de los 70 del siglo pasado,
para lo cual el gobierno creó pre
cisamente a Fonatur.

Más específico, afirma que la
distancia que había entre la isla y
el macizo continental era de ape
nas unos cincuenta metros. Y lo

primero que se construyó fue un
puente que los uniera, para que
pudieran acceder los trabajadores
y la maquinaria necesaria.
Además, se le eligió porque,

aparte de la belleza de sus pla
yas, tenía condiciones climáti
cas muy propicias, con 243 días
despejados durante el año y una
temperatura promedio de 24.7
grados Celsius.
Otro dato curioso es la inver

sión inicial, que hoy puede sonar
risible. Para construir su infraes
tructura urbana el monto de

recursos que se le inyectó fue de

treinta millones de pesos, de un
presupuesto total calculado en
200 millones. Y para fondear el
proyecto, el Banco Interameri
cano de Desarrollo (BID) otorgó
al gobierno mexicano un crédito
por 21 millones 500 mil dólares.
Eso fue en septiembre de 1971 y
a mediados del año siguiente se
colocó la primera piedra del que
sería el primer hotel en Cancún.
Alguna vez, Jesús Silva Her

zog contó que, para conseguir
el préstamo vinieron funciona
rios del BID a conocer el lugar. Y
mientras recorrían en lancha la

laguna cayó un terrible aguacero
que los enfermó. Como también
negociaban otro crédito con fines
agropecuarios, días después los
llevaron a Tabasco, donde todo
el tiempo brilló un sol maravi
lloso. "¿Oiga, por qué mejor no
hacen aquí en Villahermosa el
desarrollo turístico y se llevan el
ganado para Cancún?", sugirie
ron los banqueros. Por fortuna
no fue así. Y hoy Cancún cumplió
medio siglo de vida, en medio de
otra tormenta, la cual amainará
y entonces podrán encender las
velitas del pastel y cantarle Las
Mañanitas. Seguro que la fiesta
será inolvidable.

"Cumplió cincuenta años de existencia, pero
no pudo celebrarlo, atrapada por la garra
inmensa que detuvo al mundo"
"Se le eligió porque, aparte de la belleza de sus
playas, tenía condiciones climáticas muy
propicias, con243 días despejados durante el año"
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LAS ENCUESTAS

Alejandro
Moreno

El retorno de los científicos

o crean que tiene"Ñmucha ciencia go
bernar", le dijo el

presidente López Obrador a la
opinión pública mexicana en un
evento en el Estado de México,
en junio de 2019, a la mitad de
su primer año de gobierno. La
política tiene más que ver con
el sentido común y con servir
al prójimo, agregaba el primer
mandatario en su discurso. Tan

sólo unos meses después, la pan
demia del coronavirus ha puesto
a la ciencia en el centro de las de

cisiones de gobierno.
Los expertos son los que han

sentado las bases de la credibi

lidad de la gestión pública en
medio de la epidemia, y, bien
que mal, ha sido el expertise, el
conocimiento especializado, más
que el sentido común, lo que ha
servido de guía para las difíci
les decisiones gubernamentales
en estos tiempos de crisis. Para
muchos mexicanos, el confina
miento, quedarse en casa, inte
rrumpir la vida cotidiana y, sobre
todo, la actividad económica,
chocaba en un principio con el
sentido común. Fue necesario

que los especialistas sonaran las
alarmas de emergencia para que
comenzara a caer el veinte, tanto
en la sociedad y como en el go

bierno mismo.

"Trabajamos con perseveran
cia bajo la asesoría de científicos
que guían la toma de decisio
nes #COVID19", decía un tuit
el día de ayer en la cuenta del
Presidente. Las decisiones y la
información que ofrecen los es
pecialistas del sector Salud ten
drán que ser revisadas con lupa,
con microscopio de ser posible,
bajo la óptica de la rendición de
cuentas. No esperaríamos me
nos de las tareas de monitoreo y
vigilancia democráticos. Proba
blemente se encontrarán errores

y aspectos mejorables, pero el
punto que quiero hacer notar
es que así, repentinamente, el
sentimiento público acerca de
los expertos y de los científicos
parece haber cambiado.
Hasta hace poco, una buena

parte del discurso político, sobre
todo el que suele etiquetarse
como populista, situaba a los
expertos en el bote del despresti
gio, los señalaba como élites pri
vilegiadas fuera de contacto con
toda realidad social, como insen
sibles, como parte de un orden
establecido corrupto que había
que cambiar. El atractivo elec
toral de los populistas, advierte
JanWerner Müller en ¿ Qué es
el populismo?, reflejó la movi

lización de ese resentimiento
antielitista.

En la coyuntura de la pande
mia, el retorno de los expertos
y los científicos al centro de la
vida pública es evidente. Y no me
refiero sólo al protagonismo del
doctor LópezGatell, subsecre
tario de Salud, quien hoy cuenta
con un alto nivel de popularidad
y ya algunos comienzan a verle
como presidenciable. (Quizás
no quiera ni le interese, pero la
popularidad puede ser como el
canto de las sirenas). Me refiero
más bien a la imagen de los ex
pertos, en general, al peso de
los científicos en el imaginario
colectivo bajo el contexto de la
pandemia. Me remito a lo que
nos dicen las encuestas para ilus
trar el punto.
En la encuesta nacional de

El Financiero que se realizó el
17 y 18 de abril se incluyó una
pregunta sobre qué tipo de li
derazgo prefieren actualmente
los mexicanos. El 20 por ciento
opina que lo mejor para el país
en la actualidad es tener líderes

cercanos y sensibles al pueblo;
en contraste, el 76 por ciento
cree que es mejor tener líderes
preparados y con conocimien
tos para resolver los problemas.
Contundente: La preferencia por
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el conocimiento y la preparación
es hoy casi cuatro veces mayor
que la preferencia por un líder
cercano al pueblo.
Estos resultados sugieren que

la epidemia sí podría tener efec
tos en el razonamiento electoral

de los mexicanos. El Covid19
parece haber provocado un giro,
una revaloración del exper
tise. Será interesante ver si este
sentimiento permanece hasta
las elecciones del próximo año
o si el entusiasmo procientífico

se aplana conforme la curva de
la epidemia también se aplana.
Será igualmente interesante ver
si los políticos ajustan sus es
trategias, ponderando más una
imagen de conocimiento que
una de cercanía al pueblo.
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FUÑO reacciona rápido
ese a la rigidez para mantener el aisla
miento social, la industria fue de los úlPtimos sectores en bajar la cortina y será
el primero en levantarla, muy probable:mente para la segunda semana de mayo.

Una empresa cuyo manejo financiero y opera
tivo en medio de la emergencia sanitaria vale la
pena contar es Fibra UNO, que preside Moisés El
Man y que dirige Gonzalo Robina.

La compañía tiene un impacto transversal en va
rios mercados que están siendo tocados de distinta
forma por el Covid19 y a los que este vehículo ha
diseñado auténticos trajes a la medida.

FUÑO es el arrendador inmobiliario número 1
de metros cuadrados. Posee 10 millones, de los que
55% son de uso industrial, 30% de uso mixto (155
centros comerciales y algunos hoteles) y 15% para
oficinas.

en lo indus trial, donde arrienda naves, centros de
son proveedores de rubros como el automotriz, ae

ligera ofrecieron diferimiento de pagos, pero a las de
porque son las que recibieron el estatus de "esenciales" y

hoy están vendiendo más que nunca.
En el área comercial FUÑO dividió a sus clientes en tres grupos: los que no cerraron

porque son "esenciales", otro más de 35 a los que analizaron caso por caso y los nego
cios pequeños individuales.

Con los primeros, el trato se mantuvo igual porque siguieron operando y con los
últimos se ofreció un esquema de pagos diferidos hasta junio, donde prácticamente se
les dio un mes y medio de condonación.

Son pequeños negocios independientes a cuyos dueños FUÑO como arrendador
ofrece pagos diferidos de 40%, 20%, 20% y 20% de las mensualidades, que llevan a
una condonación, en los hechos, de un mes.

Con los de en medio, las 35, se hicieron trajes a la medida. Aquí hablamos de restau
rantes de Alsea de Cosme Torrado, tiendas de Inditex de Amando Ortega o San
borns y Telcel de Carlos Slini.

También restaurantes de CMR de Joaquín Vargas, Cinépolis de Alejandro Ramí
rez, boutiques de Grupo Axo de Alberto Fasja, Pastelerías El Globo de Daniel Servi
tje, por mencionar algunas.

El fideicomiso tomó la decisión de no despedir a ningún empleado, entre el corpo
rativo y personal de las plazas, que en conjunto representan entre 900 y mil fuentes de
trabajo.

También optó por no cancelar contratos con proveedores, que representan hasta
otros 8 mil empleos indirectos que ofrecen compañías que tienen tercerizadas, como
limpieza, seguridad y mantenimiento.

FUÑO también puso a la disposición del gobierno de la CDMX, de Claudia
Sheinbaum, dos hoteles para alojar a personal médico que labora en clínicas del
IMSS. Son 170 habitaciones en total.

Gonzalo Robina
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ESTE MIÉRCOLES bajó la cortina
Fármacos Especializados, que di
rige Francisco Pérez Fayad. Le
informé a princi
pios de semana
que con ello se
cierra un capítu
lo en la historia

de este grupo que
fundó José An
tonio Pérez y
Pérez y que tuvo
sus orígenes en
1978. La deci
sion, consecuen

cia del veto e inhabilitación que el
gobierno de la 4T impuso a uno de
los principales distribuidores de me
dicamentos, dejó en el desempleo a
unas 2 mil personas. Pero no va ser
el único cierre. Nos adelantan que
para junio se espera también el de
Selecciones Médicas, otra filial es
pecializada en servicios integrales,
como cirugías de mínima invasión,
ortopedia y laboratorios. El IMSS
de Zoé Robledo y el ISSSTE de Luis
Antonio Ramírez eran sus princi
pales clientes.

DÍA REDONDO AYER para Carlos
Slim. Que se recuerde, ni en los go
biernos más neoliberales el magnate
había ganado tantos contratos como
ahora. El presidente que tanto repela
de esa corriente salió más conserva

dor que sus antecesores: Andrés Ma
nuel López Obrador se dio el lujo
de asignarle dos distintos con horas

de diferencia. Por la mañana el Fo

natur, de Rogelio Jiménez Pons, le
dio el Tramo 2 del Tren Maya, como
habíamos anticipado en la víspera. Y
por la tarde la Secretaría de Econo
mía, que lleva Graciela Márquez,
le entregó el contrato de servicios de
aprovisionamiento de infraestructu
ra para centros de datos.

LE INFORMÉ AYER que Interjet reci
bió otra notificación de embargo de
parte del SAT, que preside Raquel
Buenrostro. El martes llegaron ins
pectores de esa instancia hasta las
instalaciones del MRO de Mexicana,
en el aeropuerto de la CDMX, para
avisar del aseguramiento de 4 avio
nes Sukhoi que están resguardados
en ese taller de mantenimiento que
dirige Emilio Otero. Son parte de la
flota de 22 aparatos que son propie
dad, esos sí, de la aerolínea presidida
por Miguel Alemán. Estos aparatos
llevan aproximadamente 15 meses en
el MRO. Son de los primeros que se
bajaron y dado que se canibalizaron
por falta de piezas, ya no estaban en
condiciones de aeronavegabilidad.
LOS DUEÑOS DE la Bolsa Mexicana
de Valores siguen en la búsqueda
del sustituto de Jaime Ruiz Sacris
tán en la presi
dencia del grupo,
tras la lamenta

ble partida del
banquero ex ac
cionista de Bx+.

Aunque Mar
cos Martínez si
gue luciendo Vanessa
como el candi Rubio

dato más sólido,
no hubo consenso en la Asa mblea

de hace exactamente una semana

para designarlo. Guillermo Prieto,
ex director de la Bolsa y presiden
te de la AMD A, es otra opción. Le re
ferí también a Tania Ortiz, la CEO
de IEnova que acaba de integrarse
como consejera. Pues bien. Anote
otro nombre que también se bara
ja. Se trata de Vanessa Rubio, la ex
subsecretaría de Hacienda, hoy se
nadora por el PRI. Ya se pusieron en
contacto con ella.

Francisco Pérez
Fayad
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AYER SE PROTOCOLIZÓ el ingreso
de Grupo Toka, de Hugo y Eduar
do Villanueva, como nuevos ac
cionistas del
Banco Accendo.
Como le antici

pé, este jueves
hubo Asamblea

y se formalizó la
capitalización
por alrededor de

450 millones de
pesos en dicha
institución que
encabeza Francisco Reyes de la
Campa. Los tapatíos aportaron su
negocio de vales, que agrega un flu
jo de unos 20 mil millones de pesos
y toman 33% del capital. La incóg
nita es Moisés Cosío Espinosa, el
socio que entró a la caída de Car
los Djemal aportando 350 millones
de pesos. El fue quien trajo a Reyes
y terminó diluido. De ahí que lo de
mandara y promoviera medidas cau
telares.

EL EX GOBERNADOR de Nuevo León

y ex senador priísta, José Nati
vidad González Parás, rechazó
ayer que su despacho esté litigan
do frente al gobierno federal algún
caso de Eduardo Bours. Aclaró

que su bufete, que se dedica a temas
de administración pública, planea
ción estratégica e innovación gu
bernamental, no es litigante ni lleva
ningún expediente de los Bours.
También precisó que lleva años de
no ver al ex gobernador de Sonora.

Vanessa
Rubio

Moisés Cosío
Espinosa
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USO DE RAZÓN

Pablo
Hiríart

La pandemia durará tres años

Para saber la verdad sobre

el coronavirus hay que es
cuchar a los especialistas

en ciencia médica. Hablan claro

y sin anestesia: el coronavirus
llegó para quedarse y lo ten
dremos cuando menos por tres
años.

Mientras no haya una vacuna,
no hay solución.
Habrá paliativos, meses menos

malos, y administración del pro
blema, pero la solución la ten
dremos cuando surja una vacuna
o todos nos hayamos contagiado
y desarrollemos inmunidad por
algún tiempo.
En el Foro Virtual de El Finan

ciero realizado ayer, específi
camente sobre salud, el doctor
Samuel Ponce de León, coordi
nador del programa de Investi
gación de la Salud, puso el dedo
en la llaga y no vendió falsos
optimismos sobre medicamentos
que curen o eviten el Covid19;
"Hay muchas noticias y poca

información. Nada sobresa

liente. Lo único que nos va a
permitir remontar la situación
es una vacuna, que no se ve en el
corto plazo. La pandemia no se
va a ir".

El doctor Alejandro Macías,
quien fuera el comisionado con
tra la epidemia AH1N1 en la
década pasada, también habló
claro: "El virus llegó para que

darse. La única solución es la

vacuna, y su hallazgo, pruebas y
distribución va a tomar unos tres
años".

Para el ex secretario de Salud,
Salomón Chertorivski, es preocu
pante que en México se diga que
tenemos pocos casos, cuando lo
que hay son pocas pruebas.
"Tuvimos tres meses para

prepararnos y no lo hicimos. No
se puso a funcionar el Consejo
General de Salud y cada enti
dad federativa dictó sus propias
normas, cerraron escuelas por
su cuenta: no hubo rectoría del
Estado".
Doloroso fue confirmar, en

voz de los tres panelistas que
coordinó nuestro compañero
Leonardo Kourchenko, que los
enfermos están sufriendo de más

porque tenemos un gobierno ci
catero para gastos en salud.
"La respuesta de México en

cuanto a preparación hospita
laria ha sido correcta, la falla ha
sido de los administradores y
economistas que no entregaron
los suministros ni hicieron las

adquisiciones... Ya es tarde para
hacer compras y atender esta
fase de la pandemia. Vamos a
tener fases sucesivas (baja y sube
la intensidad y el número de en
fermos) y nuestra capacidad de
atención médica es la más baja
de la OCDE. Llegamos tarde y
con recursos insuficientes. Ape
nas ahora se están contratando

especialistas que se debieron ha
ber contratado hace dos meses",
expuso el doctor Ponce de León.
Para el doctor Macías, "la pan

demia nos dio dos o tres meses

de gracia para hacer las cosas
mejor, proteger al personal mé
dico, y no se hizo... La capacidad
hospitalaria es razonablemente
buena, pero es precaria la situa
ción en camas de terapia inten
siva, ya que sólo contamos con
cinco mil en todo el país, que es
una cantidad ínfima. Y faltan

quienes sepan manejar los venti
ladores... Se hizo un uso muy po
bre del excelente capital humano
que tenemos en el sector Salud,
porque no se le dotó de los recur
sos necesarios".

Salomón Chertorivski, ex
secretario de Salud, también
coincidió en el diagnóstico:
"Tuvimos tiempo para hacer
compras adelantadas, preparar
las terapias intensivas y adquirir
respiradores, que han sido dona
ciones... La disminución del pre
supuesto al sector Salud el año
pasado, fue un error... El INER
atiende a cien pacientes (tera
pia intensiva), pero no reciben el
material necesario. Urgen recur
sos. Estamos entrando a la etapa
más cruda de la pandemia. Hay
que usar todas las camas y com
prar los insumos para seguridad
del personal médico".
También tocó el tema econó
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mico: "En paralelo a la medida
de quédate en casa, hay que apo
yar con un proyecto de ingreso
alternativo a las personas. Salvar
empleos es salvar vidas. En el
país hay once millones de per
sonas que ganan menos de 260
pesos al día. Hay que apoyarlos
ahora que no pueden salir de su
casa. En la Ciudad de México hay

17 mil salones de belleza: necesi
tan recursos".

Un dato adicional, agrego, a
propósito de que no se ha gas
tado en salud lo que se necesita
(los respiradores llegaron por
beneficencia): ayer el Presidente
pidió fondos del sector privado y
de la sociedad para adquirir más
equipos de protección para mé

dicos, enfermeras y trabajadores
de la salud en esta emergencia.
En paralelo a ello se anunciaba
que Pemex, a lo que el gobierno
sí le ha metido miles de millones

de dólares, perdió, sólo en el pri
mer trimestre de este año, 562
mil millones de pesos .
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Surge el frente de contención en el Congreso
Estamos en tiempos de su

cesos inéditos y lo que su
cedió en el Congreso con

los grupos parlamentarios de
PAN, PRI, MC y PRD es a todas
luces loable, ya que además de
preservar el orden constitucio
nal se defiende una de las con

quistas más emblemáticas de la
sociedad en lo que se refiere a
la división e independencia de
los tres poderes de la Unión.
Fueron 30 senadores y dipu

tados de estos partidos, quie
nes signaron un desplegado en
donde rechazan la aprobación
de iniciativas que vulneren el
orden constitucional y con ello
se consolida un bloque opo
sitor cohesionado en el Poder

Legislativo que, finalmente, se
opone a ampliar las facultades
hegemónicas y totalitarias del
presidente de la República.
Mientras que en la mayoría

de los actores políticos y de
diversos sectores productivos
de la sociedad anuncian medi

das para contener la crisis por
la pandemia, tanto la médica
como la económica, Andrés
Manuel López Obrador busca
cómo consolidar su proyecto
político rumbo a las elecciones
intermedias del próximo año,
luego en el 2022, la revocación
de mandato y después, mante

nerse en el poder por encima
del 2024.
La iniciativa del presidente

enviada al Congreso, dice el
documento que signaron los
senadores y diputados de opo
sición, atenta contra una de
las facultades legislativas más
importantes: la de decidir y su
pervisar, como representantes
de la ciudadanía, la asignación
y el ejercicio del presupuesto
de la nación. Además, no pro
pone ninguna medida dirigida
a contener la grave caída de
los ingresos presupuestarios,
los cuales podrían disminuir
por más de 700 mil millones de
pesos.
Ante la profunda crisis de

salud y económica que se ave
cina, la iniciativa del presi
dente plantea una propuesta
que vulnera el orden constitu
cional y los principios de divi
sión de poderes, de gasto con
criterios federalistas, de trans
parencia en el ejercicio de los
recursos públicos y de rendi
ción de cuentas con base en au

torizaciones sujetas al control
de la gestión gubernamental.
Nos resulta evidente, ad

vierten los representantes po
pulares opositores, que en la
emergencia presente las prio
ridades son esencialmente la

vida y la salud de la población,
los ingresos de las familias y

la preservación de las capaci
dades para reactivar la eco
nomía y no el otorgamiento
de poderes extraordinarios al
presidente de la República para
la disposición y la asignación
de los recursos públicos de la
Federación.
Insistimos, una vez más,

en que es urgente un Acuerdo
Nacional que congregue los
esfuerzos de todos los sectores

y de toda la ciudadanía. Esta
crisis se resolverá sólo con la

participación de todos y con
gobernanza, diagnósticos pre
cisos, propuestas estratégicas,
respuestas tangibles y evalua
bles, transparencia y rendición
de cuentas.
Con un no rotundo a la ce

lebración de sesiones extraor

dinarias que tengan como
objetivo preconcebido la apro
bación de esta iniciativa de

modificaciones a la Ley Federal
de Presupuesto y Responsabi
lidad Hacendaría, se unen los
opositores.
Encomiable que los dipu

tados y senadores del bloque
de contención que integran la
Comisión Permanente se ha

yan puesto de acuerdo por un
objetivo superior y por fin han
caído en la cuenta de que en
la Presidencia de la República
está un hombre en campaña
política rumbo al 2024.
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Tras la novela, el gobierno
del reality show
LA FERIA

Salvador
Camarería

El gobierno ha decidido,
dentro de la pandemia,
convertir a Palacio Na

cional en un set de televisión

desde el que se transmiten
cada vez más y más horas de
¿información? ¿Propaganda?
¿Mensajes revolucionarios?
¿Aló presidente? ¿Sermones?
¿Recomendaciones?
De lunes a viernes ya son cinco

horas al día, en términos redon
dos, las que transmite el aparato
de comunicación de Andrés Ma

nuel López Obrador.
No hace falta repetir que la

mañanera se ha convertido en un

fenómeno (lo cual no significa
algo bueno per se). Es, sin duda,
el espacio mediático donde el
Presidente de la República echa
a andar el spin mediático que,
según el mandatario, conviene a
su gobierno. Esa sesión claro que
funciona: con buenas o malas

artes, pone temas muchas ve
ces sacados de la manga que en
cuestión de minutos hacen girar
a la opinión pública.
Y si bien con La novela de las 7

el gobierno tuvo la suerte de en
contrar a otro personaje de arras
tre popular, uno que sacrifica
seriedad por impacto el cientí
fico LópezGatell, por ejemplo,
ha hablado de la fuerza moral

que protege al Presidente de los
contagios, lo cierto es que toda
fórmula tiene sus límites.

Un mensaje está hecho para
ser recibido. Pero su real mérito

radica no sólo en llegar a su des
tino, sino en que logre el obje
tivo deseado: comunicar algo,
motivar una acción, inducir
comportamientos, convencer,
etcétera. La mañanera, ya dije,
lo logra. La novela de las 7 quizá
ahuyente algo del peligro de
contagiarse, mas algo informa
y parece que mucho entretiene.
Pero si ya tenían esos dos éxitos,
¿para qué y, sobre todo, para
quiénes son los mensajes que
ahora se emiten de 6 a 7 de la
tarde, y de 8 a 9 de noche?
Contestar esas dudas pasa

ría por preguntarse a quién se
le ocurrieron tales "productos".
Como todo en esta administra
ción, sólo hay una respuesta. El
nombre del productor de tales es
pacios es AMLO. Y nadie más.
A la vista de esto que ahora se

emite cada tarde, cabe concluir
que el Presidente cree que el país
se detiene para atender las voces
que salen de palacio. Lo cual es
harto cuestionable. Más cuando

en esas nuevas producciones ha
blan funcionarios serios como la

secretaria de Economía, Graciela
Márquez pero que no nece
sariamente están apoyados de
formatos ágiles o dinámicos que
hagan que lo que se expone en
cuanto a apoyos o créditos pueda
ser capturado por un país que

se comunica con audios cortos,
videos, pictolines, videos y, por
supuesto, memes.
Entonces, la pregunta persiste:

¿por qué hace esto la administra
ción? En medio de la pandemia,
cuando está a punto de que lle
gue la peor sacudida en términos
de contagios y hospitalizaciones,
al Presidente le interesa que su
gobierno no desaparezca. Ese es
el objetivo. Quiere hacer progra
mas y programas en un afán de,
según él, llenar los espacios que
los medios no le dan. ¿Para ha
blar del riesgo? No. ¿Para abrir
un espacio de inquietudes ciuda
danas sobre atención médica y/o
de apoyos económicos? Tam
poco. ¿Para poner a los funcio
narios a responder a la prensa?
Menos. Las emisiones siempre
dejan poco espacio a las pregun
tas, y luego ya sabemos qué "co
legas" van a esas sesiones.
Y es que la verdad es que el Pre

sidente quiere oírse. Quiere que
en el patio de su casa su equipo
recite lo que él quiere que se diga.
Si se oye o no allende Palacio
Nacional, es algo que al parecer
no importa. Porque si el objetivo
era llegar a la gente, dos horas
de "ruedas de prensa" diarias no
suenan ni modernas ni efectivas.

Y eso sin decir que en medio de
la emergencia nos damos como
país el lujo de que el director del
IMSS (así se llame Zoé Robledo)
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dedique una hora de su tiempo a
hablar, en esas sesiones, del Pico
de Orizaba o del Día del Niño. Se
los juro. En plena pandemia, el
Seguro Social, el sistema de salud
más importante del país, tiene a
su líder (es un decir) presidiendo
un programa que ven muy pocos.
Quizá la presencia de Zoé obe

dezca a otro objetivo del Presi

dente. Convertir a su gobierno
en un gran (es otro decir) reality
show. Luces, cámaras, funciona
rios y acción: ustedes no hablen
mayoritariamente del riesgo
por Covid19, acaso pónganse a
aplaudir a las 6:30 pm para que
la (poca) gente vea cuán sensi
bles somos con nuestros emplea
dos sanitarios, y digan lo que les

digo que digan, nada más.
Estas nuevas conferencias no

son audiencias ciudadanas de

acceso virtual (muy necesarias),
tampoco ruedas de prensa reales
(de esas no hay en este sexenio).
Son, cuando mucho, un show.
Ni siquiera estoy seguro de que
se vayan a convertir en un buen
reality show.

Fecha: 01/05/2020

Página: 32

Area cm2: 351

2 / 2

Columnas Políticas

Salvador Camarena, La Feria

Salvador Camarena

Costo: 78,202

Página 20



QUE el dirigente interino de
Morena, Alfonso Ramírez Cué
llar, presume diversas reuniones
virtuales con alcaldes de ese parti
do y dirigentes locales para evaluar
medidas ante la crisis que enfrenta
el gobierno como consecuencia de
la pandemia de coronavirus, pero
ha guardado silencio sobre las crí
ticas a la iniciativa del presidente
Andrés Manuel López Obrador
en busca de reasignar unilateral
mente el Presupuesto, y eso que
hasta su suplente en la Cámara de
Diputados, Javier Aguirre, está
en contra.

QUE este será un primero de
mayo casi inédito, con excepción
de 2009, en el que no habrá mar
cha por los derechos laborales de
bido a la emergencia de covid19
en un momento clave para su de
fensa, pues se espera la pérdida de
miles de empleos y los sindicatos,

junto con la Secretaría del Trabajo
que encabeza Luisa María Alcal
de, tendrán el reto del sexenio en
esa materia. El fenómeno es global
y solo en Estados Unidos ya 30 mi
llones de personas pidieron el sub
sidio después de perder su plaza

QUE el presidente del PRI,
Alejandro Moreno, anunció la
creación de un fideicomiso y hasta
presumió la donación de su salario
a fin de adquirir insumos y material
clínico para el personal médico an
te el covid19, pero los sorprendidos
fueron los mandos medios y supe
riores del CEN tricolor, a quienes
se pidió aportar "voluntariamente
a fuerza" 35 por ciento de sus quin
cenas del 30 de abril y el 15 de ma
yo en una cuenta de BanBajío. El
personal de base tampoco se salvó,
aunque sus donativos quincenales
serán de 200 pesos. A ver si la cú
pula priista insiste en cuestionar el
decreto de austeridad en la 4T.^_
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Coerción o libertad
Todo mundo entiende que la
actualpandemia obliga a los
gobiernos a tomar medidas
extraordinarias. Y también

que la población se sujeta
a ellas como vía para no
contagiarse y morir. Pero no
sería la primera vez que este
o aquel gobierno quisiera
continuar aplicándolas una
vez controlada la emergencia
sanitaria. Responsabilidad
de la ciudadanía es velar y
actuar donde se perciba esa
posible tendencia.
Donceles
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Día 40: el crimen
se reorganiza y
ocupa vacíos

1 de esta semana fue un
video en Zapopan de las
huestes de Nemesio Ose

guera, alias El Mencho, repartiendo des
pensas para los que están padeciendo el
parónde actividades.
Cosas similares hemos visto en Mi

choacán o en Sinaloa donde las organiza
ciones criminales que dominan esos te
rritorios han salido a hacerse los buenos

y repartir cosas con la marca de la casa
Hacer "base social" en tiempos difíci

les intenta hacer olvidar cómo esos mis

mos lugares viven bajo la violencia de
quienes hoy se hacen los buenos y gene
rosos.

La pandemia y la crisis podrían ser
tiempos fértiles para ellos, con los re
cursos —por lo pronto— que no tiene
el Estado.

Pero tampoco está claro el futuro in
mediato del principal
negocio de esas orga
nizaciones.

Un amplio y docu
mentado reportaje en
Los Angeles Timespu
blicado hace unos días
cuenta como Wuhan, en China, donde
inició está crisis, era el principal provee
dor de los químicos con los que se prepara
el Fentanilo, la droga de moda y de la que
depende buena parte de los ingresos de
los traficantes mexicanos.

La interrupción de la cadena de su
ministro ha dej ado a las organizaciones
mexicanas con menos ganancias y la es
casez ha subido el precio de la droga en

Estados Unidos, como relata el reportaje.
Lasituaciónde Wuhan se normalizará

eventualmente, lo que no estáclaro rum
bo alfuturo es cómo funcionarán las fron
teras y las restricciones que podrían afec
tarlamaneraenquelosprecursores salen
deChinaylleganatodoelmundo.
Y mucho menos tenemos idea de qué

pasará conlafrontera entre MéxicoyEs
tados Unidos por donde pasa elfentanilo
y las otras drogas que hacen ricos alos cár

teles. Y una gran pro
porción de ese produc
to pasa porvías legales.
Todo esto no quiere

decir que desaparece
rán, simplemente que
tendrán que cambiar,

seguramente yalo están haciendo, como
ha sucedido en otras ocasiones, suformas
y maneras de hacerse con lo necesario pa
ra continuar su negocio.
La pregunta que alguien en el gobier

no se debería estar haciendo, y trabaj an
do para averiguarla, es ¿cuáles serán esas
nuevas formas y si éstas implican un nue
vo y más grave periodo de violencia por la
lucha de mercados escasos?^^

En Jalisco, Michoacán
y Sinaloa los narcos se
hacen los buenos
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Memorias del coronavirus/ XXII
EIPIB cayó 1.6%, pero no lo lean, óiganlo: "Ellnegi da a conocer el porcentaje de
caída de la economía de México en el trimestre, algunos pronosticaron que iba a

ser mayor la caída, afortunadamente no fue así", dijo el Presidente

Jueves 30 de abril. 7:30 am. Año de
Leona Vicario.

Después de una tremenda se
sión de ejercicio casero, Gilga se
sintió solo y se asomó al espejo.

En soledad se piensan cosas profundas. He
aquí una de ellas: ¿quién le cortará el pelo a
Gamés? La situación se pone grave, el vo
lumen empieza a parecer breñal. Los cal
vos tienen un problema menos. ¿Qué ha
cer? Ponerse en las manos y las tij eras de la
señora Gamesa sería una locura. ¿Regresa
remos a los años 70? ¿Al estilo Napoleón?
¿A Roger Daltrey? ¿No les parece esto un
problema filosófico?
ll:30am

Más es menos, meditó Gil. Una nota de
Silvia Rodríguez en su periódico MILE
NIO refiere que "El Instituto Nacional
de Estadística y Geografía (Inegi) infor
mó que, con base en cifras preliminares,
en el primer trimestre de 2020 el Pro
ducto Interno Bruto (PIB) de México
cayó 1.6 por ciento frente al mismo pe
riodo de 2019, lo que representa el cuar

to retroceso anual continuo y el más alto
desde el cuarto trimestre de 2009, año de
la crisis financiera mundial, según datos
sin ajuste estacional".
Gil entrecomilla para no caer en dimes y

diretes: "La contracción del PIB se debió a
que las actividades secundarias (minería,
construcción, manufacturas) cayeron 3.2
por ciento y las actividades terciarias (co
mercio y servicios) 0.9 por ciento, lo que no
pudo ser compensado por un aumento de
1.5 por ciento en las actividades primarias
(agriculturaypesca)."
"Con datos ajustados por estacionali

dad, la estimación oportuna del PIB repor
tó una caída de 1.6 por ciento en el primer
trimestre de 2020 con relación al trimes
tre inmediato anterior; con esto, sumaron
cinco trimestres consecutivos de contrac

ción en el PIB trimestral." Con la pena, la
cosa viene dura (ya no empiecen, esto es
una catástrofe).
Pedro Domínguez, también en su pe

riódico MILENIO, informa que "El presi
dente Andrés Manuel López Obrador ce

lebró que la baj a en la economía mexicana
no fuera mayor, luego de que el Instituto
Nacional de Estadística y Geografía (Ine
gi) informara que en el primer trimestre
de 2020 el Producto Interno Bruto (PIB)
cayó 1.6 por ciento en comparación con el
mismo periodo, pero del año pasado". No
lo lean, óiganlo: "El Inegi da a conocer el
porcentaje de caída de la economía de Mé
xico en el trimestre, algunos pronostica
ron que iba a ser mayor la caída, afortuna
damente no fue así", dijo el Presidente en
la mañanera

Que declaración más extraña, caviló Ga
més: va usted caminando y sufre una apara
tosa caída, lo ayudan a ponerse en pie y usted
dice: lo bueno es que nada más me rompí una
pierna El Presidente señaló que la recauda
ción de los primeros cuatro meses del año es
tá por"arriba en términos reales". Reconoció
también que no se debe cantar victoria por
que "viene lo más difícil" ante la pandemia de
coronavirus, aunque afirmó que su gobierno
optó por no recurrir a la deuda y no aumen
tar impuestos. Muy bien, no gasten, guarden
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el dinero, así nos va a ir muy bien
2:30 pm
La hora sagrada. Vodka Grey Goose doble,
y no molesten con las cantidades. Cada
quien sus placeres: el Presidente siembra
arbolitos enlosjardines de Palacio Nacio
nal, Gil se toma su vodka y lee sus libros y
libras. La diferencia es que el efecto de la
obra del Presidente en su espíritu tarda
rá 15 años, cuando crezcan sus árboles; en
cambio, Gilga, en media hora se sentirá en
una nube. Pero sigamos con el economista:
"Decidimos fortalecer la política de auste

ridad, apretar el cinturón en el gobierno,
ser más estrictos en el combate a la corrup
ción y decidimos apoyar más a la pobla
ción, destinar más fondos para créditos y
para acciones de bienestar de la gente". Un,
dos, tres, calabaza
Más de su periódico MILENIO: al ini

ciar operaciones el jueves, el precio del dó
lar fue de hasta 24.28 pesos. En tanto, el
tipo de cambio interbancario se ubica en
23.84 pesos por dólar, con un retroceso de
0.46 por ciento. Que columna más infor
mativa ésta de Uno hasta el fondo.

Todo es muy raro, caracho, como di
ría José Luis Sampedro: Deberíamos vi
vir tantas veces como los árboles, que pa
sado un año malo echan nuevas hojas y
vuelven a empezar. mm—

Imagine que sufre una
caída aparatosa, pero dice:
lo bueno es que solo me

rompí una pierna
Gils'enva
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Las crisis sacan lo mejor y lo peor de las
personas. Por una parte hay muestras
de generosidad, solidaridad y huma

nismo, y por la otra egoísmo, miseria y deseos de lu
cro. La actual epidemia de coronavirus despertó las
peores ambiciones de los adversarios de la cuarta
transformación de la República.
Desde el rencor y la marginalidad, estos adver

sarios piensan y desean que la tragedia humana
que representa la epidemiay los problemas econó
micos que enfrentarán México y el resto del mun
do harán naufragar el proyecto de la cuarta trans
formación. Ellos quieren ver los sistemas de salud
rebasados, las escenas desgarradoras de la pérdida
de vidas, así como familias padeciendo hambre y
sin trabajo, un peso hiperdevaluado frente al dó
lar y el precio de nuestro petróleo por los suelos,
para en ese momento señalar a la cuarta transfor
mación como la responsable y sacar raj a política de
una tragedia nacional.
Lo que en verdad anhelan todas ellas y ellos

es volver al estado de privilegio del que gozaron.
Su lucha es por el restablecimiento del statu quo,
tratan de restablecer las circunstancias donde
ellos disponían de los recursos públicos como si
fueran privados de manera impune. Tratan de
volver al pasado, pero eso es imposible.
Por ello, desde el rencor de la derrota de hace

dos años y desde la margi
nalidad política en la cual los
colocó la sociedad por su fal
ta de credibilidad y corrup
ción, se han dedicado a des
acreditar y difundir noticias
falsas. Quieren polarizar a la
sociedad y desacreditar las
acciones del gobierno.
México y el mundo en

frentan la mayor crisis sanitaria y económica de
los últimos siglos. Los mecanismos para comba
tir la epidemia se rigen de acuerdo con criterios
científicos, avalados por la Organización Mundial
de la Salud y de las autoridades sanitarias nacio
nales y locales. La superación de esta crisis eco
nómica se enfrentará de acuerdo con los meca
nismos más convenientes de cada país y región
del mundo.

Una vez que las condiciones sanitarias lo per
mitan, nos vamos a reponer pronto. Porque te
nemos una economía sana, una administración
austera, un gobierno eficiente, cercano a la gente
y todo esto lo sabe y lo apoya la sociedad.
Cabe señalar, que de ninguna manera consi

dero que los mandatarios estatales forman parte
de estos adversarios. La batalla cuerpo a cuerpo
contra el coronavirus se da en los estados, esta
mos enfrentado la crisis de acuerdo con las carac

terísticas de cada entidad federativay región, y de
acuerdo con los lineamientos y estrategia que se
da desde el gobierno federal. Estamos en la mis
ma tormenta y en el mismo barco.
Los que en este momento enfrentamos una

responsabilidad pública dedicamos todos nues
tros esfuerzos a enfrentar la epidemia y lo va
mos a lograr. Finalmente vamos a ganarle al
coronavirus.

Nadie puede apostar su éxito en el fracaso de
México. Así que los adversarios de la cuarta trans
formación fracasarán nuevamente, seguirán en la
radicalidad y la marginalidad. mmm

Los adversarios
de la cuarta

transformación
anhelan volver al

estado de privilegio

Fecha: 01/05/2020

Página: 11

Area cm2: 232

1 / 1

Columnas Políticas

Miguel Barbosa

Costo: 31,011

Página 5



¿Quién te lo dijo,
cheche...?
ri

asi todas las palabras en este texto son
j de Adela Micha: se escuchan en un vi
deo(YouTube) de hace diez días, donde

aprendí lo que tienen en común los países que me
jor han respondido a la pandemia; son liderados por
mujeres que hanmostrado al mundo cómo "gestio
nar mejor, con unaforma innovadora, alternativay
eficiente de ejercer el poder".
La canciller Angela Merkel, con su manejo de

la crisis, "ha dado cátedra de liderazgo": en la fase
más temprana del brote alertó sobre la gravedad
del asunto y la necesidad de tomarlo en serio. Las
pruebas comenzaron desde el minuto uno y aplicó
un plan que puso a Alemania con números muy por
debaj o de sus vecinos europeos.
Tsai Ingwen, presidenta de Taiwán, se aplicó de

inmediato y en enero, a la primera señal de la nueva
enfermedad, sin recurrir a los bloqueos, ordenó 124
medidas de contención, mantuvo la epidemia bajo
control y registró solo seis muertes (hoy envía diez
millones de mascarillas a EU y Europa). Expertos
dicen que la suya ha sido la mej or estrategia.
EnNuevaZelanda,lapremierJasindaArdernempe

zó cuando apenas se tenían seis casos: puso a su país en
máxima alerta, prohibió la entrada de extranj eros y allá
únicamente se perdieron cuatro vidas. De pilón, la seño
ra encabezó una medida solidaria: ellay su gabinete se
recortaron20porcientosussalariosduranteseismeses.

Mientras en casi todos los
países es limitado el número de
pruebas, en la Islandia de la pri
mera ministra Katrín Jakobs
dóttir se ofrecen gratis a toda la
población Proporcionalmente,
se han examinado cinco veces a

más personas que en Corea del

Sur y se mantiene un detallado
seguimiento de los casos detec

tados. Y no han cerrado escuelas, comercios ni fábricas.
Sanna Marín (habernos marines hasta en Afga

nistán), primera ministra de Finlandia, enfrentó la
pandemia como la milenial que es y utilizó a los in
fluencers para promover medidas de higiene y ais
lamiento, además de evitar las fake news (fórmula
efectiva de difundir el mensaje).
La premier de Noruega, Erna Solberg, usó la te

levisión para hablar con los niños en un encuentro
donde no se permitieron adultos. Respondió todas
las preguntas, explicó lo que sucedía y por qué esta
ba bien tener miedo. "Originalidad, calidez e inno
vación fueron la respuesta".
Considerada la excepción europea del covid19,

en Dinamarca la primera ministra, Helle Thorning
Schmidt, reaccionó pronto cerrando las fronteras
antes que sus vecinos. También respondió a las du
das infantiles y, primero que los demás de la UE,
abrió las guarderías y los colegios.
"Mientras que ellas han actuado desde un uni

verso alternativo comunicando con calidez, con
empatia, con intuición lógica y sentido común, los
hombres han politizado la crisis para empujar sus
intereses políticos. Las mujeres, simplemente, han
puesto manos a la obra. Y es que Indira Gandhi lo
supo decir muy bien: la fuerza no proviene de la
capacidad ñ'sica, sino de la voluntad indomable...",
remata la canij a y entrañable Adela.

Gracias a un video
de Adela Micha
confirmo que

lo mejor es que
gobiernen las mujeres

Fecha: 01/05/2020

Página: 7

Area cm2: 216

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Marin, El Asalto a la Razon

Carlos Marín

Costo: 28,872

Página 9



La salchicha

legislativa

La sesión legislativa de hoy
probará o desmentirá el
famoso dicho de Bismark

sobre las leyesy las salchichas, a saben "Al
que le gusten las leyes y las salchichas que
no vaya a ver cómo se hacen".
Hoy, la Comisión Permanente del Con

greso decidirá si hay o no hay un periodo
extraordinario de sesiones para darle al
Presidente lo que quiere: una ley que le
permita disponerdel presupuesto discre

cionalmente, en caso de emergencia
La Comisión Permanente tendría

que aprobar esto por mayoría califica
da, es decir, con las dos terceras partes
de los votos.
La coalición de partidos que apoyan al

gobierno en esta pretensión tiene 24 de
los 37 votos disponibles en la Comisión
Permanente. Le falta uno para tener los
dos tercios que necesita
La oposición unida tiene 13 votos, su

ficientes parabloquear
la decisión presiden
cialistadelamayoría
Si todos los legisla

dores de la Comision
Permanente se man
tuvieran en sus posi
ciones declaradas de apoyo o rechazo a la
mociónplanteadalacoalicióngobiernis
ta debería perder hoy la iniciativa de un
periodo extraordinario para conseguir la
ley que quiere el Presidente.
La votación se perdería con 24 votos a

favor y 13 en contra El congreso gobier
nista no tendría las dos terceras partes
requeridas.
Pero la ley siempre tiene rendijas y

ofrece oportunidades a los políticos in
geniosos.
Aquí también. La mayoría calificada

que rige en este asunto para la Comisión
Permanente se define según el número
de legisladores presentes en la sesión
De modo que, si uno de los 13 miem

bros de la oposición no acude físicamen
te, en automático los 24 votos gobiernis
tas ganan la mayoría calificada
Corren apuestas entre los entera

dos sobre quién será el
miembro opositor de la
Comisión Permanente
q^tendráunintar.,1
tableproblema,yfalta
rá a la sesión de hoy.
Puede haber tam

bién, claro, quienes se ausenten por cau
sas de fuerza mayor entre la coalición go
biernista
En ambos casos estaremos hablando

de acuerdos opacos pactados en los intes
tinos de la fábrica de salchichas que es el
proceso legislativo.
¿Qué pasará? Lo sabremos esta tarde.

Quizá sabremos también quién se prestó
a ser salchicha y de qué marca

Sí 1111 opositor 110 RCllde,
gobiernistas ganan la
mayoría calificada
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Salud o economía:
el falso dilema
Por el tiempo que llevamos en confinamiento y el que nos queda, nuestras percepciones pueden diferir de manera sustancial
con las de otros países; empezamos el encierro apenas un poco después que el resto del mundo y saldremos mucho después
Nunca es fácil saber

cómo se va a com
portar la opinión
pública y mucho
menos en una si

tuación de crisis de salud y eco
nómica como las que estamos
pasando. Los cambios del ciu
dadano en este contexto depen
den de variables tan diversas
como: niveles de información,
temores y riesgos percibidos,
liderazgos, por solo mencionar
unos cuantos. La opinión pú
blica como actor goza de alguna
autonomía y su comportamien
to nunca es fácil de explicar.
Por el tiempo que llevamos

en confinamiento y el que nos
queda, nuestras percepciones
pueden diferir de manera sus
tancial ii las de otros países.
Empezamos apenas un poco
después que el resto del mundo
el encierro y saldremos mucho
después (julio dicen las estima
ciones más optimistas). De allí
que los números van a ir cam
biando probablemente más
que en otros lugares a lo largo
del tiempo.
El dilema para las socieda

des y para los gobiernos ante
esta pandemia es el mismo: a
qué debemos dar prioridad a la
salud o a la economía. En nues

tro país, además, hay que agre
gar otras preocupaciones o te

mas de agenda gubernamental:
la inseguridad y la corrupción.
Todos evalúan cómo reducir

sus perdidas, qué rescatar del
naufragio, asumiendo que lo
sobreviven.

Por ello es muy revelador
ver los cambios de actitudes de
marzo a abril en los temas de

preocupación. Probablemen
te las mediciones de mayo yju
nio serán aún más reveladoras
y nos permitirán entender más
de cómo hemos cambiado, de
cómo enfrentamos la pande
mia de manera cotidiana y cuál
es el saldo. Una vez que esta ha
ya pasado.
Un primer hallazgo es que los

ciudadanos no perciben mayor
riesgo en contraer el coronavi
rus conforme pasa el tiempo. El
porcentaje de los que se sien
ten vulnerables no ha cambia
do. Con ello no me refiero solo
a la comparación entre marzo
y abril, sino incluso la compa
ración con otras pandemias en
nuestro país. De manera con
sistente, un porcentaje de alre
dedor de 63 por ciento es el que
siempre se siente vulnerable.
Las condiciones, la información
a la que se tiene acceso o incluso
las disposiciones gubernamen
tales pueden cambiar, pero el
ciudadano evalúa que el riesgo
es el mismo.

Otro dato que sorprende es
la percepción de los medios. Un
porcentaje considerable de la po
blación tanto en marzo como en
abril cree que está sobredimen
sionando el problema. Conside

Lo peor está por
venir y lo saben
los ciudadanos. Es
una crisis donde
prever el final es
más que aventurado
Los altos niveles
de afectación son
evidentes; los
hogares reportan
cada vez menos
personas empleadas
ran que no son precisos al tras
mitir la información. Es prácti
camente el mismo porcentaje
de población de quienes consi
deran que la noticias respecto al
covid19 se reportan de manera
justa a quienes consideran que se
magnifica el problema.
Se ha dado un viraje en las

preocupaciones de los mexica
nos. No obstante que no estamos
todavía en el punto más grave de

la pandemia, lo que preocupa es
la economía. Ante la pregunta de
cuál es el principal problema del
país, la economía está por arriba
de la salud y muy distante de la
inseguridad y de la corrupción.
No obstante, la gravedad en los
números de homicidios y otros
indicadores, la inseguridad no
llega a dos dígitos entre las preo
cupaciones ciudadanas. Algo si
milar sucede con la corrupción.
Pasa a ser un tema irrelevan
te dado el contexto. De manera

clara y evidente la economía y la
salud es lo que les quita el sueño
a los mexicanos.
Los niveles de afectación en

empleo e ingreso son evidentes.
Los hogares reportan cada vez
menos personas empleadas. Los
hogares que dicen que ninguna
persona en su casa trabaja subió
10 puntos porcentuales. Estos
no son indicadores perceptua
les son datos fácticos de cómo
están viviendo la crisis los mexi

canos. Los hogares que reportan
que por lo menos un familiar ha
perdido su empleo ascienden a
casi una tercera parte. Otro 35
por ciento señala que alguien en
su casa sigue percibiendo ingre
so, pero no es completo. El mes
pasado 96 por ciento de los ho
gares decían que por lo menos
había un miembro de la familia

trabajando, hoy es 85 por ciento.
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No debe de sorprender que el
Presidente mantenga los nive
les de aprobación registrados.
Si bien ha caído, sobre todo en
los dos primeros meses del año
y sigue a la baja, se mantiene.
Hay por lo menos dos explica

ciones para entender: su comu
nicación gubernamental inten
sa y su argumentación.
En lo que se refiere a su argu

mentación solo hay que observar
un par de ejemplos. La responsa
bilidad sobre el tema de salarios

se atribuye de manera inequívo
ca a los empresarios. Ante el dile

ma de dar dinero a los empresa
rios o a las personas, la decisión es
clara. Más de cuatro de cada cin
co dice que se debe dar a las per
sonas en necesidad.
Es decir, más allá del debate

con el empresariado sobre un
plan de rescate que limite la cri
sis económica que se avecina, la
gente confía más en el reparto de
ayuda de manera personal. Cier
tamente el Presidente sabe que
tocaunafibra sensible de súbase
cuando cuestiona las intencio

nes de los empresarios. Ese sin
duda es un tema ganado para él.

Lo peor está por venir y lo
saben los ciudadanos. Esta es

una crisis donde prever el final
es más que aventurado. Habrá
costos sociales y políticos altos.
No sabemos todavía a quien
responsabilizará el ciudadano.
Lo que sabemos es que estará
en búsqueda de culpables tanto
por la crisis de salud, como por
la económica. Un dilema que
no tiene solución óptima y en
el peor de los casos ambas crisis
cobraran su factura.

Nota metodológica: Aplicación de
encuesta vía telefónica en CATI en modalidad

HOMECATI (llamadas realizadas desde
casa). Representatividad: hogares del país con
teléfono en su vivienday usuarios de celulares.
Esto implica que alrededor de una quinta
parte de la población del país no pudo ser
considerada en el marco muestral. Población

objetivo: personas de 18 años en adelante
residentes del país con teléfono en vivienda
y usuarios de celular. Número de entrevistas:
se realizaron 417 encuestas en marzo y 407
encuestas en abril. El 70% de las entrevistas

se realizó a números celulares y el 30% a
teléfonos fijos. Fecha de levantamiento: 28 y
29 de marzo y 23 y 24 de abril de 2020. Nivel de
confianza estadística: 95%. Margen de error:
(+/) 3.4%. Diseño, muestreo, aplicación de
entrevistas y análisis: Parametría SA de CV.
Método de muestreo: aleatorio simple.

Fecha: 01/05/2020

Página: 10

Area cm2: 719

2 / 2

Columnas Políticas

Francisco Abundis, Encuesta parametría

Francisco Abundis

Costo: 87,718

Página 14



Más preocupados
por salvar la cara
que las vidas
En recuerdo de Ramón,

que no merecía morir así.
"Florestán

eñor Presidente, apenas ayer es
L cribía, aunque usted no me lea, que

J siempre he tenido claro que la vida
es el valor supremo, pero ahora resulta que ante
esta crisis quieren desplazarla por la economía.
Y en esta conclusión, siempre y cuando los

muertos sean los de otros, veo una mayor acep
tación en los gobiernos y consorcios del gran ca
pital que urgen abrir las líneas de producción so
bre el riesgo de la muerte.
Yo le he escuchado hablar de la pandemia y

percibo que da la impresión de haber amarra
do la eficacia de su gobierno al aplanamiento de
la curva de contagios, como si esto dependiera
de decisiones oficiales y no de una realidad epi
démica inexorable. Y se mueve del vamos muy
bieny somos un ejemplo mundial, hasta, digo yo,
que la realidad nos alcance.
Porque una cosa es la estadística y otra la

muerte cercana

Pues le quiero decir que ayer la muerte nos al
canzó. Que el querido Ramón, un compañero de
vida, de trabajo y de familia, falleció víctima del
coronavirus y que escribo estas líneas entre el
enoj o y la tristeza.
Ramón tenía 50 años, 20 de sus últimos formó

parte de esta familia con su cariño, entrega lealtad
y valentía Que vio crecer amis hijas que lo querían
como ellas a él, y que no merecía morir así.

Que cuando ayer les dije queRamónhabíamuer
to, en su dolor y Danto, no lo podían creer, yyo en su
discurso oficial de que vamos bien, tampoco.
Ramón, como miles de mexicanos, no mere

cía morir y menos en el discurso triunfal de que la
curva se ha aplanado, que somos un ejemplopara
el mundo y que México es un país sano.
Quisiera que usted o su secretario de Salud tu

vieran el valor de decirle eso a la esposa y a los hi
jos del inolvidable Ramón, cuando han sido inca
paces, siquiera de darles el pésame, más preocu
pados por salvar la cara que por salvar las vidas.
RETALES

1. CUENTAS. En la permanente, Morena nece
sita 25 votos para alcanzar la mayoría calificada
que permita convocar a un período extraordina
rio, el martes, para aprobar la iniciativa presiden
cial para redireccionar el presupuesto federal, lo
que es facultad exclusiva de la Cámara de Diputa
dos. Ayer la oposición fijó posición para no darle
esa mayoría impedir el extraordinario y llevar la
iniciativa hasta el próximo septiembre. Digo, si
todos cumplen su palabra;
2. COVIDl Miguel Ángel Osorio Chong no espe
ró una semana y ayer reveló que ha dado positi
vo de coviud19. El coordinador de la bancada del
PRI en el Senado, integra la Comisión Perma
nente, pero su suplente votará en línea del PRI
contra el extraordinario; y
3. HISTORIA. Laignoranciade TatianaClouthier
se ratificó cuando declaró que las facultades del
Congreso de México datan del año mil300y feria,
cuando ni se había fundado la gran Tenochtitlán.
Eso es la ignorancia Y se quedó tan pancha, mmm

Nos vemos el martes, pero en privado
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Encadenados
globalmente

Ola salud de los mexica
nos o la salud de la eco
nomía: ¿será una falsa

disyuntiva?
Texas comienza hoy a reabrir sus ne

gocios después del encierro. Es el prime
ro en Estados Unidos y prometió que lo
hará de forma "gradual y cuidadosa".
Esto tiene que ver con nosotros. Las

cadenas industriales forman un autén
tico sistema nervioso de proveeduría

que va y viene por la frontera. Es tal la
intensidad del intercambio entre esta
dos de México y Estados Unidos, que re
sulta impensable el funcionamiento del
uno sin el otro.

Y claro, hay presión para que las fir
mas mexicanas que son parte de estas
cadenas de valor sean consideradas ya
como prioritarias.
En Nuevo León, algunas de ellas,

afiliadas a Index, pidieron que ya se
les permitiera restablecer operacio
nes. "Es primordial hacer notar la gran
interconexión de ne

gocios que hay en la
región", dijo el presi
dente del organismo:
"Interrumpir una
cadena de suminis

tro madura, segura y
eficiente desencadenaría una fuerte
disrupción en el sector automotriz,
la gran ancla industrial de México, y
por supuesto en las miles de pequeñas
y medianas empresas que participan
en esta red".
Ya los industriales en ese estado ha

bían puesto el dedo en el renglón desde
elprincipio.Enuncomunicado,laCain

tra declaraba que, aparte de los proble
mas de salud, las alteraciones en "las ca
denas de valor son el principal punto de
atención e impacto para la producción,
ante el grado de integración que presen
ta nuestra economía".
Y esta semana un grupo de senadores

estadunidenses pidió la intervención de
su gobierno para que México incluyera
entre las "empresas esenciales" que pue
den seguir trabaj ando durante lapande
mia, a las que proveen componentes a
estas cadenas. "Las dos naciones serán

capaces de reducir el
impacto de este desa
fío global solo a través
de una mayor coordi
nación; un paso vital
para lograrlo es asegu
rar el funcionamiento

de las cadenas de suministro".
Solo un espíritu práctico (no ideoló

gico), y aplicado caso por caso, puede sa
carnos de una falsa disyuntiva Sin duda
en algunas partes se podrán aplicar me
didas anticontagio, incluyendo al trans
porte. En otras habrá que trabajarlo
mucho más. Igual, de manera "gradual
ycuidadosa"

as medidas

anticontagio deben ser
graduales y cuidadosas
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Oscar Chávez ya era una voz autorizada del
pensamiento contestatario cuando le to
có encarnar al Estilos en una de las películas
fundamentales del cine mexicano, Los Cai
fanes, del máster Juan Ibáñez, guión de Car

los Fuentes, con el clásico carneo de Monsiváís ataviado de
borracho. Le tocó encarnar una provocación en pleno se
xenio diázordacista, el peladito de chamarra rockera que
conquista guitarra en mano a Julissa, que iba como siem

pre de niñabien, y se la bajaba al menos aquella noche por
De Efe profundo, folclórico y esperpéntico, al chachí n fifí, al
juniorzazo, interpretado por Enrique Álvarez Félix, posca
chorro de la Revolución.

Hoy, sus canciones no pueden estar más vigentes, como
aquella de la casita chiquita, con jardines,
alberquita y calefacción central, por allá
en El Pedregal, en las que viven los gran
des beneficiarios del prianismo desatado.
Su música y su voz profunda que evocan al
Macondo de García Márquez con sus ma
riposas amarillas, Mauricio Babilonia; los
juegos de palabras imposibles de la quími
ca, botánica, retóricay sistema decimal; el
que en "Por ti" entiende que el desamorte
llevaadejardepensarenelmaryadejardefijarseenelcielo.
El Estilos, con sus eternas patillas y el copete a la James

Dean, era amigo caifanesco del Gato, el Mazacote, el Marras
capache y El Azteca que como recordó Cultura de la UNAM
en el Twitter, le dice al tiro: "Luego cualquier día levantas los

tenisy no te enteras de tu propio guateque cadavérico".
Pues la vida le dio tanto, que por eso cantabala de Violeta

Parra. Todavía el año pasado estuvo en el Vive Latino con
los otros Caifanes, que le pidieron su peine para que se pei
naran el alma

Recuerda mi madre que el 3 de octubre de 1968y los ¿fías
que siguieron recorrió hospitales para
buscar a un sobrino que nomás no apa
recía. La espera eralargayhasta allálle
gaba Óscar Chávezparaaligerarlosmo
mentos dolorosos y la incertidumbre
con su canto. Abrían gavetas con cadá
veres para que los familiares pudieran
identificarlos. Recuerda el cuerpoáe
unos de ellos, un joven como de 18 años
con una bala en el pecho y una sonrisa

en el rostro. Ellano olvidaaOscar Chávez cantando 'Taniña
de Guatemamala", "la que se murió de amor".
Personajazo el maestro Óscar Chavez que vivió siempre

lejano al poder, quizá porque no quiso acabar como senten
ciabaunafrase lapidaria en Los Caifanes: "Los iconoclastas
siempre terminan de iconólatras".^™ *>¦

Hoy, sus canciones
no pueden estar

más vigentes, como
aquella de la casita

chiquita...
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Escenas

disparatadas

André LeroiGourhan
ha comenzado su ma
ravilloso libro Los ca

zadores de la prehistoria (Orbis, 1986)
con un prefacio que antepone al texto
introductorio la reproducción de un
grabado de 1870 atribuido a Luis Fi
guier, titulado El hombre primitivo
(París, 1870), en el que el artista de no
table trazo ha creado una escena que
quiere ser de una época tan distante
como 10 mil años antes de nuestra era

Sin embargo, el prehistoriador de
los años ochenta, echando mano de
datos concretos y método científi
co, una centuria después derriba uno
a uno los imaginarios sucesos que la
fantasía del artista plasmó con singu
lar ingenio, como la pretendida posi
ción de cada uno de los cinco hombres
que pelean con un oso de la época de
la megafauna, así como su vestimenta
mínima y la altura de una caverna que
debió ser su refugio. En una página
desmonta el grabado en su conjunto.
La anécdota, que

remite a una mirada

al pasado, irrumpe
ahora que las autori
dades de todo nivel

perfilan ya escena
rios de reactivación
y fin de confinamiento hacia un futu
ro imposible, con las peores cifras de
contagios (ayer hubo uno por minu
to) y muertes (el miércoles en su pico
más alto desde que se reportó el pri
mer caído), pero ya hablando de coor
dinación de labores para reanudar
junto con Estados Unidos y vuelta a
clases en breve, avizorando una pron

ta "normalidad" con el virus entre no
sotros, cuando la famosa curva avanza
vertiginosa al cielo y el tránsito en las
calles de la capital, como ayer jueves,
luce como el de un día cualquiera an
tes de la pandemia.
El Presidente, Arturo Herrera de

Hacienda, Graciela Márquez de Eco
nomía, Jorge Alcocer y Hugo López
Gatell de Salud son hoy las voces más
representativas de la autoridad federal
ante la contingencia (además de Mar
celo Ebrard) y todas pintan un por

venir inmediato que
de tan optimista res
bala en lo fantasioso,
tan engañoso como
el grabado del artista
francés que adivina
ba taparrabos, donde

había trajes completos de pieles por
las nevadas, y hachas casi de jugue
te antes que filosas cuchillas de hue
so, todo alrededor de una instantánea
que LeroiGourhan resumió como
"una escena disparatada" del mun
do prehistórico.
Sin curva aplanada no hay lugar

al optimismo.»

Pintan un porvenir que
de tan optimista resbala

en lo fantasioso
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Coscorrón virtual
Nadie tiene derecho a hacerse promoción personalizada
con programas de gobierno y recursos públicos.
Menos aún en una situación de emergencia nacional
como la que vivimos.
Esa fue la conclusión de la Comisión de Ouejas y
Denuncias del INE. que ordenó al f.VISS detener la
distribución de cartas con ofrecimiento de créditos

firmadas por ei presidente López Obrador.
Es una falta que contraviene el articulo 1 34 de
la Constitución. Los integrantes de ta comisión
tuvieron una sesión virtual por aquello de la sana
distancia, pero propinaron un coscorrón muy
real.

Que se cancelen las cartas no quiere decir que se detiene
el programa de apoyo, sólo se para la propaganda.

LOS SUMINISTROS Y LOS DICHOS
Ellen Lord, subsecretaría de la Defensa de Estados

Unidos, agradeció el apoyo de México para reactivar
las cadenas de suministro claves para la fabricación de
armamento en su país.
Lord y el embajador Landau han estado trabajando en
el tema los últimos días y al parecer entregarán buenas
cuentas.

Lo curioso es que mientras esto ocurría en
Washington, en la Ciudad de México el canciller
Marcelo Ebrard dijo que ta reapertura de las
cadenas de suministro ni siquiera es un tema de ta
agenda bilateral con EL'.
; A quién le hacemos caso?
Lo mejor seria que la señora Lord le marcara a Marcelo
para que sintonizaran sus dichos y que no quede la
sensación en la ciudadanía, de aquí o de allá, de que uno

de los dos miente.

Bancadas DE CONTENCIÓN
Los integrantes de las fracciones opositoras en el
Congreso t ienen un nuevo apelativo, son conocidos
ahora como "legisladores de contención".
Su tarea es evitar que la aplanadora de Morena pase
encima de ellas y le aplane et camino para que el
Ejecutivo desplace a los diputados de su atribución de
determinar el presupuesto gubernamental.
Hasta et momento Jos legisladores, sus
coordinadores y las dirigencias partidistas han
conformado un Irente que parece sólido, pero
todavía no puede decirse la última palabra sobre
si habrá o no periodo extraordinario.
f lasta ahora la contención funciona, ya veremos al lina!
dei día.

Con todas sus letras
Como el Gobierno sequeda sin recursos, el Servicio de
Administración Tributaria emprendió una campaña de
"terrorismo fiscal".
Lo dijo así, con todas sus letras. Enoch Castellanos,
presidente de Canacintra.
Dijo que están en la mira del fisco empresas
que están en paro porque no son consideradas
esenciales y que todos tos días reciben
requerimientos de pago inmediato, todo eso por la
caída brutal de tos ingresos públicos.
Para la Canacintra es injusto que el Gobierno acuse a
los empresarios de falta de sensibilidad cuando el mismo
Ejecutivo se ha negado a ser un amortiguador de ¡a crisis
provocada por el COVID19.
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Héctor Valle
Mesto

El presidente ejecutivo de la Fun
dación Mexicana para la Salud,
omn° una 9°

bisrno, para atender la emergen
cia de COV1D19» integrada en el pograma Jun
tos por la Salud. La iniciativa tiene como objetivo
reforzar las medidas sanitarias y, hasta la fecha,
ha recaudado 900 millones de pesos, con esos
recursos se entnagarán 324 mil kits de potección
para el personal del sector salud en 24 estados
del país, lo que beneficiará en principio al perso
nal médico de 51 hospitales.

Donald
Trump

Las teorías conspirabas del pte
sidente de Estados Unidos sobro

¡a creación del coronavirus en un

laboratorio de China han sido

desmontadas hasta por la piopia CIA. Los servi
cios de Inteligencia de ese país han llegado a la
conclusión de que el coronavirus, que se ha pro
pagado de forma fugaz al nivel de pandemia y
que tiene en jaque a todo el mundo, se originó en
China, pero la CIA cree que "no fue cisado por el
hombre o modificado genéticamente", desmin
tiendo toda teoría xenofóbica del mandatario.
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CODICE

AMLO va por todas las canicas
ópez Obrador tiene un apetito
insaciable de poder. Es un ras
go que comparte con muchos
otros políticos, pues es parte
de su información genética,
pero en él. en el tabasqueño,

se nota más porque actúa con un des
caro total.

No solo es político más votado de Mé
xico, gobierna sin asomo de oposición,
controla ambas cámaras, domina a pla
cer la agenda nacional, pero quiere más.
No se conforma con una conferencia de

prensa diaria en la que habla de todo lo
que se le ocurre durante dos horas, sino
que además graba mensajes especiales
que dilúnde por las benditas redes sem
brando árboles, comiendo garnachas.
felicitando a los niños. Quiere todos los
reflectores, todo el tiempo. No deja na
da para nadie, Si alguien se atraviesa en
su camino es un conservador avieso que
merece ser humillado en público.

Hemos visto en últimos días que quie
re además ser el director editorial de to

dos los periódicos y revistas del país, de
cirles qué publicar en primera plana y
que no. además de regañar a los colum

nistas que difieren de su opinión. La ce
reza del pastel es que pretende eliminar
en los hechos a la Cámara de Diputados
y ser él quien decida qué hacer con ca
da peso del presupuesto. No tiene llena
dera. Su objetivo es no dejar ningún es
pacio para una voz discordante, quiere
un coro nacional que nunca desafine.

Nada me cuesta reconocer que es un
hombre trabajador y acaso honesto y
patriota. No lo dudo. No haré una lis
ta de sus insuficiencias, entre ellas una

mala educación superior que le impide
comprender problemas complejos, por
que creo que el problema real, el que nos
ha metido en líos, incluyo aquí la tardía
reacción de su gobierno al coronavirus,
es que AMLO no quiere ser un presiden
te. aspira a ser un héroe.

Andrés Manuel sueña con tener una

estatua ecuestre en alguna glorieta de
Reforma, que avenidas, escuelas y esta
dios de béisbol lleven su nombre, que la
gente visite la recámara que comparte
con Beatriz en Palacio Nacional como
lo hace ahora con la recámara de Be

nito y Margarita, quiere que su casa de

Macuspana sea museo nacional, quie
re ser una estrella del panteón cívico, y

con la vista puesta en eso comete todo ti
po de tropelías.

Sus cálculos no son qué le beneficia
ría más a la nación, sino qué me acer
ca más al olimpo mexicano y claro to
ma decisiones que escapan a toda lógi
ca, porque un héroe no puede equivo
carse ya sea construyendo un aeropuer
to, una refinería o un tren, o bajando el
sueldo y dejando sin aguinaldo a los bu
rócratas o burlándose de las recomenda

ciones para evitar contagios en la pan
demia o haciendo de su gabinete un ver
dadero caos.

Su intentona de manejar a su an
tojo el presupuesto le da cuerpo a su
fraise aquella de que la pandemia le
había "caído como anillo al dedo".
Sí nos cuesta 10 mil muertos o más

pues qué importa, pues lo importan
te es que la 4T tome vuelo y que nada
la pare, pues con la disponibilidad de
dinero podrá comparar todas las leal
tades políticas que necesite para per
manecer en Palacio Nacional los años

suficientes para amarrar su hamaca a
la ceiba y otros árboles tropicales que
acaba sembraren el llamado Jardín de
la Emperatriz..
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Le escena es en la puer
ta central de Palacio Na
cional. La hora, cerca del
mediodía. Los personajes:

\ Porfirio Muñoz Ledo, gran
íj presencia en la política na

cional y el Director de Información
de ia Presidencia de la República, se
gundo en la Coordinación General de
Comunicación Social. El Presidente,
Miguel de la Madrid.

—"Oiga, qué bueno que io veo",
dice Muñoz Ledo. Le correspondo el
saludo.

—"Estamos formando un grupo
de análisis y discusión política en el
partido. Se trata de un esfuerzo de
renovación hasta doctrinaria. Con
vendría alguien de dentro para par
ticipar. Lo invito a reunirse con el
grupo".

Obviamente de esas reuniones so
brevendría la "Corriente Democráti
ca". Y con ella la declinación del PRI
y el nacimiento del PRD, Años más
tarde Morena.
—Como usted sabe. Porfirio —le

dije—, no puedo participar en reu
niones de índole estrictamente polí
tica sin el conocimiento superior. El
Presidente tendría que saberlo. Pero,
gracias, yo le informo.

—Claro, lo entiendo y así debe
ser. Gracias.

Al llegar a la oficina hablé con mis
superiores. Les conté el encuentro y
la charla.

—No le metas en esas cosas. Por
firio está loco.

—Perdón, pero yo creo —argu
menté—, que conviene estar dentro
para conocer todos sus movimientos
y sus proyectos. Si esto creciera, po
dría dividir al partido.

—Tú no te preocupes de eso. Dé
jalo. Note metas.

El asunto, para mi. quedó olvida
do y ni siquiera hablé con Muñoz Le
do para explicarle. No tenía sentí
do. Él entendería las razones de mi
silencio.

Poco tiempo después me ordena
ron hablarle a un discreto colabora
dor. Un escritor con el seudónimo de

Pedro Baroja, quien escribía un artí
culo semanal en Excélsior.

—Llámale a tu amigo Baroja y di
le que suene a Porfirio. Se está pa
sando.

Baroja cumplió su cometido y le
metió un rapapolvos al insumiso.

Días después, en medio del tradi
cional tumulto, en la Sala de Armas

de la Magdalena Mixhuca. se cele
braba el "Desayuno de la Unidad Re
volucionaria".

—Buenos días. Don Fidel.
—Buenos días, compañero.
Todo el PRI en pleno, todos los ex

pertos en abrazos iálsos, todos los sa
ludadores de profesión. Las tarjetas
intercambiadas a cada paso. Te lla
mo. hermano, nos vemos pronto, te
nemos isna comida pendiente. Yo te
aviso. Cuando la vida 110 necesitaba

selfies ni mensajes de wsp. Por ahí ca
minaban "peseteros" y sacapianas.
no había "blogs". Dos rubias de noto
rio sflicón, apenas disimulaban el de
terioro de la noche anterior. Presuro
sas buscaban al licenciado X.. quien
les había prometido algo...

La ley de la oferta y la demanda.
De pronto me topo con Muñoz Le

do. Venía hecho una furia.

—Óigame, eso no se vale. Yo lo in
vito a un esfuerzo político serio y us
ted me suelta un "banojazo infame".

—Porfirio, no mire usted a Los Pi
nos. Mejor vea para Insurgentes",

A pocos metros, con la parsimo
nia impuesta por su tonelaje. Juan
Saldan a, secretario de Prensa y Pro
paganda del CEN del PRI, caminaba
marchoso rumbo a la sala. Con ve
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loz carrera. Muñoz Ledo lo atajó. Y
le sorrajó un rotundo, "eres un ca
brón, Juan".

Saldaña se sonrojó. Porfirio le gri
toneabacosas incomprensibles. ;Ba
roja? Como pudo se desembarazó del
furibundo, quien volteó rápidamen
te la cabeza buscándome. No me iba

a encontrar. Yo ya estaba en mi au
tomóvil.

Después vino aquel episodio de la
interpelación en la Cámara de Dipu
tados. Los golpes arteros de Xicoteu
cali Ley va y Miguel Angel Barberena

contra el profano diputado capaz de
faltarle al respeto al Presidente. Am
bos, Xico y Barberena. lograron sen
dos gobiernos estatales, f Ino en BC y
el otro en Aguascalien tes.

Con el paso del tiempo Porfirio y
yo hicimos, si no una amistad, sí una
buena relación. Alguna comida jun
tos, buen trato. Entrevistas para la
radio, para la TV.

Vengamos al presente.
Si bien la escena en la cual el di

putado PML alzó la banda presiden
cial como si elevara el Santísimo an
tes de ungir al actual Presidente me

pareció teatral y exagerada, no lo fue
tanto como esa transfiguración del
presidente, poseedor desde ese mo
mento de una condición casi divina
con la cual quiso alabar a López O.

Pero ese desliz lagotero ha queda
do compensado con sus opiniones en
torno a la sumisión a los Estados Lui

dos y ahora con la denuncia sobre el
atropello constitucional para mane
jar el dinero nacional como si esto
f uera una finca de bananos.

No cualquiera tiene una oportu
nidad de culminar su vida política
de manera tan digna. No cualquiera.
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Las páginas de CRÓNICA están abiertas a sus lectores.
Favor de enviar sus opiniones a;

* naciona¡'n cronita.com.nix o a nuestras redes sociales

¦» Tvñilen Lat'rauicaUeHoy
* íflre&íwif: LaCruRicaDelloy

Las lesla^ no deberán eKceder las Mí) palabras.

Disculpas por un»
mención indebida n

Moisés Sac.il

elementos para ello.

[cfaturade Información

En relación a la nota "Cae

en El) faime Sacal. empresa
rio joyero, por violar en O)
MX a menor de 12 años", se
hace una reierenna a hipoté
ticos vínculos familiares que
no contribuyen en absoluto
a la información central, por
lo que fueron eliminados de
nuestras archivos digitales.
Lamentamos este error en el

proceso de filtrado y revisión
de la nota y ofrecemos una dis
culpa a Moisés Sacal, a quien
se le mencionó sin que haya

Con respecto a la nota publi
cada este miércoles 29 de abril
titulada: "Cae en El" J aime Sa
ca], empresario joyero, por
violar en CDMX a menor de
12 años", y en cuyo un últi
mo párrafo se hizo referencia
al nombre de Moisés Sacal y
eventuales vínculos familiares
con el imputado, debo aclarar
que ha quedado claro que no
existe tal relación, por lo que
ofrezco una sentida disculpa
al señor Moisés Sacal Smeke.

Eloísa Domíname;.
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línealO

ALGO PASÓ —o no ha pasado— como para de acción en caso de que ocurra.
que la Unidad Temporal Covid19 siga sin

EL INFORME de Fiscalización de larecibir el número de pacientes que se espe
raba trasladar apenas empezara a funcionar. Cuenta Pública 2019 llegó ayer al Congreso y.

EL MIÉRCOLES se había dicho que se se espera que hoy sea socializado.
rían al menos 30 personas... y sólo llegó una. EN TODOS lados ya prenden veladoras
Y ayer fueron cuatro más. para que la revisión no se detenga por angas,

Y MIENTRAS los traslados programados por mangas o por las dificultades —algunas na
nomás no cuajan, más de uno ándá preocu turales, otras autoinfligidas— que han tenido los
pado porque dicen que personal del INER y diputados para trabajar durante la pandemia.
del Hospital de Tláhuac ya está diciendo a ¿POR EJEMPLO? Que ya estemos en
gente que llega en busca de atención que Fase 3 y sigan sin apurar la reforma legal que
ellos no tienen cupo, pero que vayan al Cen permita adecuar las sesiones a las compleji
tro Banamex. dades actuales

HASTA AHORA nadie ha llegado a tab UNOS BUSCAN aplanar la curva y otros, ¡no
earles la puerta, pero por como se están ma dejan de patear el bote!
nejando las cosas, ya están armando un plan demisfuentes@reforma.com
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EFECTO COLATERAL
Don Gerontino, señor de edad madura, llegó a
una casa desafinada de mala nota y le pidió a
la maríscala o mamasanta, o sea a la dueña del
local: 'Tráigame a Jobilia, por favor". "¿Quie
re a Jobilia? se sorprendió la doña. Señor:
Jobilia es la veterana del establecimiento. La
conservamos por razón de los eficientes ser
vicios que a lo largo de muchos años prestó a
nuestros clientes. Pero tenemos colaborado

ras más jóvenes y atractivas, como Mesalina,
Thais y Friné. En este momento las tres están
libres, pues son apenas las 7 de la tarde. Entre
ellas puede usted escoger. Cualquiera le dará
un magnífico servicio en las tres cosas y obse
quiará todos sus deseos". "No replicó el añoso
caballero. Yo quiero a Jobilia". "¿Puedo saber
por qué?" inquirió, extrañada, la mujer. Expli
có don Gerontino: "Tiene algo que las demás
no tienen". "¿Qué?' preguntó con vivo interés
la madama. "Paciencia" suspiró don Geronti
no. Con el mayor respeto para el dicho señor
le diré que lo que él necesita no es paciencia
ajena, sino fortaleza propia. Es una pena que
no pueda disponer de las miríficas aguas de
Saltillo, unas cuantas gotas de las cuales bas
tan para reanimar al varón más desanimado, e
incluso a una momia egipcia, pero a falta de
esas linfas taumatúrgicas puede energizar su
lánguido organismo con diversos elementos a
los que se han atribuido cualidades para forta
lecer al varón ante el altar de Venus o Afrodita.
Sin que sea ésta una relación exhaustiva, sino
de mera ejemplificación, le ofrezco a don Ge
rontino un breve catálogo de remedios que
bien podrían servirle para no fatigar demasiado
la paciencia de Jobilia, caritativa mujer de cuya
bondad y afable disposición no se debe abusar.
He aquí las más conocidas entre las sustancias
afrodisiacas usadas a lo largo de diversas épo

cas para combatir lo que hoy se llama disfun

ción eréctil: alcauciles, almizcle, almejas, ámbar,
apio, ayahuasca, beleño, belladona, berenjena,
canela, cantáridas, carbono (sulfato de), cria
dillas (o sea testículos de toro), damiana (hier
ba), especias, estricnina (naturalmente en muy
pequeñas dosis), fósforo, genitales de cocodri
lo (Sudán), ginseng, hachís, infusión de men
ta, jengibre, kahlúa (licor de), leche de cebra
(Tanzania), mandrágora, mariscos, mollejas de
gallina (Edad Media), nuez vómica o moscada,
opio, peyote, quina (sustancias estas últimas
tres que no se recomiendan por ser alucinó
genas), rinoceronte (cuerno de), salvia, té de
clavo, umbelíferas (yerbas), vainilla, xerófitas
(plantas), yohimbina y zarzaparrilla. Ahora
bien, don Gerontino: jamás vaya usted a tomar
alcanfor, bromuro, nenúfar o foliculina, pues
esas nefandas sustancias son anafrodisíacas,
vale decir, producen exactamente el efecto
contrario al que usted busca. Deberían ser des
terradas de la farmacopea por nocivas y con
trarias al género humano. Ahora bien: ¿a qué
estas lucubraciones sobre un tema que nada
tiene que ver con la política? Viene a cuento
porque los expertos en relaciones humanas
consideran que el forzado encerramiento a
que ha obligado el coronavirus hará que mu
chas parejas aumenten la frecuencia de sus
relaciones sexuales por razón de su continua
cercanía. Algunos demógrafos no descartan
que como efecto colateral de la pandemia
haya una especie de "baby boom" semejan
te al que se presentó después de la Segunda
Guerra, con el consiguiente aumento de la
población del mundo. Los niños del coronavi
rus, se podría decir. No soy sociólogo ni perito
en cuestiones demográficas, pero a las parejas
que se vean en el trance de intensificar sus en
cuentros amorosos con motivo de la reclusión
obligada de estos días, ¡buen provecho!... FIN.
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¿Y la pensión
para mis hijos?
Alicia trabaja en una tienda de

ropa y se lleva comisión por
cada prenda vendida, con

eso y con la pensión alimenticia que
mes con mes recibe de Francisco
para sus hijos Alan y Lili, ella paga
los gastos de la casa, la comida y los
útiles de la escuela.
Con el coronavirus, las ventas ba

jaron mucho durante marzo y, a ini
cios de abril, la tienda cerró, así que
solo recibiría su sueldo base, que es
muy bajo. Alicia entró en pánico
cuando todo comenzó a cerrar en la
Ciudad para prevenir contagios,
pues creyó que Francisco tampoco
entregaría el billete de depósito,
pues había escuchado que el Tribu
nal Superior de Justicia de la Ciu
dad de México suspendió activida
des por la pandemia.
La angustia y desesperación afec

tó mucho a Alicia, no sabía cómo
pagaría todas las deudas y mucho
menos, qué comerían a diario. Des
pués, en Facebook encontró la pági
na del Poder Judicial de la Ciudad
de México y descubrió que los juz
gados familiares tenían guardias.
Leyó la información y preguntó si
entregaban los billetes de pensio
nes, ahí le explicaron que tenía que
acudir el día que le tocara guardia a
su juzgado, también le pidieron ha
cer caso a todas las medidas de se
guridad implementadas, como uso
de cubrebocas y gel antibacterial y
permitir que le tomaran la tempera
tura al ingresar.
Alicia revisó el rol de guardias y

recogió el billete el 20 de abril. Ella
ahora sabe que en la página htt
ps://www.poderjudicial
cdmx.gob.mx/ puede revisar el ca
lendario de guardias de mayo y así
saber qué día tendrá que ir al juzga
do . Si bien, ella no tiene el mismo
dinero como si trabajara, hoy está
segura que cuenta con la pensión
alimenticia para sus hijos.
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poli ti
Diálogo, unidad y respeto +
Matías Pascal
En el punto más álgido de la pandemia de COVID19, cuan

do vemos que las cifras de muertes y contagios crecen
más cada día, es el momento de tomar grandes decisio

nes a los grandes problemas que ya están padeciendo millones
de mexicanos, por lo que ayer mismo sesionó, de manera vir
tual, la Junta de Coordinación Política, Jucopo, del Senado de
República, para avanzar en los acuerdos que se requieren.
Sin embargo, no todo es miel sobre hojuelas, no todo el cami

no está pavimentado como lo quieren hacer ver los integrantes
de los partidos de oposición, principalmente del PAN, PRI y
PRD, pues como la explicó en su videoconfeiencia de ayer el
senador Ricardo Monreal Ávila, /a propuesta de reforma a la
Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaría
propuesta por el Ejecutivo, será discutida y analizada profun
damente.

Monreal expuso que dicha minuta será reflexionada con
mucho cuidado y de ser el caso se le harán lo cambios que sean
necesarios, es una iniciativa que puede mejorarse "para que
quede más claro el equilibrio de poderes y el papel de la
Cámara de Diputados, quien tiene la facultad exclusiva para
decidir sobre el presupuesto.
Es algo que debe revisarse bien, dijo Monreal Ávila, y nos

adelantó en la videoconferencia que la minuta será modifíca
da en el Cámara de Diputados, y si no, la Cámara de Sena
dores sí lo liará, "Si pasa como está o como se envió, me temo
que nosotros la modificaremos", apuntó.
Pero aunado a esto, en nuestro espacio deseamos destacar lo

que es la personalidad del senador presidente de ta Junta de
Coordinación Política, quien en sus declaraciones a los medios,
antes de subirse al ring y responder a las necedades, lo prime
ro que destaca es la unidad en el Senado, mediante el diálogo y
el respeto a las diversas opiniones. Qué bien por esa postura,
tan necesaria en estos críticos momentos.

Con su personal estilo, explicó que, con madurez y respeto,
se intentará construir una agenda para las sesiones de la
Comisión Permanente, donde se priorice el tema de la pan
demia por COVID19, que para las siguientes semanas estará
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en su momento más álgido.
Este tipo de mensajes es lo que se requiere en estos momen

tos de emergencia nacional, hay a quienes no les (nos) ha caído
el veinte, por lo que Ricardo Monreal nos comentó que la
sesión de la Jucopo fue muy buena y con buen ánimo y espíritu
de diálogo.
También dijo que es su deseo que la Junta siga realizando

reuniones y se mantenga en diálogo permanente, pues eso
refleja y da testimonio de que hay disposición de dialogar y for
talecer la unidad en el Senado con pleno respeto a las diversas
opiniones.
De lo que no hay duda, porque así lo aseguró de viva voz

Ricardo Monreal Ávila, la mayoría legislativa acompañará al
Ejecutivo federal en el diseño y puesta en marcha de los planes
y programas económicos que impulsa. Además, exhortó a los
demás grupos parlamentarios a que apoyen al presidente en el
combate a COVID19.

Ya veremos qué pasa este viernes 1 de mayo, desde tempra
no estaremos reporteando para informales con Oportunidad.
De salida: Murió Óscar Chávez, el icónico artista, cantante,

hombre integro de izquierda. Descanse en paz. Ya no hay
muchos asi... algunos, sólo son remedos.
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Columna uno
FOCAS ESPERANZAS DE RECUPERACION
PARA MICRO Y PEQUEÑOS EMPRESARIOS
Por karina A. Rocha Priego

La economía, cada vez peor.Ya lo sabía
mos, sin embargo, no deben seguir ha
biendo "dobles discursos", como aque

llos de "apoyo" a tas micros y medianas empre
sas con créditos que, honestamente, no alcan
zan para nada.
Platicando con una joven empresaria del es

tado de Voracruz, nos comentaba que ella se
dedica al servicio de paquetería. Ante la con
tingencia, pensaríamos que ¡le está yendo muy
bien!, pero no. Resulta que el servicio de pa
quetería lo tiene acaparado DHL, lo que signi
fica que las demás empresas de paquetería
ran a Ja baja.
Sin embargo, hay empresas que se apegan al

proyecto de créditos solidarios a la palabra
para pequeños empresarios,pero ¿diez mil pe
sos? Sí, entre 10 mil y 25 mil pesos estuvo
prestando el gobierno federal para "sobrelle
var la contingencia provocada por la pande
mia", pero como en el caso de esta amiga que
tiene cien empleados, 10 mil pesos no le al
canzan ni para dos sueldos, por lo que prefie
ren no echarse encima un compromiso con el
gobierno.

Si, y es que, de los 10 mil pesos, en tres me
ses tendría que pagar 13 mil, pero como pin
tan las cosas, 13 mil pesos en esos tres meses,
no sería posible pagarlos, ante la falta de traba
jo y el compromiso del personal que, de man
darlo a sus casas, tendrían que liquidarlos y no
hay tampoco para eso, entonces, es un granizo
que está a punto de convertirse en una enorme
bola de hielo difícil de deshacer.

La situación no está fácil, y no hay como para
dónde dirigir las alternativas para ayudar a los
empresarios, o por lo menos a los micro y pe
queños empresarios, que están cerrando poco
a poco sus negocios, ante la falta de ¡todo! La
pandemia, tal vez "le cayó como anillo al de
do a los poderosos", ¡a los trabajadores y jo
didos!, les vino a dar en el traste y terminarán
por quebrar, y ¿luego?, pues ¡luego1, porque
no se sabe cuál será el futuro de cientos de

trabajadores que, por lo menos en este 2020,
no tendrán opciones de nada.
No hay para liquidaciones, no hay para se

guirlos manteniendo en sus empleos, porque
no hay trabajo. Como en el caso de esta amiga,
dueña de empresas de paquetería que, pese al
servicio que prestan y que hoy es más que
necesario, ¡no tiene chamba!, porque desgra
ciadamente, otras empresas "más grandes" se
hacen cargo de todo.
Bueno, es que el servicio de envió que utili

zan los gobiernos de los estados y el Federal,
resulta que es ése, DHL y, no es culpar a la
empresa, no, simplemente es dar a conocer el
cómo ¡no se está tomando en cuenta a otras
empresas! que también necesitan el apoyo de
las autoridades.

Así que, bueno, las cosas como son. No son
los préstamos, sino las acciones. México, por
décadas, ha sido manejado por "unas cuantas
familias poderosas" a las que, por cierto, tam
bién esta pandemia les ha pegado, pero "no los
pone contra la pared", pero el grueso de la
población, ignorantes o no, está siendo afecta
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do y el índice de criminalidad va en ascenso y,
aunque haya "delincuentes muertos por
COVID19", cada día "nacen nuevos" ante la
falta de recursos de miles de familias que dia a
día pierden lo poco que tienen y, si para colmo,
le sumamos que /nadie pueden vender lo que
tiene, porque no hay quien compre!, las posi
bilidades son menos.

Desde inicio de pandemia,
¡todos los decesos declarados

por COVID19!
Hablando de otra cosa, y como ya lo había

mos comentado, las agencias funerarias en el
país, por tanto en el Estado de México, están
pasando momentos muy difíciles, cuando todas
las muertes, "tienen 1a orden" de manejarlas
como casos de COVID19.

Estas empresas que, dicen, ¡han sido la más
beneficiadas!, han tenido que modificar y apli
car protocolos de seguridad para realizar la
disposición final de los cadáveres infectados,
que incluso, por recomendación sanitaria se
están cremando aun sin haber muerto por
coronavirus.

Estará de acuerdo en que, aunque 11sea una
orden gubernamental" es un tanto irrespon
sable, toda vez que, al momento de contabili
zar a las víctimas del virus, /as cifras jamás
serán reales.

Las familias, que se han visto afectadas por
esta enfermedad, son las más afectadas y no
conciben el, no solo perder a su ser querido,
sino no volver a saber de él, cuando en los hos

pitales, el trato que le dan a los cadáveres,
empieza desde alejar a la familia de ellos.
Es triste, en verdad es triste, pues quienes

han perdido a un ser querido durante esta con

tingencia, se han tenido que ceñir a las reglas
gubernamentales, haya muerto de lo que haya
muerto su pariente. El coronavirus les cambió
la vida, a infectados y no, pues no solo es el
encierro, sino la muerte y el no tener permitido
siquiera velar a ios seres queridos.
Pero eso de que todas las muertes sean

decretadas como "deceso por COVID19",
insisto, yes altamente irresponsable!, pues
dicen algunos afectados, que las actas de de
función, todas, están marcadas "por el virus",
pero deberían siquiera hacer alguna anota
ción para identificar quiénes sí y quiénes no
murieron por la enfermedad, insisto, para la
hora déla contabilidad de decesos.

Y es que, cuando "se pidan cuentas al
Gobierno" sobre los gastos realizados para
equipamiento de hospitales, medicamentos,
insumos, que deben coincidir con el número
de servicios ofrecidos, o mejor dicho, el núme
ro de pacientes atendidos y defunciones, pues
no va a ser tan fácil "transparentar" las accio
nes realizadas, ¿o sí?
En fin, quién sabe qué pasa por la cabeza de

las autoridades, pero habría que recordarles,
de vez en cuando que, por muy ignorante que
sea la gente, se da cuenta que la realidad que
se está viviendo, tiene muy marcadas diferen
cias respecto a lo que se está mostrando...
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• Porfirio Muñoz Ledo y sus pronunciamientos no
han caído nada bien en la Cámara de Diputados, pues
desde hace ya varios meses no cesa en evidenciar
los tropiezos del gobierno federal, de la bancada de
Morena y hasta del propio Andrés Manuel López
Obrador. Nos cuentan que los principales liderazgos
de fracción parlamentaria de Regeneración Nacional
diseñan un 'bloque informativo' para contrarrestar al
ex presidente de la Mesa Directiva y acallar sus críticas
a la administración. Por eso varios diputados del grupo
parlamentario se han dado a la tarea, en plena emer
gencia sanitaria por el Covid19, de cerrar filas y evitar
más golpes mediáticos por Muñoz Ledo.

• Diputados de oposición en San Lázaro ya adelanta
ron que no cederán a presiones para que se lleve a cabo
la sesión extraordinaria en la que Morena y sus aliados
buscan darle "manga ancha" al mandatario federal en
la reasignación de recursos con discrecionalidad, pues
resulta inconstitucional y bastantes caprichitos ha
cumplido a Palacio Nacional esta legislatura.

• Legisladores de la Ciudad de México están ansiosos
por la entrega de la Cuenta Pública 2019 al Congreso.
Los diputados buscan develar con este documento
cuánta deuda hay actualmente. También les quita un
poco el sueño las modificaciones al Presupuesto de
Egresos para enfrentar el Covid19, que también se
entregan esta semana.

Fecha: 01/05/2020

Página: 2

Area cm2: 97

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 5,270

Página 1



Vienen días cruciales para contener la
pandemia que hoy nos afecta. Sé que
ya estamos cansados, aburridos y que
la incertidumbre se transforma rápi
damente en un estado de ansiedad

que empieza a cobrarnos factura en
nuestras emociones. Al reto del ais
lamiento social debemos sumar los

problemas sociales de siempre que
ahora se han agudizado por una defi
ciente convivencia humana en pocos
metros cuadrados. No es una casuali

dad, sino una consecuencia, que ten
gamos aumentos hasta 40% de violen
cia intrafamiliar, infantil e incluso en
las calles por la mezcla de abuso de al
cohol, armas de fuego y delitos comu
nes que no se detienen ni con la pre
sencia del coronavirus. Sin embargo,
la hora cero para saber cuándo y bajo
qué condiciones podremos regresar a
cierta normalidad apenas comienza.
Si seguimos los reportes diarios de las
autoridades sanitarias, los contagios
crecieron esta semana y crecerán con
mayor fuerza la próxima. Mantener
la calma y seguir las recomendacio
nes de higiene y contención serán
cruciales si queremos recuperar algo
de la movilidad que teníamos antes.
Pero eso no desvanecerá la violencia,
mucho menos la que han sufrido mu
jeres, niñas, niños, y adolescentes,

una de nuestras principales tareas en
cuanto recobremos cierta certidum

bre será participar como ciudadanas y
ciudadanos activamente para que esto
se detenga, porque queda claro que las
agresiones no conocen de pandemias
y mucho menos de quedarse en casa.
Salir a las calles nuevamente repre
senta también una serie de respon
sabilidades para que no vivamos peor
que previo a esta crisis sanitaria. Si
no aprendemos ninguna lección de
estos difíciles momentos, ninguno
de los inconvenientes y para algunos
verdaderos sacrificios, habrá servido.
Pasaremos la etapa crítica, sin duda,
la pregunta es qué clase de sociedad
mexicana seremos una vez que eso
ocurra. Cada quien puede ayudar mu
cho en ello. Creo que ahora sí nos que
da claro que cuidar el agua, el medio
ambiente, no es sólo una causa, sino
un requisito para sobrevivir, porque
nos permite administrar recursos
escasos y preciosos para las extraor
dinarias circunstancias por las que
estamos atravesando. De la misma

forma, hemos podido ver de primera
mano a miles de personas que, en mu
chas ocasiones, se vuelven invisibles
para la mayoría. Me refiero a las y los
trabajadores del sector salud, las heroí
nas y héroes en esta crisis.
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Por las calles de las ciudades
mexicanas, una bruma de
preocupación acompañada
por una sospecha de contagio
recorre la mente de aquellos
valientes que, sin otra alterna
tiva, salieron a ganarse la vida.
Y mientras la desconfianza se

funde en el temor por ser ata
cado por un enemigo invisi
ble, la batalla por la vida ya ha
comenzado en clínicas, hospi
tales y cualquier unidad médi
ca destinada a atender pacien
tes de coronavirus.

La marca de la pandemia se
hace presente en los cuerpos
de sus víctimas, tarde o tem
prano. Temperaturas de 40
grados, dolor de cuerpo, pérdi
da del olfato y sentido del gus
to, se suman alos síntomas de
los enfermos que llegan a las
salas de estar con la esperanza
de regresar a salvo a casa. Pero
algunos aún no presentan se
ñales de este mal silencioso y
toman como solución medi
das de aislamiento con la es

peranza no sumarse a la esta
dística de casos graves.
Es así que el rastro de la pla

ga, que suma más de 3 millo
nes de contagios a nivel mun
dial y contando, sigue su paso
en nuestro país hasta encon
trarse frente a frente con el

compromiso de camilleros,
enfermeros, doctores y per
sonal médico que combate
en las trincheras por preser
var la salud de otros, ponien
do en riesgo la propia.
Y es con esta noble tarea

como estandarte que los mé
dicos, que suman alrededor de
365 mil 980, de acuerdo a da
tos del Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Ine
gi), hacen frente a la epidemia
más grande de toda una gene
ración. Y aún con todos estos

esfuerzos, el Covid19 ya co
bra más de 230 mil vidas en el

mundo y mil 732 en nuestro
país y contando.
Por ello, quiero dedicar esta

columna a todos aquellos que
no tuvieron la oportunidad de
leerla, por aquellos que luchan
por continuar su vida desde los
hospitales y como un consuelo
sincero a quienes sienten el do
lor de la pérdida de un ser queri
do en medio de esta pandemia
que cuenta más de 17 mil con
tagios a lo largo del territorio
nacional, de los cuales, más de
5 mil se encuentran activos.
Falta un largo trecho para

encontrar el final de la cua

rentena y muchas soluciones
que deberán tomar forma en
las próximas semanas, pero

hoy dedico mi columna para
aquellos que ya no la tienen,
por las historias de dolor que
llevan un orgullo de triunfo y
un deseo por vi vir.
"...No importa cuán estre

cha sea la puerta, cuán car
gada de castigos la sentencia,
soy el amo de mi destino, soy
el capitán de mi alma", Wi
lliam Hentley, 1903, Invic
tus. Bienvenido, hay mucho
por que vivir. Con afecto a
mis amigos Ramón Sevilla y
Duals Pacheco.

En otro tema, la iniciativa
del Ejecutivo, que planea la
aprobación del Presupuesto al
Palacio Nacional, vulnera la se
paración de poderes y pone en
riesgo los contrapesos enMéxi
co, pero sobre todo denota un
afán de concentrar más poder
en el gobierno federal.
La estrategia busca auto

rizar a la SHCP la capacidad
de reorientar los recursos

asignados en el Presupuesto
de Egresos de la Federación
(PEF) en caso de emergencia
económica, además de quitar
recursos del Fondo Metropo
litano (es decir, tres mil 300
millones aprobados en el PEF
2020 para las 74 zonas metro
politanas), 30% de las cuales
tienen un menor índice de de
sarrollo humano
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CIENCIAS POLITICAS
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ENTREGAN CUENTA
«Este jueves quedó formalizada la
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Ja C iud ad al Cóbrese lloca 1» as !.

lo informó el diputado José Luis
Rodríguez, a t ravés de
sociales, señaló que con ello inicia "el

5^.D.C >. flk" frÁC). C!^ A ?Al. ^ Ií\

ai;áiL''deí i1.1 añera selec i i.\a"
los rubros o funciones de gasto,
i®elfin de A 'jy'jll' £aL 19 s jee u r.^.s
disponi Mes. Nos d Leen flueli na vez _
.y.1!.1? c.ü .e^i sla Ü\ o recibela cuenla, la
l£1. ^ la blec e que Liene lres días para
enviarlo aJa[Auditoría Supem
Ciudad de..México para..gue inicie con
u tarea de fiscalización.

AUMENTA ROBO
»B1 diputado del PAN, Héctor Barrera,
denunció> gueel robo_ a_pe£ueños_
ri ^ _^A?_ 1 ^ ^ (1 a c] cí e N Icx i c o
creció 116 por ciento en marzo, según
registros del por tall de Datos Abiertos
ej^.U.seJíaC? en eraLde Jusücici dc.
la ciudad; según esta información

el^sajto a .negocios .gue venden
productos de consumo básico se han
.a]?.Íerlo Z.^2 .carpelas dc invcsli gadón
PPL robo a negociocon..o.sin violencia
Arill 5^^kpc\rit )d<). :\iiLe c; 11<) c i !c^í*jslacj< >r
MA^iskió en yuc iMÍASAií.A0'
tenga coordinación directa con
la PPlicía.ÍQca!xde^inyestjfeaciónj,
í ¿?c i_li t 5a nck > a s í 1 a ca p t u ra el e cj[u recaes
aprovechan la etapa sanitaria y
coineten .algún ilícito.

ESCENARIOS
•y.pa..Yez.quese .conoció ..que el Gobierno
5r!p!í?.^i iii^Á07U.
bolsas para el manejo de defunciones
por Covid19, la Agencia Digital de
fenoMción Pública.aclaró.aueese
número ..corresponde a ^
sobreel peor escenario de los impactos
de la pandemia de toda el área

1.9.
sin embargo, se precisó que, por el
inomeníQ>.él nú mero depe_rs(A1!^
Incubadas que es; de.D^unof_iwelan
que nos encontramos^entre el escenario
balo que proyectó 991 intubadosy el
intermedio que prevé mil 35 intubados.
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No es por dinero
Puedo asegurar sin temor a equivocar

me que no es él sueldo (108 mil pegos
mensuales) lo que llevó a Olga Sánchez
Cordero a aceptar el cargo dé secréla
ria de Gobernación en la administra

ción fie Anflrés Manuel López Obrador,
sino su genuino deseo de colaborar

por hacer de México un país mejor. El problema,
desde mi humilde punió de vista, es que muy poco
se puede hacer cuando se tiene a un presidente qué
no escucha a los moderados de su gabinele.
Sánchez Cordero esia dentro de ese grupo, muy

péqUeño, por cieno, dé Servidores» públicos modera
dos, es decir, de hombres y mujeres que saben que
para llevar a un páís á buen término es fundamental
la negociación con lorias las fuerzas políticas, sed ores
llámense empresarios, inteléct uales,artistas, fiieñtífi
cos, activistas, historiadores y ciudadanos comunes y
corrientes qué anhelamos vivir en una nación dislinia
a la que estamos viendo y sintiendo.
Por ser de acuerdo con la propia Consiiuición la

segunda en importancia en la administración pública
federal, el presidénlé López Obrador debiera apoyar
se en la lil u lar fie Gobernación para cualquier asunto
donde intervenga él derecho, ella, más quecualquiera
otro u otra con esl udios de abogacía, liene más cono
cimientos que sin duda evitarían desaciertos legales
en decisiones» pfésidencialéS»,
Es muy triste, desdé nú muy parlicular punió de

vista, ver como el lilular del Ejecüiivo federal flésá
provecha los conocimientos de una mujer que en la

Asamblea Constituyente de la Ciudad de México hizo
un papel trascendenlal para acordar con la oposición
arliculados que parecían no léndnan Ja más mínima
posibilidad de ser ¡aprobados y ver la luz.
Me voy a releí ir nuévflmenie al mandato por de

creto del primer manda! ario para que todos los Ira ba
jadores del gobierno federal aporten él 25 por ciento
cíe su salario y donen su aguinaldo para sostener los
programas y obras fié infraesirucitira del tabasqueño;
si cree que alguno dé sus empleados voluntariamente
aceptará bajarse el salario de por si bajo para la res
ponsabilidad qué tienen, éslá equivocado, lo liarán
más a fuerza o por iemor a perder su n aba ¡o.
En éste tema ni más til menos bien pudo pregun

tarle, quizá lo hizo, a la secretaría de Gobernación
Si su decreto no violaba los derechos laborales de
los trabajadores consagrados en la Constitución. Si
no lo hizo, mal si lo hizo y nó escuchó la voz fie uní
conocedora peor porque solilo se genera las críticas
que lanío le molestan.
Conozco a algunos funcionarios del gabinele lo

pézobraflorisia a quienes podría calificar de mode
rados, además de Sánchez Cordero eslá el secretario
dé I lacienda. Arluro Herrera qué lambién ha sido
desaprovechado, El presidente López Obrador, no
escucha, pero indudablemenle se siento muy cómodo
en médio de los radicales que le endulzan el oído para
decirle: "muy bien Señor'3,, cuando lodos, sin excep
ción, debieran ser la conciencia de quién gobierna
este país. Los moderados en la sobrevivencia...
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CARLOS PEREZ

VÁZQUEZ
SINCRONÍAS

Las prisas en
la democracia

Por lo regular las
prisas no son bue
nas consejeras. De
Uñí el dicho qlie
Napoleón propinó
a su valét personal:
" v íst eme despacio,

que llevo plisa ".
Km re las muchas decisiones que

iodo gobierno debe tomar a indas
horas (porque para eso es: el gobier
no), muchas están complejizadas
por la necesidad de obrar bien y
rápidamente. Nadie puede cuestio
nar que esa es una las labores más
importantes de cualquier gobierno,
por lo que se le inviste de a utoridad
e imperio.
Sin embargo, a lo largo fié la

historia, son muchos los abusos co

metidos al hacercaso a la urgencia
marcada por la necesidad de tomar
decisiones de jornia apresurada, l a
prisa, está más que demostrado, no
resulta ser buen3 compañera, del
poder cuando el poder la sigue a
ciegas.
Por eso, en las democracias, se

establecen candados y filtros para

qué las decisiones, incluso las qué
necesitan lomarse con urgencia,
puedan ser domadas, no se salgan
de control, no caigan en el abuso.
En él marco de la discusión que

se lleva a cabo en estos momentos

en c.| Congreso de la Unión en re
lación con la urgencia: y necesidad
fie llamar a un periodo extraordi
nario de sesiones para dotar al til li
jar del Poder Ejecutivo Eederal fie
poderes.¦adicionales en materia de
reconducción presupuesta!,hay un
argumento que vale la pena discutir
y que se inscribe precisamente en
él acercamiento teórico qué cree in
dispensable el poner rienda firme a
la actividad decisoria ele la ádminis
t ración, por urgente que esta sea.
La pandemia nos ha presentado

escenarios inéditos que no sólo se
limitan a lo qué pasa al interior fié
las viviendas y los domicilios pri
vados. Dentro dé las institliciones
también suceden cosas no vistas

por nuestra generación. Pienso
concretamente en la suspensión
casi total de actividades por parle
del Poder Judicial de la federación,

uno de los tres poderes del Estado
él cual, siguiendo las recomenda
ciones de las autoridades sanita

rias, ha reducido casi totalmente
sus operaciones desde el día 23 de
marzo fie éste año. Sé ha. anuncia

fio que así continuará, a menos de
medio vapor, hasta entrado él mes
de junio. Cabe recordar que, por
disposición de le\. el Poder Judicial
volverá a entrar en receso a partir
del primer día de la segunda quin
cena de julio, por lo que tendrá me
nos de un mes y medio para tratar
fié empezar a poner al día los reza
gos que hayan podido generarse en
éste tiempo inédito con la enorme
caudal de asuntos en litigio federal
en todo el país.
Ahora bien, la pregunta consl.ilu

cional qué resulta inevitable hacer
es si la regularidad constitucional
y democrática de nuestro país se
vería o no afectada si el Legislativo
hiciera como que nada pasa y apro
bara cambios urgentes, pero nota
bles a las leyes presiipuesl arias, en
favor f.lél Ejecutivo federal.

Tiendo a pensar que hacerlo, con
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él Podér Judicial trabajando a la luz
apenas de un pabilo, sería conl rario
al orden democrático y consiii ucio
nal. La Constitución habla de tres

poderes plenanieiiie integrados y
funcionando a tope, como base de

funcionamiento del Estado fede
ral. Ese es el dique y la protección.
Sin Poder Judicial dé la federación
trabajando a todo motor, sin estar
en posibilidades de qué ejerza su
función de revisión y control fie los

actos del Legislativo y el Ejecutivo, y
ante la ausencia de un Estado dé ex
cepción formalmente decretado, los
riesgos de Cometer arbitrariedades
contrarias a la Const.it ución desde el

poder y por la prisa, sé exacerban.
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